
ДОБРЫЙ ДОКТОР 
АЙБОЛИТ НА ДОМ  
К ДЕТЯМ НЕ СПЕШИТ

Многие пациенты не догадываются, до какой 
степени загружены врачи районных поликлиник. 
Тотальный контроль в виде единой медицинской 
информационной системы, электронная запись, 
расписывающая рабочее время на 15-минутные 
посещения пациентов, порой не оставляют им вре-
мени даже сбегать в туалет. Поэтому предложение 
главного педиатра страны разгрузить его коллег, 
участковых детских врачей, за счет отмены прак-
тики посещения пациентов на дому теоретически 
можно понять. «За рубежом врач на дому уже фак-
тически не работает, всех везут в поликлинику или 
отделение неотложной помощи детям», — заявил 
на днях главный педиатр страны.

Главный его аргумент — все равно толку от 
таких посещений мало. Поставить верный диа-
гноз на дому крайне сложно. Ведь у врача с со-
бой разве что фонендоскоп — а с помощью это-
го старинного устройства вирусную инфекцию 
(например, ОРВИ) от бактериальной (например, 
гайморита или пневмонии) не отличишь. А значит, 
и правильное лечение не назначишь. Для поста-
новки правильного диагноза нужны современные 
исследования, которые можно провести только в 
лечебном учреждении. Поэтому, по логике автора 
инициативы, посещения детей педиатрами на 
дому — это отъем времени и у врача (который 
выполняет по нескольку сотен таких набегов еже-
годно), и у пациента. 

И вообще — наши родители избалованы. 
Жили бы они за рубежом — не беспокоили бы 
никого своими вызовами. Брали бы лихорадящего 
ребенка в охапку и топали бы с ним в поликлини-
ку или в отделение неотложной помощи детям. 
«Бывает, педиатр приходит, а мама телевизор 
смотрит. Объясняет, что в поликлинику не пошла, 
потому что холодно, дождь идет. Мы избаловали 
родителей, такого за рубежом нет», — посетовал 
главный педиатр.

...Он, конечно, в чем-то прав. Например, про 
фонендоскоп. Недавно я вызывала домой педиа-
тра из районной поликлиники. «Голова у вашего 
ребенка может болеть из-за давления. У вас есть 
аппарат для его измерения?» — заявила она мне. 
«А у вас?» — ответила я. У нее не было ничего — ни 
аппарата, ни бланков для рецептов (а требовался 
антибиотик, ибо в том, что инфекция бактериаль-
ная, не сомневалась даже я), 
ни бланков для анализов (кото-
рые нужно было сдать). 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

СВОБОДНАЯ ТЕМА

САНИТАРНО-
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ 
ОПАСНОСТЬ Читайте 3-ю стр.

Андрей БАБУШКИН,
член Совета по развитию 

гражданского общества и правам 
человека при Президенте РФ

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ  
СТОЛИЧНОЙ ПРЕССЫ

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

10 сентября с 10.00 до 16.00
М. «ПУШКИНСКАЯ», «ТВЕРСКАЯ», ПУШКИНСКАЯ 

ПЛОЩАДЬ, У ПАМЯТНИКА А.С.ПУШКИНУ,  
КАЖДОМУ ПОДПИСАВШЕМУСЯ ПОДАРОК ОТ «МК»

Информация о подписке 10 сентября  
в городах Подмосковья читайте в «МК» 

за 5 сентября 2016 г.

ХРАБРЫЕ ДЕВОЧКИ
«Больше 16 лет мы знали и молчали»

Вокруг московской 
школы №57 бурлит дикий 
скандал.

Он начался с одного 
поста в Фейсбуке перед 
1 сентября.

Его написала журна-
листка Екатерина Кронгауз, 
живущая за границей.

«Больше 16 лет мы знали, что 
учитель истории крутит романы с 
ученицами. Довольно симпатич-
ный мужик, умный, ироничный, 
обаятельный. Немудрено было 
влюбиться. Мы были маленькие, 
а думали, что большие. 

А потом шли годы — мы 
становились больше, а его 

возлюбленные менялись и оста-
вались маленькими. В какой-то 
момент еще в «Большом городе» я 
решила написать об этом, но там у 
всех дети учились, как-то просили 
не писать. А потом еще позже в 
журнале Gala я уже начала писать 
и даже поговорила с девочкой 
на несколько лет младше меня, 
но у нас в редакции тоже были 
люди, у которых дети учились, и, 
несмотря на их ярую гражданскую 
позицию, тоже как-то просили не 
писать. Ну а тема-то такая, и так 
сомневаешься, а тут еще просят 
не делать — я и рада была. 

Читайте 6-ю стр. У 57-й школы.

«Молодой человек, но зрелый» — так в интервью агент-
ству Блумберг охарактеризовал Путин своего будущего 
сменщика на посту президента — политика, который может 
заступить на «вахту на галерах» или в 2024 году, или уже в 
2018 году. По поводу 2024 года ничего сказать не могу — 
талантами заглядывать так далеко в будущее не обладаю. 
Но вот фамилия «молодого, но зрелого человека», который 
с 90%-ной вероятностью сменит Путина в 2018 году, мне, 
напротив, отлично известна. Впрочем, вам она тоже из-
вестна. Это Путин Владимир Владимирович. 

Читайте 2-ю стр.

«МОЛОДОЙ, 
НО ЗРЕЛЫЙ» 

ПУТИН 
Почему ВВП обязательно 

будет баллотироваться  
в президенты  

в 2018 году 

Михаил РОСТОВСКИЙ

Читайте 3-ю стр.

Уникальная купюра номиналом в 
5100 рублей обнаружилась в Москве. 
Правда, к новичку не имеют отношения 
ни ЦБ, ни Гознак. Настоящий денежный 
«франкенштейн», склеенный из банкнот 
в 5000 и 100 рублей, попал в руки про-
стой москвички из обычного банкома-
та на юге столицы. Теперь женщина в 

надежде обменять «гибридные» деньги 
на нормальные воюет с банкирами. А 
те ссылаются на стопроцентную на-
дежность банкоматов и намекают на 
то, что автором кустарной фальшивки 
могла стать сама девушка. 

Читайте 3-ю стр.

НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ,  
А ИМЕЙ ХОРОШИЙ КЛЕЙ

Как превратить мелкую купюру в очень крупную

СБОРНАЯ РОССИИ ОСВОИТ 
ГАНА-ТЕХНОЛОГИИ

Наши футболисты сыграют 
домашний матч против крепких 

африканцев
В о  в т о р н и к ,  

6 сентября, в 19.00 на 
стадионе «Локомотив» 
для футбольной сбор-
ной России начнется 
первый домашний 
матч под руковод-
ством Станислава 
Черчесова против ко-
манды Ганы, которую 
сам Станислав Сала-
мович просит не на-
зывать «экзотическим 
соперником».

Читайте 8-ю стр.

ОДИНОКИЙ 
ВОЛК ЛЕОНИД 
ЯРМОЛЬНИК:  
О ПОЛИТИКЕ,  
О МАКАРЕВИЧЕ 
И О САМОМ 
ЛЮБИМОМ 
ЧЕЛОВЕКЕ
в откровенном 
разговоре  
с обозревателем «МК»
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Футболисты сборной 
тренируют рывки.
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МИРЕЙ 
МАТЬЕ  
НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ 
ВСТРЕТИЛ 
МЕДВЕДЬ
А поклонники 
подарили ей 
очередной 
самовар

Читайте 3-ю стр.

АГ
Н 

М
О

сК
ВА

Следующим 
президентом 
России, 
возможно, 
станет 
политик, 
похожий  
на Путина  
в 2000 году...

… или, скорее  
 всего,  

на Путина 
образца  

2016 года.

МИГРАНТОВ СПАСЕТ ОТ ЭКЗАМЕНА 
СОВЕТСКОЕ ПРОШЛОЕ

Получить патент, вид на 
жительство или российское 
гражданство станет легче 
мигрантам в ближайшем 
будущем.

Как стало известно «МК», 
масштабные изменения к 
законам, регулирующим 
прием экзаменов у ино-
странцев, подготовлены в 
Минобрнауки. Во-первых, от 
тестов планируется освобо-
дить граждан республик, где 
русский язык является госу-
дарственным. Также прохо-
дить испытания не придется 
владельцам документов об 
образовании советского об-
разца. Подтвердить знания 
российских законов, исто-
рии и языковые навыки мож-
но будет аттестатом, а также 
дипломом ПТУ или вуза, вы-
данными до 1991 года. Еще 
один вариант проскочить 
без экзамена — принести 
чиновникам сертификат о 
сдаче русского языка как 
иностранного. Здесь глав-
ное, чтобы документ был не 

старше пяти лет. Во-вторых, 
сроки действия положитель-
ных результатов экзамена 
изменятся. Для получения 
рабочего патента они будут 
действовать три года. Для 
вида на жительство и граж-
данства — пять лет. По ны-
нешним же правилам этот 
срок общий и составляет 
пять лет.

Наконец, за нарушение 
порядка и формы приема 
экзамена (например, вме-
сто теста испытание прове-
ли в устной форме) для об-
разовательной организации 
будет предусмотрен штраф 
от 100 до 300 тысяч рублей. 
Санкция для рядового пре-
подавателя составит 15–30 
тысяч рублей. Если экза-
менаторы забудут вовремя 
внести результаты тестиро-
вания в специальную ком-
пьютерную базу, их тоже 
будет ждать наказание: от 
5 до 15 тысяч для простых 
сотрудников и от 20 до 50 
тысяч — для юрлица.

АВТОМОБИЛИСТОВ БУДУТ ШТРАФОВАТЬ ЗА БЛИЗОСТЬ  
С ВЕЛОСИПЕДИСТАМИ?

Включить в программу ав-
тошкол блок вопросов по пра-
вам велосипедистов предло-
жили общественники. А для 
водителей могут появиться 
штрафы за обгон человека 
на велосипеде. 

Идея размещена на пор-
тале российской обще-
ственной инициативы. Если 
она будет одобрена, в про-
граммах подготовки буду-
щих водителей появится 
новый модуль. Как удалось 
выяснить «МК», с потенци-
альными автомобилистами 
инструкторы станут разби-
рать типичные ДТП с участи-
ем велосипедов. В теорети-
ческую часть экзамена на 
права войдут новые вопросы 
о правах и обязанностях ве-
лосипедистов. Кроме того, 

общественники предлагают 
добавить в ПДД пункт, уста-
навливающий минимальный 
боковой интервал при обго-
не велосипеда в 1,5 метра. 
За несоблюдение нового 
правила автомобилистов 
начнут штрафовать. Правда, 
конкретный размер наказа-
ния авторы инициативы пока 
не указывают. Более того, 
проектировать дороги пред-
лагается с учетом комфорта 
для велосипедистов. Напри-
мер, если на трассе два или 
более ряда предусмотрено 
для поворота направо, архи-
текторам придется проекти-
ровать один узкий ряд для 
безопасного проезда прямо. 
Правда, пользоваться такой 
«выделенкой» смогут только 
велолюбители. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель правления НП «Гильдия 
автошкол России» Сергей 
ЛОБАРЕВ: «За один только 
2015 год на дорогах погиб 421 
велосипедист, а ранен был 
5061. Мы последние два года 
проводили тестирование на 
знание ПДД среди участни-
ков велопарадов. Причем 
если у человека есть води-
тельские права, задавали 
более сложные вопросы. 
Справились с тестами только 
15–20 %  опрошенных. Сей-
час профессиональное со-
общество направило Миноб-
рнауки отдельную программу 
для старшеклассников. Она 
рассчитана на 20 часов, из 
них 4 часа — разбор аварий 
с велосипедами».

ЮНЫЕ ЖИВОДЕРЫ ДОБРАЛИСЬ  
ДО ДИКИХ ЖИВОТНЫХ

Жестокое глумление над 
лисенком совершили под-
ростки в Старой Купавне Но-
гинского района Московской 
области. На глазах прохожих 
16-летний школьник, взяв 
животное за хвост, бил его 
о стену магазина, а двое его 
друзей снимали происходя-
щее на видео. 

Как стало известно «МК», 
шокирующий инцидент 
произошел 4 сентября около 
17.00. Местная жительница 
Юлия Ермилова, педагог по 
образованию, вышла погу-
лять с ребенком. Очевиди-
цей жуткой сцены она ста-
ла, когда проходила мимо 
магазина «Дикси» по улице 
Большая Московская: рядом 
со входом в супермаркет 
подросток весело брал ма-
ленького лиса за хвост и бил 
его о стену и пол магазина. 
Рядом с ним стояли два его 
друга, которые с азартом 
все происходящее снимали 
на телефон. В их компании 
была и девочка лет пятнад-
цати, которая периодически 
то убегала от компании, то 
подбегала к ним опять. 

— Самое страшное, что 
никто из взрослых, которые 
заходили или выходили из 
магазина и видели это, ни 
разу не сделали замечания, 
а с равнодушным видом шли 
мимо, — негодует Юлия. 

Только после того как мо-
лодая женщина окликнула 
толпу развлекавшихся под-
ростков и задала им зако-
номерный вопрос: «Что вы 
творите, дети?» — школьни-
ки прекратили издеваться 
над животным. Тинейджеры 
бросили зверушку рядом с 
маркетом и пошли прочь, по-
казав Юлии средний палец и 
нецензурно выругавшись. 

Под впечатлением от уви-
денного женщина решила на-
писать пост в соцсетях. Его 
прочитали в том числе и сами 
«герои». Некоторые из них 
начали писать Юлии, чтобы 
она их «простила и не писала 
заявление в полицию». 

— Мне написала девочка, 
которая была в той компа-
нии, и сказала, чтобы я ее 
простила, она не виновата 
и якобы пыталась остано-
вить своего друга, — гово-
рит Юлия. — Также мне на-
писал один из участников 
«кровавой расправы» над 
лисой. Подросток сказал, 
что лиса уже была мертвая, 
они ее не убивали, а сам он 
вообще ни при чем, глумился 
над трупом животного его 
знакомый.

Юлия считает, что по-
добная детская «шалость» 
не должна остаться без-
наказанной. Женщину уже 
вызвали в отдел по делам 
несовершеннолетних, кото-
рый проводит проверку по 
факту жестокого обращения 
с животными. Кстати, по сло-
вам местных жителей, под-
росток, который бил лису, 
уже не первый раз замечен 
в противоправных действи-
ях и даже состоит на учете в 
полиции. Что касается трупа 
лисенка, то его в тот же вечер 
убрали представители мест-
ной администрации. 

ГРИБЫ СТАЛИ ГЛАВНЫМИ 
ПОДОЗРЕВАЕМЫМИ  

В ОТРАВЛЕНИИ СЕМЬИ
Поход в лес за грибами пе-

чально закончился для семьи 
из подмосковного поселка 
Дубровицы Подольского 
района. После употребления 
в пищу жареной картошки с 
дарами леса супруги и две их 
дочери попали в больницу с 
сильнейшим отравлением. 

Как стало известно «МК», 
4 сентября 45-летний глава 
семейства Сергей предло-
жил своей супруге Светлане 
сходить в лес и к ужину на-
собирать грибов. Дома на 
хозяйстве супруги оставили 
дочерей, 15 и 11 лет. Сергей 
считал себя опытным «ти-
хим охотником» и был уверен 
на сто процентов, что смо-
жет отличить поганку или 
мухомор от белого гриба 
или шампиньона. Однако в 
этот раз кто-то из супругов 
ошибся и вперемешку со 
съедобными грибами набрал 
ядовитых. Вечером Свет-
лана пожарила картошку с 
лесными деликатесами, и 
домочадцы с удовольстви-
ем отведали приготовлен-
ное блюдо. Однако ближе 
к полуночи все четверо по-
чувствовали недомогание, 

а у детей началась рвота. 
Сергей немедленно вызвал 
бригаду «скорой помощи», и 
все семейство госпитализи-
ровали в Подольскую клини-
ческую больницу. Младшую 
дочь врачи были вынуждены 
поместить в реанимацию, 
так как у ребенка периоди-
чески наблюдались судо-
роги. Врачи-реаниматологи 
вовремя провели все не-
обходимые медицинские 
мероприятия, и сейчас 
жизнь девочки находится 
вне опасности. А взрослых 
врачи выписали из больницы 
уже утром в понедельник. 
Справедливости ради стоит 
отметить, что кроме версии 
отравления ядовитыми гри-
бами врачи рассматривают и 
другие варианты интоксика-
ции организма пациентов.

"Я точно не знаю, отрави-
лись мы грибами или еще 
чем-то, — рассказала Свет-
лана. — В тот день мы ели 
еще арбуз и мороженое. А 
в лес я с мужем хожу часто. 
Собираем в основном подо-
синовики и опята. Такие же 
грибы мы собирали и в тот 
день".

ПЕНСИОНЕР ЗАСТРЕЛИЛ СОСЕДА,  
НЕ СУМЕВ ВЫСЕЛИТЬ ЕГО ИЗ КВАРТИРЫ

Поставленный не в то ме-
сто фильтр с водой стал 4 
сентября причиной жуткого 
скандала между соседями 
по коммуналке. В результа-
те был застрелен молодой 
москвич. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в трех-
комнатной коммунальной 
квартире в трехэтажном 
жилом доме в Локомотив-
ном проезде (в 1987 году 
дом планировали пустить 
под снос, но в итоге строе-
ние так и осталось стоять 
на своем месте).  В доме в 
одной из комнат площадью 
22 кв. метра на протяжении 
уже трех десятков лет про-
живал 67-летний пенсионер 
Александр Аристархов (в 
прошлом мужчина трудился 
в типографиях). Две другие 
комнаты (общей площадью 
48 кв. метров) официально 
числились свободными, но 
пенсионер давно приспо-
собил их для своих нужд — 
хранил там старые книги, 
мониторы компьютеров и 
прочий хлам. В декабре 2014 
года комнаты по договору 
социального найма получи-
ла молодая мать Виктория. 
Женщина  и ее гражданский 
муж Алексей решили делать 
там ремонт, но столкнулись 
с трудностями. 

— Александр Васильевич 
сначала несколько месяцев 
просто не открывал квартиру 
— запирался изнутри. Затем 

все же дал ключ от входной 
двери, но все равно попасть 
туда было необычайно труд-
но, — рассказала Виктория.

Пенсионер был недоволен 
буквально всем, например, 
он устроил скандал, когда 
пара поставила новый уни-
таз взамен разбитого. В июне 
Виктория с супругом (27-лет-
ний мужчина возглавлял ком-
панию по проверке водосчет-
чиков) все же заселились в 
квартиру, а в сентябре к ним 
присоединилась семилетняя 
дочка женщины от первого 
брака.

— Александр Васильевич 
был очень недоволен нашим 
соседством. И мне посове-
товали написать заявление 
в полицию, — вспоминает 
женщина. — Через некото-
рое время я получила ответ 
от стражей порядка, что с 
мужчиной провели беседу. 

Утро 4 сентября в квартире 
снова началось со скандала 
— пенсионер пытался ото-
драть только что проведен-
ные провода для Интерне-
та. Приехавший по вызову 
сотрудник полиции как мог 
помирил оппонентов. Ари-
стархову заявил, что у Вик-
тории настоящие документы. 
А супругам велел набраться 
терпения. 

Днем Виктория готовила 
обед и переставила с обе-
денного стола на подоконник 
один из фильтров с водой, 
принадлежащих пенсионеру. 

Увидев свою вещь на непри-
вычном месте, Аристархов 
снова стал кричать. Он поо-
бещал супругам проблемы и 
удалился к себе. 

Через минуту после это-
го Александр Васильевич 
ударил в дверь комнаты 
соседей ногой, а затем вы-
стрелил из помпового ружья 
«Маверик-88» (на него пен-
сионер получил лицензию 
в 2012 году). Дверь слетела 
с петель, а он стал целиться 
в женщину и ее дочь. К Ари-
стархову подскочил Алексей. 
Он схватил дуло, чтобы от-
вернуть его от своей семьи. 
В этот момент раздался вы-
стрел. Молодой мужчина 
упал, из его ноги хлестала 
кровь. Но, даже истекая кро-
вью, он старался удерживать 
дуло. Когда на помощь мужу 
подоспела Виктория, Ари-
стархов стал бить ее по го-
лове. 

— Супруг прокричал мне, 
чтобы я брала ребенка и бе-
жала из квартиры. И один из 
соседей впустил нас. Уже из 
чужой квартиры я вызвала 
полицию, и они задержали 
Александра Васильевича. 

Алексей скончался от 
двух ранений в бедро. Поз-
же в квартире нашли также 
пневматический пистолет, 
а Виктория рассказала поли-
цейским, что ранее у пенсио-
нера была приделана к стене 
на кухне мишень, по которой 
он иногда стрелял.

ТЮРЕМЩИКИ ЗАСТАВИЛИ 
НИКИТУ БЕЛЫХ РАЗОЧАРОВАТЬСЯ 

В ЭПИСТОЛЯРНОМ ЖАНРЕ

А р е с т о в а н н ы й  э к с -
губернатор Кировской об-
ласти Никита Белых по-
жаловался на проблемы с 
перепиской: ему возвращают 
его же собственные письма, 
не прошедшие цензуру, а 
телеграммы идут до адре-
сатов несколько дней. На 
препятствия натолкнулась и 
задумка чиновника сыграть 
за решеткой свадьбу. 

Как сообщила «МК» член 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы 
Елена Абдуллаева, сейчас 
экс-губернатор в СИЗО «Ле-
фортово» пребывает в до-
бром здравии, но проявля-
ет свой мятежный дух. Так, 
он заявил, что обязательно 
будет не просто голосовать 
на выборах, но даже контро-
лировать сам процесс (хотя 
как именно он собирается 

делать это в СИЗО — не по-
яснил). Никита Белых решил 
также переписать Правила 
внутреннего распорядка для 
заключенных, которые, по 
его мнению, уже не отвечают 
требованиям современности. 
Больше всего возмущен быв-
ший топ-менеджер региона 
тем, как в СИЗО организуется 
переписка. Так, цензор име-
ет право возвращать письмо 
отправителю, даже не объ-
ясняя, что именно в нем не 
понравилось. Отдельная кор-
респонденция вообще не до-
ходит или доходит с задерж-
ками в несколько недель. За 
решеткой Белых также часто 
шлет телеграммы, которые 
приносят адресату не в тот 
же день, а на следующий 
или даже через двое суток, 
от чего теряется сам смысл 
телеграфного сообщения. 

Интересно, что свадьбы, 
которая, по словам друзей 
Белых, должна была состо-
яться в СИЗО, пока не пред-
видится. Дело в том, что не 
все необходимые для этого 
документы собраны. Свою 
камеру Белых превратил в 
библиотеку — она вся устав-
лена книгами. Читает бывший 
губернатор одновременно по 
три-четыре тома.

В КОСТЯХ АМУРСКОГО ТИГРА 
ПОПЫТАЮТСЯ НАЙТИ ХОТЬ  

ЧТО-ТО ВРЕДНОЕ
Изучить «чудодействен-

ные свойства» порошков и 
настоек из... амурского ти-
гра поручил ученым центр 
«Амурский тигр». Это пона-
добилось в рамках борьбы 
с уничтожением животных 
браконьерами. 

Как объяснили «МК» в ЦАТе, 
основными потребителями 
убитых животных являются 
китайцы, которые произ-
водят из тканей животного 
всевозможные настойки, 
мази и пластыри. В центре 
считают, что победить бра-
коньерство удастся путем 
снижения спроса на сомни-
тельные препараты. А для 
того чтобы проводить науч-
ную контрпропаганду, надо 
быть твердо уверенным в 
том, что кости не приносят 
никакой пользы.

Впрочем, специалисты Ин-
ститута проблем экологии и 
эволюции РАН считают, что 
в таком исследовании нет 
смысла. То, что кости тигра 
не имеют особых чудодей-
ственных свойств, известно 
давно по работам немецких 
и американских фармако-
логов. Китайцы обычно до-
бавляют к костям камфару 
или кабаргу (мускусные же-
лезы оленя), которые скорее 
всего и оказывают противо-
воспалительное действие и 
повышают мужскую потен-
цию. Ученые надеются, что 
истреблять тигров для ис-
следования не потребуется, 
поскольку давно существуют 
синтезированные препара-
ты — аналоги тех веществ, 
которые содержатся в костях 
амурского тигра. 
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ЗЛОБА ДНЯ

G20 ЗАКОНЧИЛСЯ, 
А СИРИЯ  
С УКРАИНОЙ 
ОСТАЛИСЬ
Несмотря на встречу Путина 
с Обамой и продолжавшийся 
почти всю ночь разговор  
с Меркель
Политические итоги саммита G20, 
завершившегося в китайском Ханч-
жоу, оказались скромными. Судя по 
сдержанным комментариям, России 
не удалось продвинуться ни по одно-
му из важных для себя направлений. 
Встреча с Бараком Обамой, на которой 
планировалось заключить соглашение 
о военном взаимодействии в Сирии, 
из-за отсутствия компромисса прошла 
за закрытыми дверями. А созыв оче-
редной «нормандской четверки», не со-
биравшейся уже год, повис в воздухе. 
Противоречий по-прежнему так много, 
что Россия еще подумает, принимать 
ли в нем участие. 

Перед саммитом G20 всем оставшимся в 
городе китайцам раздали разговорники со ста 
наиболее популярными английскими фразами, 
написанными иероглифами. Выучили они, по 
правде говоря, немного. А то, что выучили, в 
большинстве случаев понять было совершен-
но невозможно. Однако одно выражение все 
секьюрити и волонтеры усвоили четко: «Thank 
you for your cooperation!» — «Спасибо за ваше 
сотрудничество!» «Сотрудничать», правда, под-
час приходилось по совершенно неожиданным 
поводам. Например, три раза подряд проходить 
ручной досмотр на пятачке 20 метров. Красить 
руки губной помадой, чтобы доказать, что это не 
суперсовременное стрелковое оружие. Или 40 
минут кружить в двух шагах от гостиницы, пото-
му что аккредитованный на саммите транспорт 
не может останавливаться на обычных оста-
новках. Но открытая улыбка китайцев, которым 
целый год внушали, что от безукоризненного 
выполнения инструкций зависит не только успех 
G20, но и счастливое будущее всей страны, ис-
купала мелкие неудобства. 

О сотрудничестве, но уже в глобальном 
смысле говорили и на сессиях G20. Хозяин сам-
мита — Си Цзиньпин — напирал на то, что лиде-
ры должны придерживаться своих обязательств 
и не усугублять плачевное состояние мировой 
экономики дополнительными ограничениями и 
протекционизмом. Беспокойство Китая в этом 
смысле вполне объяснимо. Небывалые успехи 
страны (а такого еще не было в мире, чтобы одно 
поколение успело пожить и в нищете, и в достат-
ке) во многом зиждутся на свободе торговли и 
инвестиций. Однако последнее время Пекину 
постоянно дают по рукам. Сначала Австралия 
заблокировала продажу китайским инвесторам 
своей энергетической компании, потом Брита-
ния поставила под сомнение многомиллиардные 
вложения КНР в атомный проект. 

Владимир Путин на первой сессии вместо 
проблем глобальной экономики почему-то го-
ворил о российской. И что удивительно — при-
знавал ее скромные успехи и недостаточность 
усилий самих властей по выходу из кризиса. «Но 
все-таки ситуация стабилизировалась», — заве-
рил он мировых лидеров. На второй день Путин, 
как сообщила представитель РФ в G20 Светлана 
Лукаш (заседание проходило в закрытом для 
прессы режиме), выступил с призывом раз и 
навсегда покончить с офшорами. 

Хозяйка следующего саммита — канцлер 
Германии Ангела Меркель — поддержала 
предложения Си о проведении структурных 
реформ, стимулирующих спрос, и об опере-
жающем развитии цифровой экономики. По ее 
словам, в 2016 году в Гамбурге нужно провести 
отдельную встречу министров, отвечающих за 
информационные технологии. Но в целом ничего 
принципиально нового и важного для мирового 
сообщества G20 из Ханчжоу не транслировала. 
Хотя формально ежегодная встреча лидеров 
мировых держав считается экономическим 
саммитом, ни у кого не вызывает сомнения, 
что это мероприятие — прежде всего про по-
литику. Одним участникам нужно лишний раз 
продемонстрировать взаимную поддержку и 
симпатию друг к другу. Другим — и таких, как 
правило, большинство — попытаться решить 
накопившиеся проблемы. 

Самые трудные встречи для Владимира 
Путина начались поздно вечером в воскресенье, 

когда он, чтобы не расстраивать Петра Поро-
шенко, по очереди (а не сразу, как собирался 
изначально) принял в штаб-квартире российской 
делегации в историческом отеле «Шангри-ла» 
(а здесь заседал еще великий кормчий Мао 
Цзэдун) Франсуа Олланда и Ангелу Меркель. 
Дело было уже после концерта и сытного ужина, 
на котором гостям саммита подавали местный 
специалитет — суп с грибами мацутаке и кра-
бы в апельсине, — поэтому Путин в публичной 
части был немногословен. И, по правде говоря, 
не слишком откровенен, объявив, что обсудить 
предстоит «маленькие и скромные вопросы», 
хотя на самом деле речь шла об Украине и Си-
рии. Беседа с Меркель, по словам источников 
в российской делегации, продолжалась прак-
тически до утра. Канцлер сразу предупредила, 
что, несмотря на поздний час, вполне бодра и 
готова посвятить важным для Европы пробле-
мам столько времени, сколько потребуется. Ну 
а Путин, по слухам, все принципиально важные 
решения принимает ночью. Так что никакого дис-
комфорта, скорее всего, не почувствовал. 

Другое дело, что итог этих переговоров 
остался неочевиден. Франсуа Олланд написал 
в Фейсбуке, что достигнута договоренность о 
проведении очередного саммита «нормандской 
четверки» в ближайшие недели. Однако, по 
словам пресс-секретаря ВВП Дмитрия Пескова, 
«Россия еще не определилась, будет ли в нем 
участвовать». 

Еще в Москве представители Кремля на-
мекали, что встреча с Бараком Обамой также 
состоится на полях G20 — непонятно только 
в каком формате. По всей видимости, это за-
висело от итогов переговоров, которые глава 
российского МИД Сергей Лавров и госсекретарь 
США Джон Керри почти круглосуточно вели, 
начиная с вечера 3 сентября. (Керри один раз 
был даже вынужден спуститься в ближайшую 
уборную в пресс-центре, чтобы надолго не по-
кидать переговорную. Его нечаянный визит вы-
звал настоящий ажиотаж среди журналистов.) 
Стороны давно уже готовятся объявить о некой 
«сделке», которая поможет продвинуться в раз-
решении сирийского конфликта, но не могут 
достичь компромисса по ряду принципиаль-
ных вопросов. В частности, Россия настаивает, 
чтобы США выполнили свое обещание и про-
вели размежевание террористов и оппозиции 
в Сирии. «Без этого любые договоренности (о 
военном взаимодействии. — «МК») не могут 
быть выполнены», — подчеркивает Лавров. 

Когда представители Кремля объявили, что 
встреча Обамы и Путина пройдет без прессы, 
стало ясно, что переговоры провалились и ника-
кого соглашения между Москвой и Вашингтоном 
на полях G20 заключено не будет. Эти догадки 
позднее подтвердил российский МИД, отметив, 
что «полное взаимопонимание не достигнуто». 
Журналистам удалось подсмотреть, как лидеры 

спустя примерно полтора часа покидают зал 
переговоров. Барак Обама, ни на кого не глядя, 
вышагивал впереди свиты. Владимир Путин, 
окруженный избранными приближенными, не-
много притормозил сзади. По их лицам ничего 
невозможно было прочитать. Да и читать, по 
всей видимости, было нечего. 

Журналисты рассчитывали, что Владимир 
Путин ответит на многочисленные оставшиеся 
у них вопросы на пресс-конференции, которая 
традиционно проходит по итогам саммита G20. 
Однако общение чуть было не оказалось под 
угрозой срыва. Один из корреспондентов почув-
ствовал себя плохо, отравившись экзотической 
для российского желудка китайской кухней. Эта 
новость не на шутку встревожила сотрудников 
службы безопасности. Мало ли что. А вдруг на 
самом деле это свиной грипп? «Зеленый свет» 
пресс-конференции дали только после отмашки 
экстренно вызванных в резиденцию китайских 
медиков, констатировавших, что и правда ничего 
страшного — обычное пищевое отравление: по 
словам человека, он ел пельмени. Но постра-
давшего на всякий случай все-таки изолировали 
от окружающих. 

Владимир Путин сообщил, что не видит 
ничего страшного в том, что соглашение с США 
на сирийском треке пока не достигнуто. «Я бы 
не хотел ничего анонсировать. Сейчас МИД и 
госдеп дорабатывают наши предварительные 
договоренности, но мне кажется, что мы на пра-
вильном пути», — заявил президент, добавив, 
что прежде чем поставить точку Россия должна 
будет дополнительно проконсультироваться с 
Сирией и Ираном. Что касается вторжения на 
сирийскую территорию Турции, то, по словам 
ВВП, Москва никогда не поддерживает дей-
ствия, противоречащие международному праву. 
«И, конечно, мы не можем быть уверены ни в 
чьих целях!» — воскликнул он. 

Отвечая на вопрос об итогах переговоров 
с Франсуа Олландом и Ангелой Меркель, Вла-
димир Путин подтвердил, что сам по себе «нор-
мандский формат» скорее жив, чем мертв. Но 
встречаться просто ради того, чтобы встречать-
ся, никто не хочет. «Ну разве что сам Порошен-
ко!» — подколол ВВП. Вместе с тем Путин готов 
продолжить общение с украинским лидером. «А 
куда ж деваться!» — развел руками он. 

Елена ЕГОРОВА. 

P.S. Между тем Владимир Путин сообщил, 
что во вторник по пути из Китая в Москву совер-
шит посадку в Самарканде, чтобы «поклониться 
памяти» президента Узбекистана Ислама Кари-
мова. «Для Узбекистана это большая потеря. 
Да и вообще — беда, когда человек уходит из 
жизни», — сказал он. ВВП выразил надежду, 
что новые власти сохранят стабильность: такой 
стране, как Узбекистан, это «крайне важно для 
самосохранения». 

Сблизила ли  
турецкая операция в Сирии 
Россию и США?
На прошедших в Китае переговорах 
президентов России и США была под-
нята тема Сирии. Главы государств 
обсуждали сотрудничество в борьбе 
против «Исламского государства» 
(группировка признана в России тер-
рористической и запрещена), поставку 
гуманитарной помощи для сирийцев, а 
также прекращение боевых действий в 
отдельных районах. Как стало известно 
незадолго до беседы двух лидеров, 
глава МИД РФ Сергей Лавров и его 
американский коллега Джон Керри не 
смогли согласовать «режим тишины» 
во время встречи на том же саммите 
«двадцатки».

Несмотря на это, по словам источника Ин-
терфакса в МИД РФ, «процесс продолжается, 
и оснований для драматических заявлений, 
которые позволяют себе источники в госдепе, 
что ничего не получается, нет». Вместе с тем 
Reuters отмечает, что Керри и Лавров должны 
встретиться на этой неделе для дальнейшего 
обсуждения Сирии.

«Если соглашение может быть достигнуто, 
то мы хотим это сделать в срочном порядке 
из-за гуманитарной ситуации, — отмечает ис-
точник Reuters в госдепе. — Если мы не можем 
получить то соглашение, которое мы хотим, то 
мы откажемся от этих усилий». 

На повестке дня сейчас стоит деятельность 
антитеррористической коалиции, политический 

процесс в Сирии, турецкое участие в сирийском 
конфликте, а также внутрисирийская проблема-
тика, отмечает в разговоре с «МК» руководитель 
Центра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Василий Кузне-
цов. «Не думаю, что судьбу Башара Асада сейчас 
актуально обсуждать, — заявляет эксперт. — У 
нас есть понимание того, что здесь наши пози-
ции не сходятся и вряд ли они сойдутся. С другой 
стороны, все осознают, что делать что-то надо. 
Соответственно, я думаю, эта проблема откла-
дывается в сторону в пользу более тактических 
вопросов, по которым может быть найден ком-
промисс. Также курдский фактор сейчас очень 
актуален». Василий Кузнецов также считает, 
что на данном этапе речь о создании единой 
коалиции не идет из-за специфики российско-
американских отношений.

Что касается тех вопросов, которые 
сейчас вызывают недопонимание Москвы и 
Вашингтона по Сирии, то это «положение в 
Алеппо» и вопрос о «размежевании умеренной 

и радикальной сирийской оппозиции», заявил 
«МК» профессор факультета истории, полито-
логии и права РГГУ Григорий Косач. В фокусе 
внимания, по мнению собеседника газеты, 
находится и турецкое вторжение на сирийскую 
территорию: «Москва уже выразила свое не-
понимание в связи с ситуацией, связанной 
с действиями Турции на территории Сирии, 
но это же непонимание высказал и Вашинг-
тон, так что вопрос об отношении к турецким 
действиям, напротив, скорее сближает обе 
столицы и не вызывает между ними серьезных 
осложнений».

Что касается ситуации «на земле» после 
вторжения Анкары, то операция «Щит Евфрата» 
уже позволила освободить турецко-сирийскую 
границу от боевиков ИГИЛ. Об этом заявил 
премьер-министр Турции Бинали Йылдырым. 
«Все террористические организации были от-
брошены назад — они ушли», — заявил глава 
правительства.

Игорь СУББОТИН.

«МОЛОДОЙ,  
НО ЗРЕЛЫЙ» ПУТИН 
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Но только не ждите, что Владимир 
Владимирович в обозримом буду-
щем в этом признается. Не при-
знается —и правильно сделает. 

Признаться — означает поломать себе всю игру 
и пойти наперекор всем российским политиче-
ским традициям. Поэтому не ждите от Путина 
четких и определенных заявлений по поводу 
своих намерений на 2018 год. Ждите от него 
продолжения игры в «кошки-мышки», туманных 
намеков и многочисленных «обманок» и «спой-
леров» по поводу своих потенциальных преем-
ников. А если не хотите, то можете не ждать. 
Результат все равно будет один: в 2018 году нам 
светит Путин, только Путин, никто, кроме 
Путина.

«Сталин прошел к трибуне и сказал: «На пле-
нуме ЦК не нужны аплодисменты. Нужно решать 
вопросы без эмоций, по-деловому. А я прошу 
освободить меня от обязанностей генерально-
го секретаря ЦК КПСС и председателя Совета 
министров СССР. Я уже стар. Бумаг не читаю. 
Изберите себе другого секретаря!» Сидевшие 
в зале зашумели. Маршал С.К.Тимошенко под-
нялся из первых рядов и громко заявил: «Товарищ 
Сталин, народ не поймет этого! Мы все как один 
избираем вас своим руководителем — генераль-
ным секретарем ЦК КПСС. Другого решения быть 
не может». Все стоя, горячо аплодируя, поддер-
жали товарища Тимошенко. Сталин долго стоял 
и смотрел в зал, потом махнул рукой и сел».

Я привел здесь это воспоминание тогдашнего 
первого секретаря Курского обкома КПСС Лео-
нида Ефремова о пленуме ЦК партии 16 октября 
1952 года, естественно, вовсе не для того, чтобы 
сравнить Сталина и Путина. Я вспомнил о событии, 
которое имело место ровно девять дней спустя 
после появления ВВП на свет, для того чтобы в 
максимально сжатой форме изложить суть наших 
традиций в вопросе преемственности власти. 
Главная из этих традиций состоит в том, что доми-
нирующая фигура на политической сцене страны 
должна всячески изображать смирение, намекать 
на свою усталость и готовность отказаться от 
власти. Право изменить свою позицию верхов-
ный лидер имеет лишь после того, как услышит 
сакраментальную фразу: «Да вы что! Народ этого 
не поймет! Народ требует только вас!» 

По моему глубокому убеждению, интервью 
Владимира Путина агентству Блумберг стало той 
отправной точкой, начиная с которой относи-
тельно президентских выборов 2018 года будет 
разыгрываться именно этот сценарий. Путин 
любит оставлять себе возможность выбора до са-
мого последнего возможного момента. Поэтому 
фразу ВВП «я могу либо принять участие в выбо-
рах, либо не принимать» не стоит воспринимать 
как чистое кокетство. Воспринимать эту фразу 
стоит только в тесной связке со следующей: «Я 
могу либо принять участие в выборах, либо не 
принимать. Если не буду принимать участие, то 
тогда будет избран другой глава государства, 
другой президент, и тогда уже сами граждане 
решат, за кого нужно проголосовать». 

Я считаю, что, выдав такое заявление, бы-
валый разведчик Владимир Путин «прокололся» 
и разрушил себе «легенду». Из слов ВВП прямо 
вытекает: если он решит принять участие в вы-
борах 2018 года, то у других кандидатов не будет 
вообще никаких шансов. Естественно, в этом и 
без признания Владимира Владимировича никто 
не сомневался. Но Владимиру Владимирови-
чу полагалось притворяться: мол, если я решу 
баллотироваться, то у меня будут серьезные 
соперники, победить которых мне удастся только 
в ходе упорной борьбы! 

Тот факт, что притворяться ВВП не стал, 
является в моих глазах еще одним доказатель-
ством: Путин считает себя «человеком судьбы», 
человеком, на которого возложена историческая 
миссия вернуть России ее былую мощь и ее былое 
влияние на международной арене. Как следует из 
того, что творится сейчас вокруг нас, эта миссия 
еще очень далека от завершения. А значит, Путину 
обязательно потребуется еще один президент-
ский срок — срок, по окончании которого вопрос 
о новом президенте действительно встанет. Кон-
ституцию РФ, как мы все хорошо знаем, Владимир 
Владимирович Путин не нарушает.

Но не слишком ли мы далеко заглянули в 
будущее? Мне кажется, что слишком. Пока у нас 
на повестке дня президентские выборы 2018 года, 
по поводу своего участия в которых Владимир 
Владимирович все правильно сказал: «В совре-
менном, быстро меняющемся мире говорить об 
этом просто вредно». «Вредно» — не потому, что 
исторические традиции нельзя нарушать. «Вред-
но» потому, что нарушение традиций в данном 
случае означает рытье ямы для самого себя.

В кого бы превратился Путин, если бы он 
уже сейчас заявил о своем желании остаться в 
президентах еще на один срок? В государствен-
ного деятеля, совершившего очень неуклюжий 
политический маневр. ВВП на корню убил бы всю 
интригу. ВВП превратил бы себя в идеальную 
мишень для обвинений во властолюбии. А зачем 
это Путину нужно? Правильно, незачем. «Убивать 
интригу» — это совсем не в стиле нашего главы 
государства. В его стиле — нынешнее положение 
вещей: все понимают, но интрига тем не менее 
живет и процветает.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ДОБРЫЙ ДОКТОР 
АЙБОЛИТ НА ДОМ  
К ДЕТЯМ НЕ СПЕШИТ
c 1-й стр.

Был только тот самый фонендоскоп. 
И когда на следующий день мне 
пришлось-таки прийти за всем этим 
в поликлинику, я увидела у ее каби-

нета очередь из 15 человек. Родители нервничали, 
дети кричали, врач бесновалась — в общем, обыч-
ный поликлиничный ад. Какие уж тут современные 
исследования? Рецепт на бегу, моча в окошко...

В том, что у нас совершенно не созданы усло-
вия для введения западной модели детского здра-
воохранения, сомнений нет. Но даже если бы они и 
были — не было бы очередей, а кругом бы стояли 
современные установки для взятия анализов 
нон-стоп и тут же выплевывали бы результаты, — 
остается главная проблема. Зачем вообще тащить 
куда-то больного ребенка? Чтобы уж наверняка 
довести ОРВИ до пневмонии? Чтобы заразить 
всех встречных-поперечных и превратить любое 
сезонное обострение ОРВИ в эпидемию?..

В западной медицине есть очень много хо-
рошего, что можно было бы стремиться перенять. 
Однако многие детские врачи мечтают о другом — 
о том, чтобы вернуть советскую педиатрическую 
систему, с ее обязательной диспансеризацией, 
профилактикой, участковым принципом и непре-
менными вызовами на дом. Ее, кстати, сегодня 
признают лучшей в мире и хотят перенять во 
многих странах. В том числе тех, где с больным 
ребенком нужно переться в поликлинику. 

Ну а разгрузить детских врачей можно по-
другому. Увеличить их количество, снизить участ-
ковые нормативы, повысить лимит времени на 
одного пациента. Тогда и врачи будут довольны, 
и родители спокойны. Но такие предложения 
отклика у властей как-то не получают.

Екатерина ПИЧУГИНА.

«ПОЗИЦИИ НЕ СХОДЯТСЯ. 
И ВРЯД ЛИ СОЙДУТСЯ»

Турецкая бронетехника движется 
в сторону сирийской границы.

ap

Путин и Обама, скорее всего, 
последний раз встретились 
как президенты.  
В ноябре в США выборы.

Несмотря на отсутствие 
видимых результатов 
ночных переговоров 
Путина с Меркель, 
им по крайней мере 
удалось восстановить 
нормальные личные 
отношения.

ap
ap

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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ВЛАДИМИРУ ИВАНОВИЧУ МАЛЫШКОВУ — 75 ЛЕТ
От имени профессорско-преподавательского состава 

Московской академии предпринимательства при правитель-
стве Москвы, многочисленных коллег и друзей сердечно 
поздравляем Вас со знаменательной датой — 75-летием 
со дня рождения! 

Вам выпала удивительная судьба служить москвичам на 
ответственных должностях в структуре исполнительной власти 
города Москвы. 

С наибольшей полнотой раскрылся Ваш профессионализм и 
умение четко организовывать выполнение сложных задач на посту 
вице-премьера, министра правительства Москвы, руководителя 
департамента потребительского рынка и услуг города Москвы с 
1993 по 2010 годы. 

Ваш труд оценен многочисленными государственными, 
общественными и зарубежными наградами, а также наградами 
Русской православной церкви. 

Высокая личная ответственность, инициатива, деловые лич-
ные качества, талант руководителя, внимательное отношение к 
людям, ветеранам отрасли снискали Вам заслуженный авторитет 

и уважение руководителей города, сотрудников, москвичей. 
Примите наши искренние поздравления и пожелания оставаться тем, кем Вы были для нас 

все эти годы, тем человеком, за которым хочется идти и с которым хочется работать. Вы про-
должаете оставаться движущей силой для всех, кто Вас знает и любит. 

С юбилеем Вас, дорогой Владимир Иванович! 
Ректорат, коллеги по работе, друзья.

НЕ СТАЛО НОВЕЛЛЫ 
МАТВЕЕВОЙ

На 82-м году ушла из жизни 
замечательная русская 
поэтесса Новелла Матвее-
ва. Слово писателю Сергею 
ШАРГУНОВУ. «Новелла 
Матвеева — одна из важ-
нейших и ярчайших поэтесс. 
Немногие знают, что она была 
и прозаиком, и драматургом, 
и даже литературоведом. Она 
начала писать в 50-е. Это был 
свежий ветер, раскованность 
человеческой интонации. У 
Матвеевой всегда была бес-
компромиссность одиночки. 
На самом деле ужас нашего 
времени в том, что ее по боль-
шому счету никто не жаловал, 
она была неинтересна ни офи-
циозу, ни прогрессистам. Эти 
стихи вызывали у одних при-
язнь, у других — непонимание. 
Кстати, многие сравнивали 
лирику Матвеевой с поэзией 
Марины Цветаевой, и это 
неудивительно. Если говорить 
о моих любимых ее произ-
ведениях, то это, может быть, 
лучшее, что написано о любви, 
— «Любви моей ты боялся 
зря…». И нужно помнить ее 
строку, как завет: «Я шагнула 
на корабль, а кораблик ока-
зался из газеты вчерашней…». 
Хотелось бы, чтобы такие 
поэты, как Новелла Матвеева, 
оставались для нас в той веч-
ной газете большой поэзии, 
которая никогда не устареет». 

В РОСТОВЕ ВСЕМ 
МИРОМ СПАСАЮТ 

ВЕРБЛЮДА
В Ростовской области 
волонтеры спасают вер-
блюда, пострадавшего от 
жестокости хозяев. Все 
началось с того, что домо-
хозяйке из Ростова-на-Дону 
Лиане Захаровой позвонила 
подруга, отдыхавшая на Азов-
ском море. Она рассказал о 
несчастном верблюде, кото-
рый из-за плохого обращения 
перестал ходить. По слухам, 

его выкупила у зоопарка 
супружеская пара, чтобы 
развлекать туристов. Они из-
мывались над животным, из-
бивая его палками, оставляя 
при этом без корма. Лиана 

составила текст обращения 
и разослала его в различные 
СМИ. Через два дня ситуаци-
ей заинтересовались журна-
листы, депутаты и волонтеры. 
Прокуратура Краснодарского 
края начала проверку. Уста-
навливается личность его 
хозяев. С животным работают 
ветеринары. Пока судьба 
верблюда окончательно не 
решена, но, как сообщила 
«МК» Лиана ЗАХАРОВА, уже 
ведутся переговоры с част-
ными лицами и учреждения-
ми, готовыми взять на себя 
заботу о бедном животном.

СТАРТОВАЛИ 
КРУПНЕЙШИЕ  

В ЭТОМ ГОДУ УЧЕНИЯ 
«КАВКАЗ-2016»

Около 12,5 тысячи во-
еннослужащих, авиация, 
боевая техника и кораб-
ли принимают участие в 
начавшихся 5 сентября 
на территории Южного 

военного округа стратеги-
ческих командно-штабных 
учениях «Кавказ-2016». 
СКШУ являются завершаю-
щим этапом проведения ком-
плекса учений, тренировок и 
проверок боевой готовности 
войск в этом году. Особен-
ностями СКШУ «Кавказ-2016» 
является организация работы 
пунктов управления всех 
уровней с использованием 
новейших средств автомати-
зации, проведение розыгры-

шей тактических эпизодов с 
практическим обозначением 
действий условного про-
тивника, испытания новых 
видов вооружения, военной 
техники и систем управления, 
практическая отработка ряда 
мероприятий мобилизаци-
онной готовности и ведения 
территориальной обороны, а 
также широкое применение 
авиации, сил Черноморского 
флота и Каспийской флоти-
лии.

МЕДИНСКИЙ 
НАГРАДИЛ ДЕЯТЕЛЕЙ 

КУЛьТУРЫ
В Большом театре ми-
нистр культуры Владимир 
Мединский наградил 
деятелей искусства госу-
дарственными наградами. 
Орден Почета нашел артистку 
МХТ им. Чехова Наталью Юр-
скую. Почетная грамота пре-
зидента досталась директору 

ГМИИ им. Пушкина Марине 
Лошак. Нагрудный знак «За 
вклад в российскую культуру» 
получил председатель Ко-
митета Госдумы по культуре 
Станислав Говорухин. Такой 
же знак почета вручили худру-
ку МХАТ им. Горького Татьяне 
Дорониной. А президент 
международной конфеде-
рации театральных союзов 
Валерий Шадрин стал заслу-
женным деятелем искусств. 
Редакция «МК» поздравляет 
награжденных!

КАК ДОЛЖЕН ПИТАТЬСЯ ШКОЛЬНИК

1. Есть 4 раза 
в день с переры-
вом в 3–4 часа
2. Включать в 
меню молочные 
продукты, сыр, 
рыбу, фрукты, 
мясо
3. В день выпивать 
не менее 1,5 литра 
жидкости

Что лучше 
исключить из меню
1. Газированные 
напитки
2. Сырокопченые 
колбасы
3. Острые соусы, кетчуп
4. Маринованные 
овощи и фрукты
5. Карамель
6. Изделия с кремом

ЮПИТЕР ОКАЗАЛСЯ 
С ГОЛУБИЗНОЙ

Юпитер, увиденный 
«глазами» американско-
го зонда Juno, оказался 
совсем не таким, каким 
мы его себе представ-
ляли. Первые фотографии 
северного и южного полюсов 
планеты Юпитер поступи-
ли на Землю. По словам 
Скотта БАЛТОНА, руково-
дителя миссии из NASA, 

они не увидели на Юпитере 
привычных газовых разводов 
на желто-красном фоне. 
Напротив, северный полюс 
выглядит синеватым, на нем 

бушуют штормы и плывут 
высокие облака, которые 
специалисты определили по 
отбрасываемым на планету 
теням. Напомним, что сним-
ки были сделаны в момент 
ближайшего приближения 
к планете 27 августа 2016 
года. На южном полюсе Juno 
снял полярное сияние. Как 
пояснили в NaSa, необыч-
ные картины с Юпитера 
могут объясняться разницей 
температур в разных частях 
полюсов планеты.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В ближайшее воскресенье в Южной Корее намечено проведение соревнований 
по боевым искусствам. А в их преддверии публику завлекают на улицах Сеула ма-

стера этих самых искусств, демонстрируя свои сногсшибательные умения.

Почетная 
грамота 

вручается 
директору 

ГМИИ им. 
Пушкина 

Марине 
Лошак.
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Все мы порой жалуемся на некачественные 
продукты, стройматериалы, воду и так далее, но, 
согласитесь, в целом не очень-то беспокоимся 
по этому поводу. Мы привыкли, что специальные 
государственные службы контролируют каче-
ство того, что мы потребляем, и того, что нас 
окружает, и уж откровенно опасных для жизни 
и здоровья веществ до нас не допустят. А между 
тем такое положение вещей ушло в прошлое. На 
днях я посетил Центр гигиены и эпидемиологии 
Москвы (далее мы будем называть его Центром) 
и поговорил с его директором Александром 
Валентиновичем Иваненко. 

Этот Центр как раз и является главным 
стражем санитарного и эпидемиологическо-
го благополучия москвичей. Его посещение 
показало безрадостную и крайне тревожную 
картину. 

Начнем с того, что несколько лет назад все 
надзорные функции за санитарной безопасно-
стью строительных работ и стройматериалов 
переданы Министерству строительства. Служба 
Роспотребнадзора отстранена и от надзора за 
строительством, и от контроля за безопасностью 
стройматериалов. Заключения о санитарной 
безопасности материала — сложное профес-
сиональное исследование — заменено декла-
рацией, в которой производитель на глазок 
определяет, есть ли в краске, кирпиче, клее и 
других материалах опасные добавки или нет. 

Центр может проверять строителей и 
стройматериалы только по жалобам населения 
на внешнюю среду, шум, вибрацию, показатели 
микроклимата в помещении. 

Еще один пример. Мосстройнадзор имеет 
лабораторию по замеру воздуха, однако кон-
троль на медленные яды не производится, кир-
пич, бетон, линолеум, краски, клеи на контроль 
не берутся. В бетон загоняют аммиак, чтобы 
бетон быстро не застывал зимой. В дальнейшем 
этот аммиак медленно выделяется, отравляя 
людей. Не учитывает ведомственный контроль 
и сочетанное воздействие всех этих веществ на 
организм человека. 

Сложности возникают и в других сферах. 
Государство возложило контроль безопасности 
продукции на самого поставщика товаров и 
услуг, в том числе и безопасности для здоро-
вья человека продуктов питания. После этого 
с Центра было снято согласование програм-
мы производственного контроля. Между тем в 
развитых странах, где граждане обеспокоены 
состоянием своего здоровья, расходы на такой 
контроль составляют от 3 до 7% от стоимости 
продукции (у нас — менее 0,1%) и уже заложены 
в ее себестоимость. 

Коммерческие организации, обладающие 
хорошими деньгами, но не имеющие ни спе-
циалистов, ни исследовательской техники, без 
труда получают аккредитацию для осуществле-
ния производственного контроля. 

Осуществление санитарного контроля по 
конкурсу, в котором побеждает не тот, кто делает 
работу лучше, а тот, кто выполняет ее дешевле, 
привел к тому, что Роспотребнадзор оказал-
ся отстранен, например, от контроля качества 
водопроводной воды. После того как 3–4 года 
назад данные работы стали выполняться на 
конкурсной основе, эти конкурсы выигрывают 
коммерческие организации, не имеющие не-
обходимых лабораторий. В итоге они все равно 

приходят в Центр, пользуются его лаборато-
риями, но вся прибыль остается у них. Центр 
вынужден сам зарабатывать деньги для того, 
чтобы осуществлять те исследования, которые 
он должен выполнять бесплатно. 

Снижаются качество и объемы исследова-
ний. Центр проводит исследование воды по 98 
показателям. Например, выявляются легионел-
лы — бактерии, вызывающие «болезнь легио-
неров», понтиакскую лихорадку. Эти бактерии 
таятся в системах кондиционирования, спа, 
системах водоснабжения, хорошо переносят 
температуру в 55 градусов (температура подачи 
через водопровод горячей воды) и погибают при 
температуре воды в 75 градусов. Но для энерге-
тиков нагрев воды на каждый градус — огромные 
расходы, в связи с чем они заинтересованы в 
том, чтобы пользоваться услугами не Центра, 
а более дешевой и покладистой коммерческой 
компании. 

Немного про бюрократию. Организации, 
получающие право на осуществление надзора, 
в том числе и Центр, проходят аккредитацию в 
Росаккредитации. 

Оттуда аккредитовывать Центр пришли 
специалисты… по лифтовому хозяйству, которые 
хотя и имеют хорошую подготовку, однако не 
являются врачами и не знают тех деталей, без 
которых аккредитация может превратиться в 
формальность. Из-за этого право на работу в 
сфере санэпиднадзора получают организации, 
которые просто приглашают лаборатории на 
аутсорсинг.

С крысами и тараканами тоже все не слава 
богу. Одновременно было отменено и лицензи-
рование в сферах дератизации, дезинсекции 
и дезинфекции. Наряду с ФГУП Московский 
городской центр дератизации (МГЦД) борьбу с 
крысами ведут многочисленные коммерческие 
структуры, которые хотя и работают с ядами, 
однако не подлежат лицензированию примерно 
уже 6–7 лет. Часто уничтожение ими крыс про-
исходит только на бумаге. Так, после потравы 
образцы погибших грызунов они должны до-
ставлять в Центр для мониторинга на наличие 
в грызунах опасных инфекций. Однако за по-
следний год, например, из районов СВАО ни 
разу не привозили образцы погибших крыс и 
мышей для контроля инфекции, хотя уже 2 года 
по Москве идет сплошная дератизация.

Проводится в Центре экспертиза сото-
вых операторов связи. Точнее говоря, таких 
экспертиз 2. Первая касается определения, 
куда будут направлены поля. Вторая связана с 
практической работой антенн связи, в первую 
очередь замеров излучения. Такой замер про-
изводится не только в рабочее, но и в пиковое 
по нагрузкам для связи время. 

Между прочим, мобильные телефоны так-
же не сертифицируются, а подлежат только 
декларированию о соответствии, что снижает 
уровень их безопасности. В развитых странах 
практически невозможно получение левых де-
клараций на соответствие. У нас же такой надзор 
оказался в сфере коммерции. 

Убежден, что если мы хотим жить в благо-
приятной окружающей среде, сложившаяся 
система санитарно-эпидемиологического над-
зора нуждается в серьезном ремонте. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ ОПАСНОСТЬ
Санитарное благополучие людей не может быть предметом 

коммерческой деятельности

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   6 сентября 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей БАБУШКИН, член Совета по развитию гражданского  
общества и правам человека при Президенте РФ
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В РОССИЮ 
НЕНАДОЛГО 
ВЕРНУЛСЯ ЕГЭ 
5 сентября стартовала осенняя 
волна Единых госэкзаменов
Последние два года в сентябре в осен-
нюю Россию возвращается не только 
летнее тепло, но и итоговые испытания 
для школьников. Правда, период воз-
вратного ЕГЭ, как и бабьего лета, прод-
лится недолго: менее двух недель. За 
это время выпускники смогут пересдать 
«неуды», полученные ранее по русскому 
языку и базовой математике, и в случае 
успеха уже в этом году получить аттестат 
о полном среднем образовании. Желаю-
щих сделать это набралось около 15 тыс.

Впервые дополнительная, осенняя волна 
ЕГЭ была введена в прошлом году. Ее цель — 
дать дополнительный шанс получить аттестат о 
полном среднем образовании ребятам, ранее не 
сумевшим преодолеть необходимый для этого 
минимальный порог баллов по обязательным 
двум предметам — русскому языку и базовой 
математике. А сделав это, не откладывая на 
год, построить свою дальнейшую жизненную 
траекторию. 

Вместе с «двоечниками» право на участие 
в дополнительной осенней волне ЕГЭ имеют и 
одиннадцатиклассники, не принявшие участия 
в основных волнах по уважительным причинам. 
Таким образом, записаться на сентябрь, чтобы 
улучшить положительные, хотя и посредствен-
ные результаты ЕГЭ, нельзя. Пересдавать сейчас 
можно лишь два обязательных предмета, да 
и то лишь в случае, если летом по ним были 
получены «неуды». Троечные же результаты по 
этим предметам, равно как и по предметам по 
выбору, необходимым для поступления в вуз, 
как и прежде, разрешается улучшить лишь в 
будущем году.

Любопытно, что желающих воспользовать-
ся дополнительным сентябрьским шансом в 
2015 году оказалось относительно немного, 
а потому власти долго колебались, давать ли 
его снова в 2016-м: удовольствие-то это до-
рогое, а отдача невелика. Однако затем все 
же решили это сделать. В итоге на 5 сентября 
была назначена пересдача ЕГЭ по русско-
му языку, а на 8 сентября — ЕГЭ по базовой 
математике. 14 сентября — резервный день 
пересдач, предназначенный для тех, кто по 
уважительной причине, причем подтверж-
денной документально, не смог явиться на 
экзамены 5 и 8 сентября.

Всего на сентябрьский ЕГЭ по русскому 
языку записалось 4 тыс. выпускников, на базо-
вую математику — еще 12 тысяч. Это означает, 
что без аттестатов в этом году осталось около 
15 тыс. выпускников школ, или чуть более 2% 
от их общего числа, составляющего, по офици-
альным данным, 640 тыс. человек.

Примечательно, что ранее руководство 
Рособрнадзора предсказывало, что доля вы-
пускников, не преодолевших минимальный ат-
тестационный порог по обязательным предме-
там — русскому и математике, — в среднем по 
стране в этом году сократится по сравнению с 
прошлым годом практически вдвое и упадет до 
1% от общего числа участников экзамена. 

Однако чуда, как показало развитие со-
бытий, не произошло. После окончательного 
подведения итогов, разъяснили «МК» в Рособ-
рнадзоре, процент не сдавших выпускные эк-
замены оказался на уровне 2%. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

РАССТРЕЛ НА ПУСТОМ МЕСТЕ

В десятку городов-финалистов, у которых 
есть шанс украсить своими архитектурны-
ми красотами купюры достоинством 200 
и 2000 рублей, вошел подмосковный Сер-
гиев Посад. Оставив позади себя Зарайск, 
Клин и Коломну — города, которые вырва-
лись с ним во второй тур, но дальше пройти 
не смогли, Сергиев Посад встал в один 
ряд с Владимиром, Волгоградом, Влади-
востоком, Иркутском, Казанью, Нижним 
Новгородом, Петрозаводском, Севастопо-
лем и Сочи. Конкуренция, скажем прямо, 
высокая, но надежда увидеть на свежей 
банкноте купола Свято-Троицкой Сергие-
вой лавры не так уж мала. В этом уверили 
«МК» эксперты, знающие толк в деньгах.

 Напомним, что всероссийская кампания 
по выбору изображения стартовала 28 июня. Во 
втором этапе отбора участвовало 76 символов 
из 49 городов. Фонд «Общественное мнение» 
опросил 6000 респондентов по всей России. Ну 
а с 5 сентября стартует финальный этап отбора. 
Итоги будут подведены 7 октября.

Уж кто-кто, а бывший министр культуры МО 
Олег Рожнов свято верит в победу Сергиева 
Посада:

— Бывший Загорск является объектом Все-
мирного наследия ЮНЕСКО, — рассказал он «МК». 
— Его значение в истории нашей страны трудно 

переоценить, это духовный символ, обитель, 
основанная одним из самых почитаемых русских 
святых, собирателем земель русских.

Редактор сайта «Культуролог» Андрей Кар-
пов полностью солидарен с Рожновым:

— Свято-Троицкая Сергиева лавра является 
не просто древним памятником и туристическим 
центром, но и символом объединения русских 
земель, история этой святыни и имя Сергия 
Радонежского прочно ассоциируются с осво-
бождением Руси от монгольского ига и началом 
возрождения страны.

— Я думаю, бывший Загорск может обойти 
даже такие крупные города, как Севастополь 
и Сочи, — поделился своим мнением главный 
редактор журнала «Бонистика» Александр Ба-
ранов. — Просто на юбилейных сторублевках 
уже присутствуют и стадион «Фишт», и Сева-
стопольская бухта. А еще нельзя исключать по-
вторения ситуации, которая возникла при выборе 
олимпийских символов. Когда на последнем 
этапе остались 5 финалистов, все пять решили 
включить в программу празднования. Возможно, 
с купюрами произойдет нечто подобное. Два 

города украсят собой купюры достоинством 200 
и 2000 рублей, а когда последует смена дизайна 
всех существующих денежных знаков (генди-
ректор Гознака Аркадий Трачук обещал, что это 
произойдет к 2020 году), остальные города тоже 
попадут на банкноты. А почему бы и нет?

Эксперты убеждены, что кардинальных пе-
ремен — например, изменения размера новых 
купюр — ждать не стоит, ведь тогда пришлось бы 
модифицировать все действующие банкоматы 
(затраты на их переоснащение легли бы на плечи 
коммерческих банков). Известно также, что новые 
деньги останутся бумажными — комбинировать 
пластик с хлопком, как это сделали, например, в 
Швейцарии, российские специалисты не хотят, 
поскольку для экспериментального материала 
еще не создан полный перечень средств защиты. 
А  какой будет цветовая палитра новых денег? 

— Если у нас произойдет деноминация 
российской валюты, мы сможем вернуться к 
цветовым традициям советской эпохи, — уверен 
Баранов. — Если вы помните, рубли тогда были 
желтые, трояки зеленые, пятерки синие, десятки 
красные, а четвертаки фиолетовые. 

 Что касается защитных признаков, то по-
мимо классического набора (водяных знаков, 
лазерной перфорации, ныряющей ленты) спе-
циалисты хотят использовать принципиально 
новые разработки, которые еще не применялись. 
В частности, обещают «интересный эксперимент» 
с нитью. Ведь новые купюры должны стать едва ли 
не самыми ходовыми в стране, а значит, уровень 
их защиты станет наиболее высоким.

Светлана ОСИПОВА.

Есть такая примета: как зарядят первые осен-
ние дожди — жди приезда в столицу францу-
женки, ставшей у себя на родине прототипом 
Марианны, символа Французской Республики. 
Этим летом Мирей Матье отметила 70-летие, 
и поэтому вместе с красными розами в Москве 
ей подарили пузатый самовар. Правда, как 
выяснила репортер «МК», прокравшись на 
закрытую вечеринку, где легенду поили само-
гоном и где от нее прятали (по ее же просьбе) 
закуску, самовар-то (в отличие от самогона) 
оказался ненастоящим!

«Эта песня... как же она началась?» — спра-
шивает Мирей Матье, напевая «Padam, padam» и 
рассказывая своим слушателям, как она «в одну-
единственную ночь» прожила «всю жизнь». Вероят-
но, эта песня началась без малого полвека назад, 
когда в 1967 году артистка впервые посетила нашу 
страну с гастролями и, как истинная француженка, 
влюбила в себя всех с первого взгляда.

Но в этот раз... 
Она только что закончила выступление на 

Красной площади и, раскланявшись, смотрит на 
собор Василия Блаженного. На Красную площадь 
подъезжает карета, запряженная белогривой ло-
шадкой. Из кареты на одних задних лапах выхо-
дит... медведица. В передних лапах медведица 
несет пузатый самовар, начищенный до того, что в 
нем отражаются рубиновые кремлевские звезды. 
Мирей Матье переводит взгляд с храма на мишку 
и не верит своим глазам. Медведица кланяется и 
танцует с самоваром в лапах... «Потрясающе», — 
после небольшого замешательства благодарит 
француженка по-русски и без акцента. Ну а как 
еще благодарить ту, что приезжает к нам, даже 
разменяв восьмой десяток? Этой весной у нее 
в возрасте 95 лет умерла мама Марсель-Софи, 
которую певица возила с собой на все концерты, 
в том числе и в Россию, и Мирей, как рассказала 
мне ее переводчица, до сих пор тяжело пережи-
вает утрату. Но все равно нашла силы выступать 
дальше.

Медведи на Красной площади всегда каза-
лись певице забавным мифом о любимой России. 
Правда, близко подходить к милой Боне она по-
боялась, поэтому самовар ей вручила девушка в 
кокошнике. Запивала певица небольшой стресс от 
«подарка по-русски» не чаем из него, а бокалом 
красного сухого: самовар-то в отличие от медве-
дицы оказался ненастоящим. Но тс-с-с, об этом 
проведал лишь «МК».

Внутри белого шатра, который разбили в не-
скольких метрах от Мавзолея, тромбону негде было 
упасть: на банкет стройным маршем прошагали 
абсолютно все оркестры, так что хрупкой Мирей 
Матье едва нашлось место. Для нее не стали, как 

раньше, накрывать отдельный «сидячий» стол — 
она скромно пристроилась, как и все, за обычной 
стойкой. Пока оркестры накладывали угощения со 
шведского стола, ей поесть так и не дали: сразу 
же, как пристроилась за стойкой, увели в уголок 
и давай что-то вручать. Смотрю — опять само-
вар. И опять вручает девушка в кокошнике. Только 
медведицы в этот раз не хватало.

— Дорогая Мирей, тот самовар, что вам по-
дарила медведица на Красной площади, он не-
настоящий! — признался даритель, и сразу стало 
тревожно за медведицу.

— О-ля-ля! — удивилась Матье после того, 
как ей перевели, но так, для порядка, не сильно. 
Она после медведицы на Красной площади уже 
ничему, кажется, не удивлялась.

— Вот сейчас мы вам и настоящий самовар 
вручим! — «подловил» ее держатель самоваров 
— настоящих и не очень.

— О-ля-ля! — испуганно оглянулась Матье 
по сторонам, после того как ей перевели: а ну как 
где-то уже подкрадывается медведица с новым 

самоваром? От этих любящих ее русских всего 
можно ожидать!

Медведицы не было, и певица выдохнула. 
Когда ей объяснили тайну самовара, совсем раз-
улыбалась: тот был, конечно же, ненастоящий 
— легкий, чтобы она удержала его на Красной 
площади на глазах у десятков тысяч зрителей. 
А этот бы и медведица не донесла: настоящие у 
нас тяжеленные, да и с электропроводом в боку. 
Матье призналась, что у нее в хозяйстве есть один 
самовар, и тоже из России, и тоже от устроителей 
ее гастролей. Но Мирей не в обиде: заваривает в 
нем чай, особенно... после бани, возле которой и 
держит диковинные русские агрегаты.

Вообще каждый подарок, как поведал брат 
певицы, Реми, она принимает с трепетом, как в 
первый раз. Мягкие игрушки отдает сестрам в их 
семейный цветочный магазин: туда часто прихо-
дят туристы в надежде купить хоть засушенный 
лепесток розы от Матье. Розы Мирей и правда 
засушивает, и ими украшают тот же магазин, но 
самые красивые охапки цветов она самостоятель-
но относит в церковь. А еще она верит, смеются 
брат и сестра, что Василий Блаженный, на собор 
которого она всегда крестится до и смотрит после 
выступления на Красной площади, защищает ее 
от... простуды.

— Ведь когда она в сентябре в Москве, всегда 
идет проливной дождь, — подмечает сестра. — 
Это у нас уже как примета. Мирей каждый раз 
боится у вас заболеть, но всякий раз обходится 
без этого, и она считает, что ей помогает сам Ва-
силий Блаженный.

В такую непогоду хорошо бы чай! Но певи-
цу в эту ночь никто чаем поить не собирался: ее 
пытались попотчевать самогоном, но она лишь 
пригубила красное вино, а вот некоторую закусь 
и вовсе попросила убрать — свежие и марино-
ванные огурчики, петрушку и укроп... Колбасу 
разрешила оставить.

— Мирей очень набожна, но в то же время 
очень суеверна, — объяснила мне через пере-
водчика ее сестра Моник, которую, как и многих 
членов своей большой семьи, певица старается 
всегда возить с собой. — У французов есть пове-
рье, по которому зеленый для артистов считается 
несчастливым цветом. Великий Мольер был в 
зеленом кафтане, когда умер, играя на сцене. Ма-
тита (так ее ласково зовет сестра. — Е.М.) зеленое 
не только не надевает — даже не ест. Особенно 
спаржу, которую и так терпеть не может.

— Как вы думаете, почему вас так любят в 
России? — спрашиваю у Матье.

— Может быть, потому что я така-а-ая малень-
кая, а голос у меня тако-о-ой мощный, — смеется 
она. — В этом весь секрет? А еще русские так любят 
старые песни. У вас до сих пор популярна «Чао, 
бамбино»! С ума сойти, этой песне же сто лет!

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

МИРЕЙ 
И МЕДВЕДЬ

«МК» узнал, кому 
легендарная Матье раздает 
мешки подарков из России
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Нападения на журналистов на Украине дав-
но стали обыденностью. Теперь радикалы 
перешли к более масштабным действиям: 
они начали поджигать неугодные телеви-
зионные каналы. В воскресенье нападению 
подверглось здание «Интера» — самого 
успешного телеканала Незалежной. В 
момент поджога на Щусева, 26, находились 
примерно сто человек. Спасатели сумели 
эвакуировать народ из сильно задымлен-
ных помещений, кое-кого пришлось сни-
мать с крыши. А тех, кто пытался устроить 
в Киеве очередную хатынь, уже выпустили 
после краткого задержания. Четверо из 
шести задержанных уже на свободе. 

Как рассказал в социальной сети бывший ин-
теровец Роман Бочкала, приблизительно в 16.30 в 
здание вбежали несколько групп молодчиков в ре-
спираторах. Выстрелив пару раз в воздух, боевики 
нейтрализовали охрану и разбежались по этажам 
с криками «Пожар!». У некоторых были с собой 
канистры с керосином, его разливали на глазах у 
перепуганных женщин, в том числе молодых мам. 
На улице тем временем уже пылали снесенные 
отовсюду автомобильные покрышки. Журналистка 
Елена Зорина, оказавшаяся на пути поджигателей, 
потеряла сознание, ее увезла «скорая». Врачи 
диагностировали у нее травму позвоночника. На 
реабилитацию понадобится 2 месяца...

Роман Бочкала, лично обследовавший позд-
ним вечером помещения телецентра, слышал от 
коллег одно и то же: полиция, обычно дежурящая 
у главного входа, за 15 минут до атаки боевиков 
почему-то дружно ретировалась. Может, поступил 
приказ?..

По данным лидера фракции «Оппозицион-
ный блок» Юрия Бойко, в ближайшее время еще 
более сокрушительный штурм может начаться 
на Дмитриевской, где находится основной офис 
«Интера». Туда якобы выехали из Белой Церкви 
около двухсот натренированных «спортсменов» во 
главе со скандально известным экс-руководителем 
департамента по противодействию наркопреступ-
ности МВД Украины Ильей Кивой. 

Менеджмент «Интера» в воскресенье вечером 
пожаловался на бесчинства «профессиональных 
украинцев» главе государства и призвал Петра По-
рошенко остановить столь бесцеремонное попра-
ние свободы слова. Порошенко пригласил к себе в 

ГОРЯЩАЯ СВОБОДА СЛОВА
Телеканал «Интер» сожгли 
«профессиональные украинцы»

кабинет секретаря Совбеза Александра Турчи-
нова, главу МВД Арсена Авакова и председателя 
СБУ Василия Грицака. Кстати, именно глава МВД 
накануне нападения на «Интер» разместил в 
Фейсбуке пост, в котором призывал свернуть 
«антиукраинскую деятельность» «Интера». 

Данное СМИ не раз хотели прикрыть: за 
трансляцию фильмов, демонстрирующих со-
ветских военных; за новогоднюю передачу с 
участием Газманова, Кобзона и Валерии, за-
прещенных на Украине. А в первую очередь за 
альтернативное мнение о боевых действиях на 
Донбассе, что в нынешних украинских реалиях 
совершенно недопустимо. Очевидно, что взгля-
ды владельцев телеканала Дмитрия Фирташа, 
Сергея Левочкина расходились с принятыми 
в Киеве.

Директор украинского филиала Инсти-
тута стран СНГ Денис Денисов считает, что, 
несмотря на противоречивые фигуры акционе-
ров «Интера», атака направлена не в их адрес, а в 
сторону журналистов, которые придерживаются 
альтернативной точки зрения относительно си-
туации на Донбассе.

— Продолжается политика украинской вла-
сти по запугиванию людей. Основные лозунги, с 
которыми непонятные люди подожгли телеканал, 

говорят, что проблема лежит в идеологической 
плоскости. Через канал «Интер» доносятся те 
актуальные проблемы, на которые закрывает 
глаза нынешняя власть. Атака боевиков свиде-
тельствует о желании Киева сделать все, чтобы 
подобное не звучало в СМИ. 

— Пост Арсена Авакова в Фейсбуке мо-
жет быть связан с нападением на «Интер»?

— Его заявление, безусловно, связано с 
этими событиями. Аваков является куратором 
ряда добровольческих батальонов на Украине. 
Не удивлюсь, если люди, которые совершили 
акт вандализма, относятся к подконтрольным 
ему подразделениям. 

— Правоохранители могли бы-
стро урегулировать ситуацию. Почему 
аккуратничали?

— Украинская власть виновата в том, что 
большинство служащих в новомодной полиции 
Украины находятся в состоянии заложников. 
Они прекрасно понимают, что ничего не могут 
противопоставить членам добровольческих ба-
тальонов. Опасаясь за свою жизнь, полицей-
ские боятся выполнять свои профессиональные 
обязанности. 

Олег БАЗАК,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ...
c 1-й стр.

Необычный инцидент произошел с 
москвичкой Еленой Федониной еще 
31 августа. Женщине потребова-
лось снять с карты 50 тысяч рублей. 

Простейшую вроде бы операцию она решила про-
вести в банкомате. Злополучный агрегат стоит в 
торговом центре на Шоссейной улице, рядом с 
метро «Печатники». Часть денег — 35 тысяч — 
девушка в тот же день отдала подруге, а остальную 
сумму машинально сунула в кошелек. Подлог об-
наружился только через день на кассе в магазине. 
Одна из банкнот достоинством в 5000 рублей 
оказалась склеенной из трех кусков. Самая боль-
шая часть «франкенштейну» досталась от родных 
пяти тысяч. Затем идет маленькая вертикальная 
вставка от сторублевки. Следом снова кусок пя-
титысячной. В тот же день обнаружилось, что такой 
же диверсант затесался и среди тех денег, что 
Елена отдала своей знакомой. Девушка сразу 
отправилась разбираться с владельцами 
банкомата-шулера. Елену в колл-центре банка 
заверили, что занимаются решением ее проблемы 
и дадут ответ в течение 15 дней.

Специалисты считают, что здесь, скорее 
всего, имел место простой технический сбой в 
работе банкомата. Как поведал экс-сотрудник 
Гознака, художник Юрий Ковердяев, считывающие 
устройства в денежных машинах сканируют купюру 
только выборочно. 

— Банкоматы просматривают банкноту не 
сплошняком, а только по определенным точкам, 
— пояснил Ковердяев. — Как только машина ви-
дит, что эти точки совпали с заложенным в него 
образцом, он дальше уже не смотрит и «глотает» 
купюру.

По словам экспертов, эти контрольные точ-
ки — предмет строжайшей банковской тайны. 
Однако фальшивомонетчики периодически уму-
дряются раскусить секреты банкоматов. Именно 
этим и можно объяснить оригинальный «крой» на 
склеенной банкноте. Причем наиболее уязвимы-
ми считаются банкоматы, работающие не только 
на выдачу, но и на прием наличности. А именно 
такой и стоит в торговом центре в Печатниках. 
Здесь ни инкассаторов, ни технического пер-
сонала нет — рассчитывать приходится только 
на честность плательщика и добросовестность 
производителя агрегата. В случае же любого 
сбоя в системе у нечистых на руку граждан по-
является возможность расплатиться по кредиту 
фальшивками.

— Мошенническую схему исключать нельзя, 
ведь именно из-за постоянной гонки с фальши-
вомонетчиками государству приходится раз в 
пять лет выпускать новые деньги с обновлен-
ными степенями защиты, — говорит художник. 
— Правда, здесь есть и более мирный вариант. 
Может, кто-то безо всякого умысла случайно 

порвал пятитысячную купюру, а потом склеил 
ее с куском того, что не жалко.

В пользу этой версии склоняются и другие 
специалисты. По словам банковского эксперта 
Владимира Григорьева, такие купюры, как по-
пались Елене Федониной, в финансовом мире 
называются условно фальшивыми. В отличие 
от так называемой абсолютной фальшивки, 
которая может быть выполнена очень про-
фессионально, такие сделаны на коленке, но 
из частей настоящих купюр. И здесь реакция 
кассира в банке, продавца в магазине и даже 
электроники в купюроприемнике банкома-
та будет зависеть от того, как будет склеена 
купюра.

— Если в банкноте осталось более 50 про-
центов от оригинального листа, она будет счи-
таться платежеспособной, — объясняет Михаил 
Беляев. — Кроме того, указание номинала циф-
рами или буквами должно быть неповрежден-
ным. И еще купюра должна сохранять признаки 
идентичности на ощупь. 

Татьяна АНТОНОВА.

На одной из новых купюр 
могут изобразить Свято-
Троицкую Сергиеву лавру

ВЕЧНЫЕ ЦЕННОСТИ — НА ДЕНЬГИ
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Адвокаты 38-летнего спецназовца отряда 
«Русь» Олега Шишова, который после пере-
стрелки на улице Депутатской в Екатерин-
бурге в понедельник, 5 сентября, сам при-
шел в полицию, будут настаивать на версии 
«вынужденной обороны». Об этом и других 
подробностях жуткого побоища, в резуль-
тате которого пострадал десяток человек и 
двое погибли, рассказал «МК» родственник 
спецназовца Евгений Озеров.

По словам Озерова, конфликт вспыхнул 2 
сентября на дне рождения друга Шишова — Алек-
сандра Дутова.

— На празднике присутствовала и дочь Ду-
това, Алиса, со своим другом, неким цыганом 
Дмитрием. Молодой человек вел себя дерзко, с 
пренебрежением к окружающим. В результате в 
какой-то момент был послан куда подальше. Оле-
гу, который и пытался призвать парня к порядку, 
тоже «прилетело» в ответ. До рукоприкладства не 
дошло, конфликт вроде бы и закончился, — рас-
сказал Озеров.

Впрочем, закончился он только для одной 
стороны. Как выяснилось, Дмитрий захотел са-
тисфакции и уже на следующий день приступил 
к выполнению своего плана.

— Этот Дмитрий (по слухам, он находится 
в розыске и вообще гуляет на свободе по под-
дельным документам) собрал 30 человек и на 
шести автомобилях «причалил» в субботу к дому 
Олега. Если бы не Дутовы, то Олега уже не было 
бы в живых. Потому что обиженный цыган ехал 
его убивать, — рассказал Озеров, добавив, что 

на пожизненное, по некоторым данным, за ряд 
убийств осужден и родной отец Дмитрия.

Действительно, спасло семью Шишова (он 
воспитывает трех несовершеннолетних детей, 
старшему из которых пять лет) то, что именинник 
Александр случайно узнал от своей дочери о 
готовящемся нападении. Мужчина, заручившись 
помощью своего брата, Алексея Дутова, сел в 
автомобиль и помчался на подмогу к Шишову. 
Мужчинам удалось опередить цыган. Впрочем, 
избежать вооруженного конфликта не получи-
лось. Сначала мужчины, среди которых был отец 
подруги Дмитрия, пытались «поговорить».

— У всех кроме пистолетов были ножи. Цы-
гане перекидывали их по кругу и решали, кто из 
них резать будет... грозились также гранату в 
дом закинуть. Олегу ничего не оставалось, как 
защищаться, — пояснил Озеров.

В какой-то момент мужчины поняли, что их 
оттесняют к воротам. Перестрелка же началась 
после того, как цыгане выбили из рук Шишова 
его карабин «Вепрь». Алексей поднял его, и на-
чалась стрельба.

В Олега пуля не попала по чистой случай-
ности — прошла по касательной. В результате 
— только дыра на штанине. У Алексея разбито 

все лицо. У Александра прострелена рука. 
Как выяснилось после перестрелки, по-

гибли те, кто выступал в группе поддержки цы-
ган — 27-летний Кирилл Штриплин и 18-летний 
Павел Басаргин.

— Цыгане набрали пацанов-спортсменов, 
занимающихся смешанными единоборствами. 
Так вот они были, что называется, на первой 
линии. Цыгане же практически не пострадали, 
— пояснил родственник Шишова.

После перестрелки Штриплин и Басаргин 
оказались на операционном столе. Но помочь им 
медики уже не могли. Один скончался в больнице 
в первую ночь после перестрелки. Вечером в 
воскресенье умер второй. Еще около десяти 
человек, включая и оборонявшихся, получили 
ранения. Единственный, кто остался цел и не-
вредим, — Дмитрий.

После побоища Шишов собрал семью и 
вывез ее из дома. Уж очень была большая вероят-
ность того, что зачинщик вернется добивать. 

— Как только у Олега и Александра появи-
лись адвокаты, было решено идти в полицию. 
Где находится Алексей, неизвестно. Пока не 
будет ясно, что дело переквалифицируют на 
«вынужденную самооборону», его никто не от-
даст, — заключил родственник Шишова.

Кстати, и после побоища в адрес Шишова и 
его семьи поступали угрозы. Сейчас семью охра-
няют сотрудники нацгвардии и друзья. А самого 
Шишова отпустили под подписку о невыезде. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Обычный день рождения 
перерос в массовое побоище 
с жертвами
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С неугодными 
на Украине 

разбираются 
с помощью 
поджогов.

Французская звезда 
с корреспондентом «МК».



— Последняя торговая неделя лета на рос-
сийском фондовом рынке выдалась относительно 
спокойной. Индекс ММВБ остановился в шаге от 
заветного уровня в 2000 пунктов. Большинство 
«голубых фишек» демонстрировали «боковое» 
движение за исключением разве что «Роснефти», 
чьи бумаги «свалились» в техническую коррекцию 
после продолжительного роста.

На товарном рынке также можно наблюдать 
некоторое затишье, хотя золото продолжает 
свой путь вниз после британского референдума 
в начале лета. Рынок затаился в ожидании засе-
дания американской ФРС по вопросу повышения 

ставки, которое состоится уже 21 сентября. До 
этого момента ожидается пониженная волатиль-
ность в основных рисковых инструментах как на 
фондовой, так и на товарной секциях.

Тем не менее уже в начале осени можно 
ожидать повышения волатильности на валютном 
рынке, особенно в рубле, ведь на сентябрь прихо-
дятся значительные выплаты по корпоративным 
долгам, что может усилить давление на россий-
скую валюту. Кроме того, нельзя недооценивать 
фактор выборов в Госдуму в середине сентября. 
Разумеется, их итог, если верить основным сце-
нариям, предрешен.

Но это у нас. В Штатах же «черным лебедем», 
безусловно, будет республиканец Дональд Трамп. 
Соответственно, найдутся и те, кто ставит на 
победу республиканцев, и те, кто будет ставить 
на победу демократов. Кто в лидерах — рынок 
нам будет показывать каждую неделю.
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Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0

56,0
62,0
68,0
74,0

июнь июль август

64,7644

1300
1460
1620
1780

1940

2012,37

июнь июль август

— На прошлой неделе доллар вновь подо-
брался к 66 рублям, а евро — к 74 в условиях не 
удержавшейся на $50 и побежавшей к $45 нефти и 
избытке внутренней рублевой ликвидности. Россий-
ская валюта показала необычную стабильность на 
фоне слабеющих нефтяных котировок. Статистика 
показывает, что волатильность данного инстру-
мента на торгах находится на додевальвационных 
уровнях 2014 года, хотя в целом индекс доллара 
выглядит крепко. 

В последние недели вновь всплыл геополити-
ческий фактор, который стал одним из определяю-
щих на валютном рынке: рост напряженности между 
Россией и Украиной может осложнить отношения 
между Россией и Западом.

Думается, что эти факторы вкупе с макроэко-
номическими данными из США продолжат править 
бал на валютном рынке. На текущей неделе мы 
сможем увидеть повторение тестирования рубля 
уровня 66 за доллар и 74 за евро, но активных ко-
лебаний валюты ожидать не стоит.

Илья МЕЛЬНИКОВ, 
начальник управления 
операций на финансовых 
рынках Росгосстрах Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ИП и юрлицам стало 
проще открыть банковские 
счета  

В России вступил в силу закон, который 
упрощает открытие счетов в банках для индиви-
дуальных предпринимателей (ИП) и юридических 
лиц. Закон закрепляет возможность открывать 
счета ИП и юрлицам на основе сведений о ре-
гистрации этих лиц и о постановке их на учет в 
налоговом органе, полученных из ЕГРИП и ЕГРЮЛ 
в форме электронного документа. Кроме того, 
банки смогут использовать для идентифика-
ции клиента сведения, полученные в электрон-
ной форме. В силу также вступают положения, 
позволяющие банку открыть банковский счет 
юридическому лицу без личного присутствия 
его представителя в том случае, если физлицо 
— представитель организации находится на 
обслуживании в этом банке и в его отношении 
обновляется информация. При этом в законе 
устанавливается перечень исключений, когда 
банку запрещается открывать счет юрлиц без 
личного присутствия его представителя. «Реали-
зация норм закона позволит ускорить и упростить 
механизм создания компаний малого и среднего 
бизнеса, снизить бумажный документооборот 
между кредитными организациями, налоговы-
ми органами и их клиентами», — сообщается 
в пояснительной записке к документу при его 
рассмотрении в Госдуме. 

Минфин упростит закрытие 
счета клиента 
Минфин подготовил поправки в Гражданский 

кодекс, упрощающие процедуру закрытия счетов 
клиентов. Во-первых, банкам разрешат закры-
вать в одностороннем порядке неиспользуемые 
счета с остатками денег как юрлиц, так и физлиц. 
Сейчас такой счет банк не может закрыть в одно-
стороннем порядке, даже если владелец счета 
не пользуется им много лет. Во-вторых, банкам 
разрешат закрывать счета с нулевым остатком, по 
которым в течение года нет движения (в настоя-
щее время — более двух лет). В-третьих, банки 
получат право расторгнуть с клиентом договор 
в одностороннем порядке при нарушении по-
следним закона о противодействии легализации 
преступных доходов, уведомив клиента за месяц 
или меньший срок, предусмотренный в договоре. 
Сейчас банки прекращают операции по счету 
сразу после выявления нарушений, но при этом 
закрытие счета происходит лишь спустя 60 дней 
после уведомления клиента.

Доходная акция
В августе прибыль частным инвесторам 

принесли три финансовых инструмента: акции, 
рублевые депозиты и недвижимость. Наибольший 
доход принесли вложения в российские акции. 
Вложения в индекс ММВБ в последний летний 
месяц принесли бы инвестору 1,7%, то есть доход 
со 100 тыс. руб. составил бы 1,7 тыс. руб. Вклад на 
100 тыс. руб. в августе принес бы 710 руб. прибыли. 
Доходность вкладов в евро и долларах оказалась 
отрицательной — на них можно было потерять 2,5 
и 3% соответственно. На жилой недвижимости 
в августе можно было заработать 0,4%. То есть 
доход со 100 тыс. руб. таких инвестиций составил 
бы 400 руб. Худшими инвестициями августа стали 
драгоценные металлы: на золоте можно было 
потерять 6%, а на серебре — более 11%. Таким об-
разом, вложенные в серебро 100 тыс. руб. к концу 
месяца превратились бы в 88 тыс. руб. Интересно, 
что в июне и июле этого года драгоценные металлы 
были лидерами по доходности.

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Несмотря на падение продаж 
новых автомобилей, растет 
спрос на автокредиты: у 
многих покупателей нет живых 
денег. Дилеры запустили 
собственные программы и 
активно конкурируют с банками 
на рынке автокредитования.

Популярные ссуды
В первом полугодии 2016 года прода-

жи автомобилей в России продолжали па-
дать, однако вырос спрос на автокредиты. 
В январе–марте этого года число автомо-
билей, купленных в кредит, по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года, выросло 
на 66%. Данные за второй квартал в свою 
очередь почти на 33% превысили показа-
тели квартала предыдущего. По мнению 
специалистов, помогли господдержка авто-
рынка и общее смягчение условий кредито-
вания. Практически каждый второй кредит 
на рынке выдается по госпрограмме.

В то же время негативным фактором, 
тормозящим развитие автокредитова-
ния, как и рынка автомобильных продаж в 
целом, является рост цен на автомобили. 
Стоимость автомобилей с начала 2016 года 
выросла на 20–30%. Соответственно, при 
общей тенденции к снижению ставки и смяг-
чению требований к заемщикам средний 
размер кредита продолжает расти. Если 
в I квартале 2015 года средняя стоимость 
автомобиля, приобретаемого в кредит, со-
ставляла 650 тыс. рублей, то в I квартале 
2016-го она уже составила 720 тыс. рублей, 

а сейчас перевалила за 800 тыс. рублей.
Еще одна причина роста средней сум-

мы кредита — падение доходов потенци-
альных заемщиков, которые вынуждены 
увеличивать долю заемных средств при 
покупке машины. «После снижения клю-
чевой ставки Банком России автокредиты 
должны стать доступнее. В частности, это 
позволит активизировать так называемый 
отложенный спрос: сейчас многие «пережи-
дают» высокие ставки (порядка 9–10% по-
тенциальных заемщиков), они будут готовы 
воспользоваться автокредитами по мере 
роста их доступности», — считает Станис-
лав Новиков, заместитель председателя 
правления ФГ БКС по розничному бизнесу. 
И хотя в этом году автокредитование не 
сможет выйти на докризисный уровень, 
темпы падения объемов существенно за-
медлятся — в 3–4 раза.

Пока нельзя точно сказать, когда прои-
зойдет восстановление рынка автокредито-
вания до прежних объемов. Этому мешают 
такие факторы, как высокие цены на новые 
автомобили, высокие ставки по автокреди-
там и неготовность клиентов обременять 
себя дополнительными кредитными обя-
зательствами. «Более 30% автомобилей в 
настоящее время продаются в кредит. И с 
начала года наблюдается увеличение числа 
выданных автокредитов. Замечу, что эти по-
казатели сформировались уже после старта 
госпрограммы льготного автокредитования. 
На мой взгляд, рынок автокредитования в 
ближайшее время продолжит пребывать 
в заторможенном режиме относительно 
докризисных показателей», — отмечает ди-
ректор департамента развития розничного 
бизнеса «РосЕвроБанка» Антон Суворкин.

Меньше риска
За последние два года производители 

начали активно развивать собственные про-
граммы кредитования. В 2016 году у всех 
производителей из ТОП-10 появились фир-
менные программы на подержанные автомо-
били, за исключением отечественных про-
изводителей. «В соответствии с условиями 
кредитных программ клиенту предлагается 
проверенный (юридически и технически) 
автомобиль, что снижает риски покупате-
ля и делает процесс прозрачным для всех 
участников. Не менее активно развивают 
собственные программы и дилеры», — со-
общил начальник управления продуктовой 
политики департамента автокредитования 
Русфинанс Банка Алексей Бородавин.

В то же время невозможность неко-
торых участников банковского сектора 
присоединиться к программам с произ-
водителями вынуждает их сворачивать 
направления бизнеса или менять специ-
ализацию и концентрироваться на рынке 
подержанных авто. В результате на этом 
рынке появляются предложения, незначи-
тельно отличающиеся от предложений на 
новые автомобили.

Средние ставки
Сейчас средние ставки по стандарт-

ным программам автокредитования ва-
рьируются в пределах 15–18% годовых. По 
сравнению с аналогичным периодом 2015 
года диапазон ставок понизился на 4–6%. 
В рамках госпрограммы ставка может быть 
снижена до 10–12% годовых. На конечную 
ставку по кредиту влияют первоначаль-
ный взнос, срок и сумма кредитования. 

Для отдельных сегментов автомобилей, 
например машин бизнес-класса, у банков 
есть множество специальных кредитных 
программ с пониженной ставкой. «На став-
ку может повлиять даже марка машины. У 
ряда банков есть специальные программы с 
автопроизводителями, по которым действу-
ет пониженная процентная ставка за счет 
скидки на автомобиль, предоставляемой 
его производителем», — говорит предсе-
датель правления банка «Югра» Дмитрий 
Шиляев. Госпрограмма вообще стала мощ-
ным драйвером рынка и помогла ему не 
просесть еще больше из-за девальвации, 
которая привела к постоянному повышению 
цен на автомобили.

Конечно, у многих потенциальных по-
купателей возникает вопрос, покупать ли 
автомобиль сейчас или отложить покуп-
ку. «На сегодняшний день складывается 
тенденция по снижению ставок по про-
граммам кредитования, но значительного 
снижения ожидать не стоит», — отмечает 
Андрей Ермаков, директор по развитию 
автокредитования Локо-Банка. К тому же 
при покупке машины в кредит можно сэко-
номить на других опциях. Дело в том, что в 
начале 2016 года средний тариф по КАСКО 
демонстрировал снижение, которое было 
вызвано более широким использованием 
франшизы.

Последние тенденции
Но стоимость владения полисом КАСКО 

увеличивается на 17% вследствие роста 
стоимости самих автомобилей, что, в свою 
очередь, приводит к падению спроса на 
страховку. По этой причине Бородавин ви-
дит на рынке несколько тенденций. Одна из 
них — банковские тарифы без КАСКО. Спрос 
на данные тарифы растет как со стороны 
клиентов, которые хотят минимизировать 
свои расходы при приобретении авто, так 
и дилеров, которые для сохранения уровня 
продаж идут на реализацию неинтересного 
для них продукта (отсутствует загрузка сер-
виса со стороны страховых компаний).

Есть также вариант «легкого» КАСКО 
от страховщиков. Такие программы соз-
даются совместно с автопроизводителя-
ми и продвигаются в рамках фирменных 
программ. Стоимость страхования по ним 
снижена за счет высокой суммы франшизы 
или уменьшения количества застрахован-
ных рисков.

На рынке также можно воспользовать-
ся страхованием «Финансовой гарантии». 
Этот продукт был выведен на рынок как 
компромисс между классическим КАСКО 
и полным его отсутствием. Он подразуме-
вает погашение суммы кредита в случае 
наступления страховых случаев.

Дельные советы
Выбирая банк, обратите внимание на 

порядок и процедуру погашения кредита. 
Узнайте, какие штрафные санкции могут 
грозить за просрочку выплат. Заранее раз-
ведайте, удобно ли для вас расположены 
банкоматы и отделения банка. Выбирая 
сам вид займа, не спешите.

Экспресс-кредиты более удобны (банк 
быстрее примет решение), но они менее 
выгодны. Если же вы не торопитесь, лучше 
выбрать классический кредит: бюрокра-
тической волокиты и времени ожидания 
будет немного больше, но зато вы меньше 
потеряете на выплате процентов, особенно 
если речь идет о дорогостоящем авто. 

Много хороших предложений должно 
появиться в четвертом квартале, когда про-
изводители соревнуются между собой в до-
полнительных бонусах и скидках. Поскольку 
на рынке спад, то сейчас у покупателя много 
возможностей получить выгодное для себя 
предложение. 

Салоны дают фору банкам
Как сэкономить при покупке автомобиля
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  Николай МАКЕЕВ

Есть все основания полагать, что 
в ближайшие месяцы нефтяные 
котировки уверенно поползут 
вверх и дотянут до $60 за баррель. 
Обоснование — Москва и Эр-
Рияд подписали соглашение о 
стабилизации рынка «черного 
золота». У саудитов, так же как 
и у нас, и многих других стран-
производителей, из-за низких 
нефтяных цен бюджеты трещат 
по швам. Что нужно сделать 
для достижения этого роста, 
догадаться не сложно — провести 
«заморозку» добычи для создания 
искусственного дефицита. К этому 
готовы и Россия, и Саудовская 
Аравия, и некоторые другие 
страны ОПЕК, например, Алжир 
и Венесуэла. Но есть преграда 
— Иран, который после отмены 
западных санкций стремительно 
наращивает производство и не 
дает котировкам продвигаться 
вверх. Удастся ли убедить Тегеран 
«заморозить» добычу, станет ясно 
на сентябрьском Международном 
энергетическом форуме в Алжире.

Подписание соглашения о стабилизации 
нефтяного рынка между Россией и Саудовской 
Аравией хотя и стало сенсацией, но как гром 
с ясного неба не прозвучало. Представители 
профильных ведомств Москвы и Эр-Рияда не 
раз проводили неофициальные встречи между 
собой, но конкретных договоров не было.

Теперь кое-какая конкретика есть. «Наша 
координация будет иметь критическое значение 
для обеспечения стабильности на рынке. Факти-
чески мы открываем новую эру сотрудничества, 

наше энергетическое сотрудничество переходит 
к более глубокому и тесному взаимодействию, 
стратегическому партнерству», — говорит ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак.

Первое заседание двусторонней рабочей 
группы по сотрудничеству в области нефти и 
газа должно состояться в октябре. Но уже ясно: 
предполагается вырабатывать рекомендации по 
совместным мерам и совместным действиям 
для обеспечения стабильности и предсказуе-
мости нефтяного рынка. Министры обеих стран 
договорились действовать совместно или в коо-
перации с другими производителями нефти.

Но никто не сомневается, что главной це-
лью, достижению которой посвятят себя обе 
стороны, станет согласование с другими основ-
ными производителями нефти соглашения о 
совместной «заморозке» добычи на опреде-
ленном уровне.

Да никто и не скрывает, что это главный 

вопрос, который стоит на повестке дня не только 
России, львиную долю бюджета которой обеспе-
чивают доходы от экспорта «черного золота», но 
и практически всех нефтедобывающих стран.

О том, что «заморозка» добычи станет 
правильным решением, говорил на днях Вла-
димир Путин. Российскому президенту вторит 
Александр Новак, который также полагает, что 
«заморозка» благоприятно повлияет на рынок 
нефти. Многие зарубежные коллеги Новака со-
гласны пойти на этот шаг. Например, министр 
энергетики Алжира Нуреддин Бутерфа называет 
нынешнюю цену барреля «неприемлемой». По 
его мнению, она должна находиться в диапазоне 
$50–60. Фактически он прозрачно намекает на 
ограничение добычи. Двумя руками в пользу 

этого решения голосует Венесуэла. О необходи-
мости этого говорили Объединенные Арабские 
Эмираты и Кувейт.

На первый взгляд все «за» и «заморозка» 
производства является неизбежным выходом из 
нынешней патовой ситуации на рынке нефти. Но 
не все так просто. Против такой меры выступает 
Иран, входящий в ОПЕК и являющийся вторым 
по уровню добычи представителем картеля. 
После отмены против Тегерана санкций (они, в 
частности, заключались в том, что стране было 
запрещено экспортировать нефть в США, ЕС и 
Японию) иранские предприятия существенно 
нарастили производство. Это и стало одной 
из причин, почему стоимость «черного золота» 
не держится хотя бы на том уровне, о котором 
говорил министр энергетики Алжира. И оста-
навливаться иранцы пока не собираются. Они 
хотят повысить ежедневную добычу до уровня, 
какой был у них до введения санкций. Это 4 млн 
баррелей. Сейчас иранцы в сутки добывают 
3,8 млн баррелей. Для достижения желаемого 
Тегерану потребуется два-три месяца.

Теоретически ратующим за «заморозку» это 
подходит. Министры стран — основных произ-
водителей нефти должны провести переговоры 
по этому вопросу в сентябре на Международном 
энергетическом форуме в Алжире. Но там встре-
ча сторон будет неофициальной. Окончательно 
скрепить соответствующие документы печатями 
планируется на ноябрьском заседании ОПЕК в 
Вене. К этому времени Иран сможет нарастить 
производство до досанкционного уровня и от-
говорок у Тегерана не останется.

Так что шансы, что «заморозка» произойдет 
и цены вырастут, все-таки существуют. На фоне 
ожидания последней встречи Александра Нова-
ка и министра энергетики Саудовской Аравии 
Халида Аль-Фалиха стоимость «черного золо-
та» существенно выросла (более чем на 4%) и 
достигла отметки почти в $50. Но потом, когда 
рынку стали известны подробности российско-
саудовского соглашения, то есть рынок понял, 
что это соглашение скорее рамочное и не носит 
конкретного характера, котировки стали коррек-
тироваться и к концу дня упали до $47,5.

Судя по всему, чтобы выяснить, какой будет 
цена на нефть в следующем году, придется 
ждать по меньшей мере конца сентября, когда 
главные добытчики мира встретятся в Алжире. 
Но скорее всего придется терпеть до ноября, 
когда представители ОПЕК проведут совеща-
ние в Вене.

Россия и Саудовская Аравия 
доведут цены на нефть до $60
Но только если договорятся с Ираном

Глава Минэнерго России 
Александр Новак и министр энергетики 

Саудовской Аравии Халид Аль-Фалих 
постараются повысить цены на нефть.
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Да, он давно уже не цыпленок табака. 
Человек растет, развивается. До та-
кой степени, что стал лучшим актером 
2014 года. За Румату в «Трудно быть 
богом», конечно. Очень известный про-
дюсер, политик… Отличный семьянин. 
Стоп, хватит! Ярмольник многогранен, 
и в одном конкретном интервью его не 
охватишь, ведь нельзя объять необъят-
ное. Тогда будем лаконичнее, проще, 
тоньше. Итак, всего лишь несколько 
граней Леонида Ярмольника. Человека 
и парохода.

«Меня передергивает 
от слова «интеллигенция»
— Леонид, вы в этой жизни боитесь во-

обще чего-нибудь? 
— С каждым годом, когда ты становишься 

взрослей, то больше всего волнуешься, а значит, 
боишься за тех, кого ты приручил… 

— Ну, это семья, ближний круг? 
— Да, конечно. Чем дальше, тем больше я 

чувствую ответственность за правильность не 
своих поступков, а своих директив: как мы жи-
вем (я имею в виду семью), чтобы потом, через 
какое-то количество лет, мне не было стыдно и я 
не переживал за то, что поступил не так. 

— Николай Островский, один в один. 
— Абсолютно. Но повлиять, как доказывает 

жизнь, я ни на что не могу глобально. Несмотря 
на симпатии зрителей, авторитет, все равно у нас 
жизнь устроена так, что руководит ею…

— Он? 
— …Политика, назовем это так. Какие-то 

вещи я абсолютно принимаю. Например, куль-
тивированное в себе чувство патриотизма 
к этой земле. Это моя родина, моя земля, 
это мое всё… Здесь я чувствую себя рав-
ным среди равных, к тому же я все про это 
знаю. 

— И вас уже ничего не может 
удивить? 

— Просто я боюсь идиотизма, который 
периодически возникает, когда, грубо го-
воря, начинают контролировать и следить 
за всеми, независимо от твоей биографии, 
послужного списка. Когда начинают интере-
соваться каждой моей копейкой или каждой 
моей точкой зрения на происходящее, забы-
вая то, что, наверное, я сделал в своей жизни 
немало того, что, может быть, сильнее, чем 
политика, в эмоциональном смысле, в вос-
питательном. То есть все равно борьба добра 
со злом, вот эта вечная сказка.

— А я думал, хорошего с лучшим. У нас 
теперь, кажется, так…

— Все-таки я думаю: оттого, что я много 
лет работаю, достаточное количество людей, 
возможно, выбирают правильный путь, ме-
няются как-то к лучшему, становятся честнее, 
порядочнее, добрее.

— Вы надеетесь на это?
— Надеюсь, да. Я вообще думаю, что страна 

может считать себя нормальной, когда главным 
являются культурные события и спорт. А когда 
нам 28 часов в сутки говорят про то: бомбить — не 
бомбить, отрезать голову — не отрезать голову, 
— ведь это испортило человечество, не только 
Россию. Мы же уже совершенно спокойно смо-
трим по телевизору, как отрезают головы, да?

— Прихлебывая чаек при этом. 
— Да, так, между туалетом и бутербродом. 

А я вспоминаю себя. Когда я был студентом и 
смотрел какие-то документальные киноматериа-
лы или художественные фильмы, где на экране 
делали укол, мне становилось плохо. Сейчас при 
мне можно препарировать все что угодно, вплоть 
до живого. Я тоже изменился, у меня тоже есть 
иммунитет на это. Если тебя каждый день будут 
кормить дерьмом, то ты через 3–4 недели привы-
кнешь. Это как осетрина второй свежести… 

— А помните, как в перестройку всем 
уже надоела программа «Время» и мы хоте-
ли, чтобы она начиналась не с генерального 
секретаря, а с победы нашей сборной где-
нибудь на чемпионате мира? Но теперь-то 
мы вернулись опять к тому, что было: это 
всё о нем и немного о погоде. Правда, ген-
сек уже не с бровями, немножко другой, но 
ничего…

— Он другой. И знаете, что самое удиви-
тельное? Конечно, у нас очень большая страна и 
очень тяжеловесная. Очень трудно меняющаяся. 
Может быть, он (если мы говорим об одном и том 
же человеке) себе и представлял все по-другому. 
Но это как болото — затягивает и превращает 
тебя в тот персонаж, в роли которого может быть 
любой в этой стране. 

— Которого в тебе хочет видеть так на-
зываемый народ. Или свита, которая играет 
короля.

— Конечно, но, безусловно, этой махиной 
очень трудно руководить в одиночку. Люди, ко-
торыми он себя окружил, — они подпевалы, это 
такой хор, там нет индивидуальностей. Я далек от 
мысли все ругать, быть всем недовольным. Сей-
час говорят: «Вот интеллигенция так реагирует…» 

Знаете, интеллигенция была 20–25 лет 
назад. 

— Это теперь ругательное слово. А на-
стоящих вывезли на пароходе в 18-м году.

— Это тогда… Нет Гердтов, нет Лихачевых, 
Сахаровых… Конечно, есть люди, которые хранят 
сегодня эти традиции, но их настолько мало… 
Меня передергивает от слова «интеллигенция», 
потому что это не совсем та интеллигенция, с 
которой я могу найти общий язык. Напротив, я 
могу с ними только спорить и подозревать их 
в том, что они купили это право — называться 
интеллигенцией. 

— Самозванцы? 
— Самозванцы, да.

«Меня называли «жид»,  
а я бил в морду»

— Ваша семья — это кто?
— В первую очередь это мой внук Петь-

ка, год и девять месяцев. Я считаю, что по-
настоящему взрослым человеком стал, когда 
родился Петя. Никогда не подозревал, что это 
так на меня подействует, даже не думал. Я на-
чал проживать новую жизнь, смотрю на мир 
его глазами, буквально. Мне интересны все 
его реакции, мне интересно, как его меняет 
каждый следующий день, как он начинает 
замечать что-то еще, меняет свое отношение 
к тем или иным предметам, явлениям — дож-
дю, перевороту машинки, работе с телеви-
зионным пультом… Мне ужасно интересно 
пытаться влезть в него и смотреть на мир его 
глазами. Это просто наслаждение! Для меня 
это сейчас самое главное. Я вообще сейчас 
все графики стараюсь строить так, чтобы 
работать тогда, когда он спит, а когда он 
бодрствует, я хочу быть рядом с ним.

— Вы живете все вместе?
— Да, на даче. Есть у нас няня, безу-

словно. Есть моя Сашка, дочь, и мой зять. 
Есть моя Ксюша, бабушка, и есть еще 
помощница по дому Надя. Так что Петя, 
безусловно, окружен достаточно большим 
кругом внимания.

— А сестра у вас живет в 
Америке? 

— Да, много лет, с 93-го года. Родите-
ли уехали, сестра с племянницей.

— В Нью-Йорке? 
— Да. Но папы уже нет. Папе испол-

нилось 80 лет, и он за 15 секунд… тромб 
оторвался. Они там, я здесь.

— Да, Нью-Йорк — отличный 
город! 

— Отличный, но… Я много раз бывал, 
естественно, в Нью-Йорке… Конечно, от-
личный, удивительный. Но по мне — для 
путешествий. 

— Кстати, ваши не на 
Брайтоне?

— Нет, на Оушен-авеню. Это еще 
две остановки на метро до Брайтона.

— Просто обычно Брайтон угне-
тает, когда вроде уехал от этих рус-
ских или евреев, а они все там.

— Меня многое там угнетает. То, 
что меня 20 лет назад в первый раз по-
радовало, колорит этот… теперь меня 

удивляет эта самобытность, которая никак не 
меняется.

— Да, жить постоянно в этом тяжело.
— Для меня — невозможно. Этому мож-

но поразиться, улыбнуться, этим можно быть 
на 20 минут очарованным, но — как к какой-то 
шутке, видеопросмотру, шоу. Если говорить о 
Нью-Йорке, я все-таки больше люблю Манхэттен, 
«Карнеги-холл» с этим Бродвеем, театрами, ре-
сторанами, магазинами, водой, вертолетами… 
Америка в Америке. 

— Вы родились во Львове?
— Нет, я родился на Дальнем Востоке, во 

Львове я учился.
— Но у вас, извините, есть украинское 

гражданство?

— Нет, откуда оно у меня…
— А я прочитал где-то, что у вас там был 

дом и, чтобы его сохранить, вы взяли граж-
данство в 93-м году.

— Знаете, когда родители уехали, един-
ственное, что у них было, это квартира. Папа 31 
год отслужил в Вооруженных силах Советского 
Союза — и вот квартира. Для того чтобы эту квар-
тиру продать и отдать деньги родителям, я там 
прописался, развелся в Москве с женой.

— Фиктивно?
— Фиктивно, конечно. Это было очень давно. 

Прописался там, сделал вид, что я там живу, по-
лучил гражданство украинское… но все равно из 
этого ничего не получилось. Потом мы с женой 
расписались, опять была свадьба, на которой 
были и Горин, и Жванецкий, и Янковский. Все 
хохотали, ведь по второму разу через 15 лет.

— Приятно повторить.
— Да, это было развлечение такое. Знаете, 

если есть самая большая проблема — это то, что 
у нас не уважают человека и права человека и не 
воздают ему должное за те годы, когда он честно 
трудится, работает.

— А ведь Львов, когда вы там жили, был 
довольно интернациональный город. Там 
было много евреев, поляков, русских… Анти-
семитизма не было и в помине?

— Нет, был. Я всегда говорю не стесняясь: 
это город замечательный, мной любимый, не-
вероятно культурный, красивый, но межнацио-
нальные вещи — они всегда там присутствовали. 
Львов всегда тяготел к Польше, к Австро-Венгрии, 
и там не могут простить СССР послевоенные 
аресты и чистки. Но столько лет уже прошло, а 
они продолжают мстить. И всегда говорят, что 
самыми ненавистными являются москали, не-
гры и евреи.

— Так вы с антисемитизмом 
сталкивались?

— Ну конечно, сталкивался. И дрался. «Жид, 
жидяра» — вот так меня называли. Если хотели 
нежнее обидеть, то просто «еврей». Но я мало 
от этого страдал, это было в юности, и я всегда 
дрался. 

— А вы не боитесь, что сейчас, здесь вам 
опять скажут: «Эй, жид, иди сюда!..»

— Боюсь. Но есть невероятная уверенность, 
что в сочетании со мной это настолько плохо 
соседствует! Потому что я могу соревноваться 
с любым чистокровным русским или человеком 
любой другой национальности этой страны по 
части патриотизма, того, что я сделал, делаю, 
по моему воспитанию, толерантности. Заявить 
это мне может только полный… чудак, человек, 
для которого я стану фишкой, на которой он 
прославится. 

«Макаревич думал, 
что принадлежит к касте 
неприкасаемых»
— Но вы же публично поддержали 

«Крымнаш».
— Я считаю, что Севастополь — это город 

славы русских моряков. Всё, тема закрыта. Я ведь 
был почетным гражданином Львова, а после этого 
моего высказывания меня вычеркнули, идиоты. 
Надеюсь, это пройдет, хотя извиняться никто не 
будет. Мне не нужны эти извинения. Если людям, 
живущим в Крыму, оттого, что они стали Росси-
ей, будет лучше через 5–10 лет, то, значит, все 
правильно. А если им станет жить или так же, или 
хуже, то тогда это был пустой политический трюк. 
Но, скажу честно, я в этом не сильно разбираюсь, 
здесь я не могу на чем-то настаивать.

— А вас никто не просил высказаться 
таким образом? Вы не хотели засветиться, 
публично выказав лояльность?

— Нет, абсолютно, это была моя искрен-
няя гражданская позиция. Андрюша Макаревич 

придерживается другой точки зрения, как и Ира 
Прохорова, но это нам не мешает по-прежнему 
нормально общаться. В этом вся прелесть, что 
человек имеет право на свою точку зрения. Мы 
можем об этом говорить, спорить, но это не ме-
няет наших человеческих взаимоотношений, 
нашего уважения друг к другу.

— И когда на Макаревича набросилась 
стая, вы за него заступились. 

— Я не только заступился, но и общался с 
людьми, которые его клеймили, начиная с Ни-
киты Михалкова. «На чьих песнях мы выросли? 
— говорил им я. — Как же можно в одну секунду 
считать человека предателем, изменником Ро-
дины?..» Но я думаю, что и сам Макаревич такого 
не ожидал. Он думал, что принадлежит к касте 
неприкасаемых, что он может себе позволить 
это сказать.

— Но так должно быть: человек говорит 
то, что думает, вне зависимости от того, на-
брасываются на него или нет. А вы вообще 
боитесь реакции власти на себя?

— Да нет у меня никаких отношений с вла-
стью — ни раньше, ни сейчас. Я всегда занимался 
своим делом. Я не буду делать свою работу по-
другому оттого, что другая власть. Мое предна-
значение — заниматься моей профессией, а кто 
на улице — коммунисты, демократы, либералы… 
Меня это может волновать в зависимости от того, 
до какой степени изменяются жизнь, законы, 
судебная система, медицина, образование. Но 
я все равно буду делать то, что я делаю. Я же не 
снимаю заказные государственные картины.

— Вот в этом вы абсолютно не 
замечены.

— Все знают, что в этом смысле я одинокий 
волк и не завишу от погоды на улице. Слава богу, 
за последние годы я имею счастливую возмож-
ность делать то, что я хочу, и не делать того, чего 
не хочу. Главное — делаешь ты это успешно или 
нет. Если я делаю что-то успешно, это мне при-
бавляет независимости, потому что я получаю за 
это деньги. Деньги для меня всю жизнь были не 
средством обогащения, а ключиком к свободе — 
выбирать, чем ты будешь заниматься завтра. 

— Вы же еще телевизионщик со 
стажем.

— Знаете, меня просто убивает то, что для 
средств массовой информации сегодня неважно, 
родился кто-то или погиб, взрыв или землетря-
сение… Это становится пищей для того, чтобы 
забивать эфир. Я думаю, что информация об этом 
должна быть, но она не может стать доминирую-
щей. Нельзя так травмировать людей и держать 
их в постоянном страхе, испуге и ощущении по-
стоянной беды и трагедии. 

— Но вы же прекрасно знаете, что это 
хорошо продается.

— Да, а я против этого. У нас все хорошо про-
дается, что связано с чрезвычайными ситуациями. 
У нас хорошо продается задница, кто с кем спит… 
Это низкий жанр, жанр, который и сделал нас 
уже в массовом понимании безнравственными, 
бесчувственными людьми, у которых иммунитет 
на горе, на беду, особенно чужую.

— Что хотели, то и получили. Хотели сво-
боду без берегов — вот она, кушайте.

— Это ужасно. Большую часть моей жизни я 
мечтал, чтобы цензуры не было, а сейчас я абсо-
лютно искренне говорю, что цензура должна быть. 
Цензура на уровне культуры, морали, что нужно 
показывать и сколько, а чего не нужно.

— Но это опять же будут решать Михал-
ковы и Мединские. Вам это надо?

— Да, вы сами ответили на вопрос. Я же 
тоже попробовал себя в выборах, но победила 
директор поликлиники из всем известной пар-
тии. Опередила меня на 1%. И мой участок был 
единственным в Москве, который считали до часу 
ночи. Я бесконечно благодарен тем, кто решил, 
что Ярмольник не нужен Мосгордуме, потому что 
я в хоре петь не умею. 

Александр МЕЛЬМАН.

ПЕРСОНА ФЕСТИВАЛЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Данные независимых исследований, прове-
денных в августе 2016 года, показали резкий рост 
рейтинга партии социалистов. Фактически речь 
идет о сенсации — впервые в истории российских 
выборов КПРФ отодвинута на третье место.

Перестановку лидеров на финишной пря-
мой признали даже официальные «рупоры» 
власти, констатировав вдобавок обрушение 
рейтинга партии премьера Медведева.

Рейтинг «Единой России» за три недели до 
парламентских выборов, по данным опросов 

«Левада-центр», проведенных в 48 регионах 
26–29 августа 2016 г.: доля россиян, готовых 
проголосовать за партию власти на выборах в 
Госдуму, снизилась с 39 до 31%.

Тем временем независимое агентство 
«Центр Социального Мониторинга» дает «СР» — 
25%, КПРФ — 18%, ЛДПР — 10%. Единороссы же, 
по данным ЦСМ, и вовсе получат менее 30%.

Остальные партии набирают в сумме не 
более 5%. То есть, фракционный состав в Госу-
дарственной думе останется прежним.

Основная причина изменений в предвы-
борном раскладе, указывают эксперты, заключа-
ется в выигрышной линии агитации, выбранной 
«Справедливой Россией».

Настоящей миной замедленного действия, 
вовремя «подорвавшей» рейтинги конкурентов, 
выступили Центры защиты прав граждан, откры-
тые Мироновым в 78 регионах. Запущенные еще 
весной, общественные приемные справедливо-
россов успели стать популярными и накопить к 
нужному периоду критическую массу актива, 

отработав с более чем полутора миллионами 
обращений граждан на местах.

Тем самым партия подтвердила свои 
главные идеологические тезисы: «В трудное 
время рядом с тобой!» и «Услышим, помо-
жем, защитим», действительно «вышла из 
телевизора» и пришла к людям буквально в 
каждый двор.

Второй момент, позволивший команде 
Миронова подняться в рейтингах, — противо-
стояние с партией власти и ее лидером Дми-
трием Медведевым.

«СР» организовала Всероссийский 
сбор 10 млн подписей с призывом к 
правительству «Делай или уходи!». В 
отличие от вечных оппозиционеров 
— Зюганова и Жириновского, тра-
диционно требующих отставок пре-
зидентов и премьеров, партия Сергея 
Миронова решила пойти своим путем 
и призвала действующую власть вы-
полнить то, что она обязана.

— Правительство во главе с председа-
телем партии «Единая Россия» Дмитрием 
Медведевым должно работать так, как тре-
буют от него граждане. Отменить поборы на 
капитальный ремонт, ликвидировать транс-
портный налог, восстановить ежегодную ин-
дексацию пенсий не ниже уровня инфляции, 
вернуться к советской системе образова-
ния и медицинского обслуживания. Также в 
число требований, собранных нами в ходе 
Всероссийского сбора подписей, значатся 
ужесточение мер по борьбе с коррупцией, 
приведение в порядок системы оценки земли 
и недвижимости, кредитная амнистия насе-
ления и разворот экономики лицом к селу, 
— говорит Сергей Миронов.

В настоящее время «Справедливой Рос-
сии» удалось собрать уже более половины от 
заявленного числа подписей. Таким образом, 
в кармане у партии уже как минимум каждый 
двадцатый голос в стране.

Все чаще звучат голоса политологов, 
предрекающие партии Миронова более чем 
20-процентный итог и, соответственно, вто-
рую по численности фракцию в обновленной 
Государственной думе. Пуб

лик
ует

ся 
в с

оот
вет

ств
ии 

со 
ста

тье
й 6

6 Ф
еде

рал
ьно

го 
зак

она
 «О

 вы
бор

ах 
деп

ута
тов

 Го
суд

арс
тве

нно
й д

умы
 Фе

дер
аль

ног
о С

обр
ани

я Р
осс

ийс
кой

 Фе
дер

аци
и».

 Пу
бли

кац
ия 

пре
дос

тав
лен

а и
 оп

лач
ена

 из
 ср

едс
тв и

зби
рат

ель
ног

о ф
онд

а п
оли

тич
еск

ой 
пар

тии
 СП

РА
ВЕ

ДЛ
ИВ

АЯ
 РО

СС
ИЯ

ВЫБОРЫ

«Справедливая 
Россия» выходит 
на второе место 
на выборах 
в Госдуму

ПРАВИТЕЛЬСТВО В ПАНИКЕ

За три недели до выбо-
ров социологи призна-
ют триумф партии Ми-
ронова и дают «Единой 
России» не более 31%.
В 2011 году, перед вы-
борами в ГД VI созыва, 
«Справедливая Рос-
сия», которой ВЦИОМ 
в своих прогнозах «да-
вал» 3,5%, в итоге по-
лучила более 13%. 
Ситуация повторяется 
и в 2016-м. Вопреки 
прогнозам правитель-
ственных агентств, на 
старте кампании вооб-
ще поставившим про-
хождение «СР» в Госду-
му под вопрос, партия 
Миронова показывает 
поистине сенсацион-
ные результаты.

ОДИНОКИЙ 
ВОЛК
Леонид 
ЯРМОЛЬНИК: 
«Большую часть 
моей жизни 
я мечтал, чтобы 
цензуры не было, 
а сейчас я абсолютно 
искренне говорю, 
что цензура должна 
быть»

73-й Венецианский кинофестиваль дошел до 
середины. А в рейтингах прессы и зрителей все 
это время лидировала музыкальная драма «Ла 
Ла Лэнд» Дэмьена Шазелла, открывшая старей-
ший киносмотр. Директор фестиваля Альберто 
Барбера считает, что как минимум три претен-
дента на премию «Оскар» среди тех картин, что 
представлены в Венеции, имеются. 

Виртуозную романтическую историю любви «Ла 
Ла Лэнд», герои которой все время поют, неожидан-
но потеснила очень простая аргентинская картина 
«Почетный гражданин» Мариано Кона и Гастона Дю-
прата. Она об известном (вымышленном) писателе и 
нобелевском лауреате Даниэле Мантовани, который 
возвращается в родной городок спустя десятилетия. 
Он давно живет в Барселоне. Его портрет занимает 
почетное место рядом с Достоевским и Борхесом. 
В провинциальном Саласе он встретится с бывшей 
возлюбленной, которую бросил, случайно переспит 
с ее дочерью, завалившейся к нему в отель. Даниэл 
редко пишет о Европе, вдохновение черпает во вре-
менах детства. В Саласе его обожают и ненавидят, 
устанавливают в честь него бюст и тут же обливают 
его краской, а самого писателя закидывают яйцами. 
А как все хорошо начиналось: и фильм доморощен-
ный в честь дорогого гостя смонтировали, рас-
трогав его до слез, и подарков надарили — несли 
даже банки с персиковым компотом. А потом едва 
не убили, еле ноги унес от друга юности. Главную 
роль сыграл 67-летний аргентинский актер Оскар 
Маритинес, которому вполне могут вручить «Кубок 
Вольпи» за актерскую работу. 

 В лидерах значится и фильм «Ночные жи-
вотные» Тома Форда. Человек из мира моды, еще 
недавно представлявший Дом Gucci, владелец 
собственного бренда, представленного по всему 
миру, он неожиданно стал режиссером. Поначалу 
ничего серьезного это не предвещало, но новая 
картина вселяет надежды. Главную роль, как в кон-
курсном «Прибытии» Дени Вильнева, сыграла Эми 
Адамс.  В «Ночных животных» сразу и не поймешь, 
реально ли все то, что Сьюзан читает в рукописи 
своего былого возлюбленного, писателя Эдварда. 
Она ли та самая девочка, которую вместе с матерью 
изнасиловала на пустынной дороге компания от-
морозков. Но разве не ее труп обнаружили потом 
на эффектном красном диване (былая профессия 
Форда тут сказывается). 

Среди фаворитов — «Франц» французского 
режиссера Франсуа Озона, снятый в Германии и 
с немецкими актерами. Опять это мелодрама, на 
которые так щедра нынешняя Венеция, и парафраз 
картине «Недопетая колыбельная» Эрнста Любича. 
События происходят после Первой мировой войны. 
Если не знать, что фильм снят Озоном, никогда не 
догадаешься, что это он. Настолько новы почерк, 
сама стилистика этой по большей части черно-
белой картины для любимца всех европейских 
фестивалей. 

В Венеции давно уже нет гигантских очередей,  
но многие не смогли с первого захода прорваться 
на картину «Король бельгийцев» Петера Бросенса 
и Джессики Вудворт, представленную в программе 
«Горизонты». Она сделана под документальную, и 
кто-то запросто поведется и поверит, что специаль-
но снимали путешествие настоящего бельгийского 
короля из Турции в Европу. Не все же знают его в 
лицо. Псевдокороля зовут Николаса III. И разум 
включается: так ведь не бывает с персонами цар-
ских кровей. Протокол можно нарушить, но не до 
такой степени. Король покидает Стамбул, переодев-
шись в национальный болгарский костюм и наце-
пив на голову венок, в составе женского ансамбля. 
Болгарские певицы поют песенку: «Коммунисты, 
комсомольцы, пионеры…». Король едет в кузове с 
арбузами в Софию, пьет ракию с простыми сель-
скими жителями, попадает в албанскую тюрьму, 
откуда его вызволят по звонку королевы Бельгии. 
Он — большой ребенок. Вот если бы таким мог быть 
хоть один правитель. 

С 1 по 5 сентября в Венеции проходил Venice 
Production Brigde — своего рода попытка возрож-
дения кинорынка, отсутствие которого сильно ска-
зывается на имидже фестиваля.  А пока Россия 
представила в рамках новой акции две картины. 
«Преображение» Татьяны Воронецкой — историю 
человека, способного после пережитой трагедии 
вселяться в чужое сознание. Документальная лента 
«Путь вдохновения» дебютанта Антона Землякова 
рассказывает о российском ювелирном искусстве, 
которое не ограничивается только лишь яйцами 
Фаберже. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На Венецианском 
кинофестивале 
нобелевского лауреата 
закидали яйцами

БЕЛЬГИЙСКОГО 
КОРОЛЯ 
КАК ПОДМЕНИЛИ

“Московский коМсоМолец”    
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Ключевые события 
книжной ярмарки
С 7 по 11 сентября на ВДНХ развернется са-
мая масштабная в России книжная выставка-
ярмарка, 29-я по счету. Откроет ее не ми-
нистр культуры, а председатель Госдумы 
Нарышкин. Пелевина, конечно, там не ждите, 
зато Быкова, Улицкую, Веллера, слава богу, 
пока никто не запрещает выводить к обще-
ственности. Собственно, любопытного обе-
щают много — 600 мероприятий, в которых 
«МК» поможет не потеряться.

Главное. На звание бестселлера этой осени 
претендует «Лампа Мафусаила, или Крайняя бит-
ва чекистов с масонами» Виктора Пелевина. Как 
всегда, автор не дает комментариев, а издатель 
сохраняет интригу. Но уже известно, что события 
романа начинаются в XIX веке, а заканчиваются 
нашим временем. Неоднозначное междуна-
родное положение России Пелевин на этот раз 
объясняет через призму масонства.

Редакция Елены Шубиной все лето готовила 
сборник «Москва: место встречи» сразу 32 ав-
торов. Среди них — Людмила Улицкая, Дмитрий 
Глуховский, обозреватель «МК» Александр Мин-
кин и, конечно, Дмитрий Быков, который называет 
сборник самой долгожданной для себя книгой: 
«Это самое интимное, что публиковалось в Мо-
скве за последние годы. Интимное — не потому 
что связано с сексом, а потому что это память о 
московском детстве. Воспоминания коренных 
москвичей, о которых мы никогда никому не рас-
сказывали. Вы узнаете самое тайное и заветное, 
из чего мы состоим. Я написал про Ленинские 
горы, рядом с которыми живу. Место всей моей 
жизни изуродовать невозможно, поскольку оно 
находится под непосредственным божественным 
покровительством».

Политика. Григорий Явлинский проана-
лизирует особенности политической системы, 
которые описаны в его сочинении «Перифе-
рийный авторитаризм. Как и куда придет Рос-
сия». Михаил Веллер придет с новой книгой 
«Накануне неизвестно чего». Ожидается, что на 
презентации издания следственного комитета 
о самых громких преступлениях ХХI века, как 

всегда, «зажжет» Владимир Маркин. На самые 
острые темы поговорит политический шоумен, 
постоянный автор «МК» Станислав Белковский. 
И, наконец, пообщается с читателями и пред-
ставит свои тома бывший мэр Москвы Юрий 
Лужков. Будет и Геннадий Зюганов, и Александр 
Хинштейн — в общем, все те, поток вопросов к 
которым не иссякает. 

Гости. На майской книжной ярмарке в Со-
лониках российских участников так тепло при-
няли, что мы решили отплатить грекам той же 
монетой, сделав их почетными гостями. Приедет 
живая легенда Греции — 91-летняя писательница 
Алки Зеи с последней своей книгой «Леопард за 
стеклом». Еще ожидается много талантливого 
греческого молодняка. Но самая большая деле-
гация, конечно, у Китая: 48 издательств и 1000 
книг. Персидская литература будет представлена 
поскромнее, зато из Ирана привезут перевод 
сборника рассказов Фазиля Искандера. Армения 
поделится антологией Брюсова и альбомом про 
Мандельштама. А Куба, скучающая по Фиделю 
Кастро, отметит 90-летие революционера вы-
ставкой его редких фотографий.

Дети. Вот так подарок! Серию заниматель-
ной зоологии для малышей презентуют Иосиф 
Кобзон, Андрей Макаревич, Леонид Агутин, Ефим 
Шифрин, Валерий Сюткин и Татьяна Лазарева. 
Все они примерили на себя роль животных и рас-
сказали об их жизни изнутри. Для ребят постарше 
запустят фестиваль «Читай! Умей! Живи ярко!», на 
котором проведут около сотни мастер-классов и 
викторин. Школьники смогут попрактиковаться в 
съемках фильмов на смартфон. А малыши увидят, 
как рисуют мультфильмы, и попробуют создать 
свой собственный.

Премия. В первую очередь многих вол-
нует, чье произведение назовут «Книгой года». 
Еще интересно узнать лауреатов премии READ 
RUSSIA/«ЧИТАЙ РОССИЮ» за лучший перевод 
с русского языка. 

Особенности. 1) Ярмарка расползается, 
теперь она захватит две уличные сцены рядом 
с павильоном №75. 2) Готовят «Литкухню», где 
разговор пойдет о нон-фикшн. 3) Второй этаж 
превратится в телестудию, где расположатся 
радиостанции и личная телестудия ярмарки. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЛИТЕРАТУРА НА ГРАНИ ПОЛИТИКИ И КУЛЬТУРЫ
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«Тот самый 
Мюнхгаузен».

«Мой сводный брат 
Франкенштейн».

«Трудно быть богом».

С Андреем Макаревичем.



Стать нашим проводником согласился Дмит-
рий — шеф магистрального отдела одной из 
интернет-компаний, обслуживающей несколько 
тысяч абонентов на юго-западе столицы. С ним 
мы проведем целый рабочий день. Ради наше-
го эксперимента Дмитрий согласился сменить 
офисный дресс-код большого босса на рабочий 
комбинезон рядового монтажника. Сразу пре-
дупредил: экскурсия предстоит экстремальная. 
Крыши, чердаки, подвалы. Так что никаких каблу-
ков и юбок. С маникюром посоветовал сделать 
прощальное селфи — к концу смены от него вряд 
ли что-то останется. 

— Да, и удостоверение редакционное с со-
бой обязательно захватите, — предупреждает 
наш провожатый.

— А зачем оно?
— Если что, будет проще доказать, что вы 

не террорист.
Вот так начало…

СанПиНы  
и олимпийские резервы
Термометры за окном в день нашего 

похода показывают плюс 32 в тени. Тем 
не менее работать придется в водолазке 
с длинным рукавом, плотных джинсах и 
кроссовках. По словам Дмитрия, это одно 
из правил техники безопасности. Мало ли 
какая «божья тварь» на чердаке обитает? 
Так что законы здесь те же, что и у грибни-
ков: чем меньше открытых участков тела, 
тем больше шансов ничего не подцепить. 
Кроме того, на складе компании получаем два 
одноразовых костюма с капюшоном из тонкого 
нетканого материала. В похожих щеголяют по 
коридорам секретных химических лабораторий 
герои фильмов про зомби.

— Для чего этот костюм? — интересуемся.
— Это защита от блох, нам ведь в подвале 

придется часа два провести. Там ящик для роу-
тера надо поставить, — невозмутимость в голосе 
Дмитрия даже как-то шокирует…

Оказывается, в абсолютно любом подвале 
полно мелких и весьма заразных обитателей. 
Даже если дом новый. Даже если элитный. Блох в 
теплые влажные помещения тянет как магнитом. 
Ну а в жаркую погоду (то есть именно тогда, когда 
мы решили прогуляться по подвалам) насекомые 
размножаются с чудовищной скоростью и как 
будто с цепи срываются, пытаясь запрыгнуть на 
все, что движется. 

Кроме противоблошиных костюмов воору-
жаемся необходимым для работы оборудованием 
весом около 40 кг.

По плану мы должны «запитать» два только 
что построенных дома — один 17 этажей, второй 
22. Дома еще в эксплуатацию не сданы, лифты в 
них пока не работают. Таскать тяжеленное обо-
рудование придется по лестнице пешком. При-
чем пройти надо каждый этаж, чтобы правильно 
проложить кабель и все хорошенько проверить. 
На 10-м этаже второго дома ноги наотрез отказы-
ваются идти дальше, а мышцы во всем теле гудят, 
как после сдачи кросса на золотой значок ГТО. 
Дмитрий же с легкостью порхает по ступенькам 
с неподъемными коробками наперевес.

— Как у вас с охраной труда? Ведь по Сан-
ПиНу мужчины не должны больше 15 кг за раз 
поднимать, — пытаемся прикрыть свою непод-
готовленность знаниями законов.

— Шутите? В нашем бизнесе об этом никто 
не думает. Если есть объект, его надо как можно 
быстрее обработать. Иначе это сделают конку-
ренты, всех абонентов себе заберут, а ты просто 
вылетаешь, — объясняет наш эксперт. — Так что у 
нас работают только спортсмены. Хоть на сорев-
нования по тяжелой атлетике отправляй. 

Сауна, дзен  
и законы Черчилля
С первым заданием мы справились за пол-

дня. Нормальному человеку после такого квеста 
по вертикали нужен выходной. А лучше два. Но 
вместо этого у нас новая миссия: в сталинской 
пятиэтажке на окраине района что-то сломалось, 
Интернет в квартирах жильцов пропал. 

Чинить поломку приходится на чердаке — 
неплохой бонус для тех, кто любит худеть в сауне. 
При уличных плюс 35 на техническом этаже стоит 
45-градусная жара. Кроме того, передвигаться по 
чердаку приходится едва ли не ползком. 

Наш проводник рассказал, что процесс 
сварки (а это именно то, что приходится делать 
интернетчикам на чердаках) сродни медитации 
или работе сапера. Никаких резких движений. 
Даже дышать можно только по расписанию. Тон-
чайшие стеклянные волокна в оптическом кабеле 
очень капризны — одно неловкое движение, и все 
снова придется переделывать. 

За полтора часа, что мы искали и чинили 
неисправный провод, в офис компании обруши-
лось больше ста гневных звонков от жильцов с 
требованием «немедленно решить проблему» и 
криками из серии «ах вы бездельники этакие, за 
что мы вам деньжищи платим?» Плюс еще десяток 
ругательных сообщений — от обещаний порвать 
договор и обратиться в Роспотребнадзор до уг-
роз разобраться лично — упали в личную почту 
Дмитрия и на его страничку в соцсети. 

— У вас не возникает желания послать та-
ких недовольных куда подальше? Не базы же 
Пентагона они скачивают, чтобы истерику из-за 
рядовой поломки устраивать.

— Регулярно возникает, — смеется Дмит-
рий. — Но мы привыкли поступать по заветам 
Черчилля. Несколько раз думаем, прежде чем 
ничего не сказать. 

Операция  
«Баба Маня — антитеррор»
Парень в спецовке, обвешанный проводами 

и со странным чемоданчиком в руке, звонит к 
вам в дверь и просится на лестничную клетку 
к электрощитку. Представляется сотрудником 
интернет-компании. Пускать или нет? А вдруг 
террорист? 

Еще более жутковатый сценарий — такой 
вот странного вида тип копошится на чердаке 
или в подвале. Ну, тут уж самое время вызывать 
наряд ОМОНа!

— На самом деле с мерами антитеррористи-
ческой защищенности в нашей сфере все очень 
жестко, — поясняет Дмитрий. — Чтобы попасть 
в подвал или на чердак, нужен специальный до-
пуск. Без него вам просто не дадут ключи от 
технического помещения. 

Чтобы этот допуск получить, надо пройти 
несколько кругов бюрократического ада. Для 
начала компания-провайдер составляет списки 
штатных сотрудников, в обязанности которых вхо-
дит техническое сопровождение сети. Далее этот 
список подается сразу в несколько инстанций: в 
управляющую компанию, в диспетчерскую каж-
дого дома и в районную управу. Если вдруг кто-то 
уволился или в конторе произошло пополнение, 
списки приходится переделывать заново. Более 
того, получить ключи от технических помещений 

дома без служебного удостоверения с печатью 
фирмы тоже крайне проблематично. В любой 
диспетчерской вас встретит грозная «баба Маня», 
которая, подобно таможеннику в аэропорту, будет 
с прищуром вглядываться то в ваше лицо, то в 
фото на удостоверении. И не дай бог вы изме-
нили прическу... 

Пройдя через кордон «бабы Мани» и полу-
чив ключи, отправляемся в рейд по дому. Наша 
задача — проверить исправность оборудования. 
Для этого мы вынуждены пробираться к элект-
рощиткам около квартир. Здесь нас ждет новая 
преграда — тамбурные двери на каждом этаже. 
Ключи от них есть только у жильцов. Так что надо 
как минимум дождаться, пока кто-то из них в раз-
гар рабочего дня появится дома. Но главная про-
блема — убедить, что мы вовсе не преступники, 

а подозрительные провода и чемоданы — это 
мирный Интернет, а не элементы бомбы. При-
ходится идти на хитрость. Ради эксперимента 
представляемся кем угодно, но только не интер-
нет-компанией. Оказывается, что граждане куда 
больше доверяют представителям электростан-
ции, работникам управы и телефонистам. 

— Конечно, чрезмерная бдительность раз-
дражает, — признается Дмитрий. — Ладно еще, 
когда попадаются просто подозрительные ба-
бульки. Один раз за мной жилец гонялся по эта-
жам с топором. Еле ноги унес. 

Сон для слабаков
Самое любимое телешоу для сотрудников 

интернет-провайдеров — это прогноз погоды. 
Будешь ли ты сегодня ночью мирно спать или 
зависнешь на крыше жилой многоэтажки под 
проливным дождем — зависит только от комби-
нации «циклон–антициклон». Этим летом спо-
койных ночей было как никогда мало, признается 
Дмитрий. Всему виной волна тропических ливней, 
которые стали регулярно накрывать Москву. От 
сильных порывов ветра и града страдают не толь-
ко припаркованные под деревьями автомобили и 
рекламные щиты. Километры проводов, которые 
опутали небо над спальными районами, регулярно 
становятся жертвами разгула стихии. Кроме того, 
в любое здание запросто может попасть молния. 
Тогда автоматика в лучшем случае отключается. 
В худшем — сгорает. Для поставщика мегабайтов 
в квартиры москвичей это убытки на десятки, а 
то и сотни тысяч рублей. До утра ждать нельзя, 
приходится чинить как можно быстрее.

Дмитрий позвонил в первом часу ночи:
— У нас авария, полрайона «легло» из-за 

грозы. Вы с нами? 
За окном как раз очередной ливень. Стена 

воды, причем из-за ветра косая. Вместо дорог 
— реки. Грома нет, зато молнии сверкают без 
передышки, как в фильме «Война миров». 

На этот раз операция нам предстоит совсем 
уж экстремальная. Даже не чердак — крыша 20-
этажного дома. Здание самое высокое в округе, в 
него-то и угодила злополучная молния. В резуль-
тате один из проводов сгорел и рухнул на землю. 
Теперь его надо поднять, закрепить и приварить 
обратно. На все дается два часа. 

Дмитрий говорит, что это еще легкий случай. 
Если бы от грозы досталось не современной 
двадцатиэтажке, а кирпичной «сталинке», ра-
ботать было бы куда сложнее. Там крыши метал-
лические, покатые и скользкие. А у нас плоская. 
Вот везение-то!..

Все манипуляции с проводом (прицепить к 
тросу, поднять на 20-й этаж, закрепить, прива-
рить) делаются вручную. Из них относительно 
безопасной можно считать только сварку. 

Кстати, в ежегодной подборке, которую 
ведет Минтруд, работы на высоте лидируют в 
списке самых опасных профессий. По статис-
тике, высотники — среди них и интернетчики, 
и промышленные альпинисты — разбиваются 
почти каждый день.

— У вас есть какая-то особая страховка? На 
случай… ну, вы понимаете.

— Нет, такое почти ни в одной компании на-
шего профиля не практикуется. Если что, обычная 
процедура, как при профессиональной травме 
или гибели на производстве.

Единственная возможность избавиться от 
подобных аварий — загнать все провода в кол-
лекторы. С одной стороны, признается Дмитрий, 
это очень дорого для компаний, и все расходы 
плавно перетекут в счета пользователей. А с 
другой — природные катаклизмы больше не будут 
влиять на качество услуг и графики работы самих 
сотрудников. Да и шансов прийти домой со смены 
живым и здоровым будет побольше.

«Мы знаем, что вы ели 
вчера на ужин»
Эту фразу в качестве слогана могут смело 

использовать не только американские Госдеп и 
Агентство нацбезопасности, но и любые районные 
интернет-провайдеры в Москве. 

Они действительно знают о своих пользо-
вателях все. Скачали вы «немножко пиратский» 
фильм с торрента, заглянули на порносайт или 
вам взбрело в голову посетить пространство так 
называемого глубинного Интернета — каждое 
действие фиксируется и записывается. Другой 
вопрос, что в повседневной жизни никто из ра-
ботников провайдера не станет следить в режиме 
онлайн за тем, что сию секунду делает в Сети 
условный Вася. Но при желании ребята из вашей 
интернет-компании могут добыть о вас абсолютно 
любую информацию и максимум за 10 минут со-
ставить довольно четкий портрет каждого, кому 
оказывают услуги связи. 

И еще один любопытный момент. Интернет-
провайдеры активно сотрудничают с органами 
правопорядка. Будь то полиция или ФСБ. 

— Каждую неделю мы получаем порядка 
пяти, а то и десятка запросов на тех или иных 
наших абонентов, — рассказывает Дмитрий. — С 
нашей помощью полицейские ловят педофилов, 
определяют последние связи жертв разбойных 
нападений или убийств. Вычислить, по каким 
сайтам ходил потенциальный вербовщик исла-
мистов, — да пожалуйста!

Обмен информацией между стражами по-
рядка и интернетчиками налажен отлично и без 
перебоев работает годами. Так что на вопрос: «А 
нужен ли вам пакет Яровой?» — профи сетевого 
бизнеса либо нервно отплевываются в сторо-
ну, либо открыто негодуют. По словам нашего 
эксперта, его компания уже подсчитала, во что 
обойдутся новые антитеррористические меры. 
При 10 тысячах абонентов, которых обслуживает 
фирма (здесь и простые жители, и юрлица с 
дорогими корпоративными тарифами), закупка 
и установка нового оборудования для хранения 
«тяжелых» данных обойдется в 45 миллионов 
рублей.

— Сейчас безлимит без ограничения ско-
рости плюс онлайн-ТВ для физлиц у нас стоит 
500 рублей в месяц, а для корпоративщиков — в 
пределах полутора тысяч, — объясняет Дмитрий. 
— Но с легкой руки законотворцев наши тарифы 
поднимутся в пять раз. И даже так мы будем 
окупаться десять лет. А кому это по большому 
счету нужно? Мы ведь и так знаем, какую пиц-
цу вы заказывали вчера вечером себе на ужин 
и сколько времени скачивался восьмой сезон 
вашего любимого сериала.

Татьяна АНТОНОВА.

КТО ЗАТЯГИВАЕТ 
МОСКВИЧЕИ В СЕТИ
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ГОРОДОВОЙ6 Пять советов от интернет-эксперта
✔ Если к вам в домофон звонит незнакомец и 
представляется сотрудником интернет-компа-
нии, не открывайте. У реальных мастеров есть 
ключи от всех дверей.
✔ Боитесь впустить в тамбур на этаже предста-
вителя провайдера? Спросите у него докумен-
ты. Настоящий работник всегда при себе имеет 
служебное удостоверение с фотографией и 
печатью организации. 
✔ Совет особо бдительным: прежде чем вызы-
вать полицию, ОМОН и оставлять сообщение 
на «горячей линии» ФСБ, позвоните в свою 
диспетчерскую. Там всегда знают, кто и на ка-
ких домах в данный момент проводит работы 
с проводами и электрикой. 
✔ Не ставьте длинные фильмы и «тяжелые» 
файлы на закачку из Интернета, если за окном 
сильный дождь. В грозу существует высокая 
вероятность обрывов и аварий. Реальное время 
ремонта — от полутора до четырех часов.
✔ Ведите себя прилично даже под никами и 
соблюдайте закон! Помните: ваш оператор 
не станет вас покрывать, даже если вы очень 
давний клиент.

c 1-й стр.
А теперь наконец-то нашлись люди 
и силы у этих людей — собрать 
доказательства и добиться. И он 
больше не работает в школе».

Кронгауз не назвала ни имя учителя, ни но-
мер школы. Они всплыли позже, в комментариях 
к ее посту. Потому что многим было известно, 
что Кронгауз училась в 57-й школе, и знали, у 
кого она училась.

«Добившегося увольнения учителя человека», 
тоже выпускницу 57-й, зовут Ольга Николаенко. 

Она тоже написала о происшедшем в 
Фейсбуке.

Вот ее версия: 
«Началось все с одной очень храброй девоч-

ки. Она уже назвала себя, и теперь я тоже могу 
(речь о женщине, постящей опять-таки в Фейсбуке 
общие слова о «страшном сне» и «прогнившем 
обществе» — она давно и благополучно живет в 
США, в Сан-Диего. — «МК»). Однажды она пришла 
ко мне и рассказала о том, что с ней происходило 
в школе. И сказала, что очень хочет, чтобы этого 
больше не было ни с кем и никогда. И что есть еще 
люди, которые готовы мне рассказать о том, что 
произошло с ними... 

Мы начали самопальное расследование, 
привлекли юриста... 

Мы решили без крайней необходимости не 
предавать огласке имена жертв, потому что этот 
опыт был для них крайне травматичен, а огласка 
могла усилить эту травму... 

Именно поэтому администрация, а впос-
ледствии и коллектив школы были поставлены 
нами в трудное положение — мы с полной уверен-
ностью говорили о том, что происходило, но не 
представляли им реальных доказательств...

В конце июля мы пришли к администрации 
и рассказали им о том, что узнали. 

На следующей встрече директор попросил 
меня представить ему хоть какие-то свидетель-
ства, без них, по его словам, он не мог до конца 
нам поверить».

Официальные свидетельства так и не 
появились. 

Тем не менее учитель уволился сам — он не 
хотел навредить школе. Его жена продолжает 
там работать. 

«Появилась публикация Кати Кронгауз, ко-
торая вынесла этот разговор в публичное про-
странство... Катя узнала не от нас и, насколько 
мне известно, не от учителей. Дальнейшее от 
нас уже не зависело, — продолжает Николаенко. 
— Разразился скандал в Фейсбуке, его подхва-
тили СМИ».

СМИ написали про фейсбучные посты и по-
казали их в телесюжетах. Школу теперь называют 
«гнездом педофилов». 

Ведь тема романов учителей и старшеклас-
сниц очень интересует читателей и зрителей.

Школьное начальство немедленно объяви-
ло: начато внутреннее расследование. Создана 
комиссия по этике. 

Директор официально обратился и в право-
охранительные органы с требованием «рассле-
дования и правовой оценки фактов нарушения 
прав и свидетельств в отношении детей». 

Всех, кто шельмует учителя, руководителей 
школы и требует их немедленного увольнения, 
в Фейсбуке сейчас превозносят. А если кто-то и 
считает, что сначала необходимо детально разо-
браться с ситуацией — даже если это писатель 
Дмитрий Быков, экономист Константин Сонин, 
блогер Антон Носик или устроительница хосписов 
Нюта Федермессер, — тех травят. 

Бывшие одноклассники засветившихся 
в истории девушек — опять-таки в Фейсбуке 
— упрекают их во вранье. Но одноклассникам 
широкие народные массы не верят, ведь это 
не в тренде. 

Несколько учителей, очень сочувствующих 
девочкам, которые через столько лет решились 
наконец кому-то о чем-то рассказать — пусть 
непонятно, о чем именно, — теперь хотят уйти. 

Директор призывает их остаться «для га-
рантии объективного расследования».

Выпускники и родители пришли к школе 
поддержать директора.

Они собрали за него сотни подписей, запру-
дили всю улицу и аплодировали ему, кричали «Мы 
с вами», когда он приехал на работу. 

Ученики тоже вышли, крича ли и 
аплодировали.

Их называют за это «зомбированной 
сектой».

n n n
Почему эта история всплыла столь странным 

образом, столько лет спустя? 
Есть разные версии и сценарии. Они тоже 

обсуждаются в Фейсбуке — ведь это главный и 
самый важный источник информации, не прав-
да ли?

Решившейся наконец рассказать «обо всем» 
девушке было плохо и одиноко. 

Теперь ее называет в Фейсбуке героиней, ей 
говорят спасибо, у нее все больше френдов.

В учителя она влюбилась в выпускном 
классе. 

А когда призналась ему в любви и предло-
жила всю себя, учитель сказал: ты маленькая 
дурочка, это пройдет. 

Учитель перестал разговаривать с ней на 
переменах и после школы, как раньше. 

У нее началась бессонница, она перестала 
есть. Звонила ему и ждала у подъезда. Он посо-
ветовал сходить к психологу.

Она всегда была склонна к депрессиям. У 
нее были проблемы в семье. А это окончательно 
превратило ее жизнь в ад. 

Она много обсуждала учителя с одноклас-
сницами. Подруг она уверяла, что у них настоящая 
взрослая любовь. 

Она придумывала разные истории — на-
пример, «мы сразу поженимся, как только мне 
исполнится 18».

И когда учитель ее отверг, она выглядела 
полной дурой. 

Зато теперь она уверена, что не одна 
такая. 

И теперь любой (или любая), кого выгнали 
из школы или, наоборот, не взяли в продвинутые 
классы — а это тоже травма на всю жизнь, — мо-
жет отомстить за этот ужас в соцсетях, написав: 
он что-то видел или слышал. И получить много 
лайков.

Гори этот учитель в аду. Пусть попляшет. 
Вместе с директором и его компанией, всеми 
этими заслуженными и орденоносными. 

Директор называл учителя «блестящим пе-
дагогом» — считалось, что учитель и сам может 
стать директором, ведь директор уже не молод 
и не очень здоров...

В Фейсбуке также есть версия, что директо-
ром очень хочет быть другой человек. 

Он убеждает всех, что один может спасти 
школу. А если нынешний директор мгновенно не 
уйдет — школу обязаны покинуть все порядочные 
люди и увести с собой учеников. 

Те же, кто желает сначала «разобраться», 
пусть лучше почитают Фейсбук и прекратят кры-
шевать негодяев.

У этого человека будто бы связи в министерс-
твах, в СМИ, непростые ученики с непростыми 
родителями, он даже может влиять на результаты 
олимпиад. 

Пока заслуженных увозят из школы на «ско-
рой» — этот человек чувствует себя все лучше.

n n n
Я не верю слухам и версиям. Я верю только 

подтвержденным фактам. Это главный принцип 
работы журналиста — так нас учили еще на жур-
факе МГУ.

Репутация любой известной школы России — 
с неординарными учителями и неординарными, 
сложными учениками — может быть разруше-
на за несколько дней примерно по описанному 
сценарию. 

Если расследование, а не Фейсбук, выявит 
виновных — об официальном и публичном рас-
следовании, повторю, попросил директор школы 
Сергей Менделевич, он же обратился в Депар-
тамент образования Москвы для объявления 
конкурса на свою должность, — виновных накажут 
несомненно. 

А если виновных не было и нет? 
Что тогда напишут в Фейсбуке?
Или просто удалят прежние посты?
Ведь это так легко сделать...
Простите, снова цитирую Фейсбук.
«57-я школа, впрочем, как и любая школа, 

состоит из учителей и учеников, собираю-
щихся вместе для того, чтобы случились 
уроки. Все остальное, что существует в шко-
ле, придатки, созданные для обеспечения 
этого процесса.

Я вижу огромное количество людей, 
убежденных до желания бить морду в том, 
что против школы разворачивается огромная 
и мерзкая кампания, цели которой пред-
положить не сложно. Я вижу людей, шоки-
рованных тем, что в школе на протяжении 
многих лет происходили совершенно отвра-
тительные вещи, и готовых за свою правоту 
рвать глотку.

Подобная степень убежденности пугает 
и вызывает искреннюю зависть. Лично я не 
могу быть уверенным ни в чем. Кроме одного. 
Даже в измученной и разобщенной школе 
должны идти уроки, и последней скотиной бу-
дет тот, кто попытается этому помешать». 

Это говорит один из учителей 57-й 
школы. 

Целиком и полностью с ним согласна.
Ирина РИНАЕВА. 

— Михалыч, доброе утро!
— Здорово, мастер. Квасу тебе 
купить?
— Ну что, Михалыч, как моя 
сковородка поживает?
Не проходит и десяти минут, 
чтобы Виктора Михайловича 
Склянкина не окликнул какой-
нибудь прохожий. Добродушный 
пенсионер с мудрыми глазами и 
пышными бровями — советский 
изобретатель, «кулибинского 
типа», как он сам себя называет. 
Целыми днями он сидит у 
открытого гаража у себя в 
Новогирееве и чинит соседям все, 
что они попросят. Гараж — его 
сокровищница, настоящая пещера 
Али-Бабы, все самое ценное он 
хранит там. И старается, чтобы 
незнакомые люди не особо-то и 
заглядывали внутрь. Но для «МК» 
сделал исключение. 

— Никакого Виктора Михайловича, — пре-
дупреждает с ходу изобретатель. — Я с 17 лет 
для всех просто Михалыч. 

Пространство гаража, где 85-летний мос-
квич проводит все свободное время, поражает 
воображение. Просто потому, что пространства 
там вовсе и нет — помещение заставлено же-
лезными деталями, приборами, инструментами 
и совсем уж неведомыми обычному человеку 
приспособлениями. Целая вселенная. Ни одной 
полочки, все держится, словно по волшебству, 
друг на друге. И Михалыч преспокойно достает 
нужную вещицу, не причиняя вреда всеобщей 
конструкции. А за стеной из предметов — ав-
томобиль. Правда, пенсионер ездит на другой 
своей машине — старых «Жигулях» со значком 
инвалида на стекле. Рядом с табуреткой сло-
жены костыли: уже несколько лет Михалыч с 
трудом передвигается без их помощи. Да и с 
ними-то ему не очень легко, но до импрови-
зированного рабочего места он каждый день 
доходит исправно. 

Это, конечно, дивная картина — во дворе 

за кинотеатром «Киргизия» в любую погоду 
сидит на древней табуретке дедушка и с утра 
до вечера самозабвенно что-то мастерит на 
коленях. Жители окрестных домов с ним давно 
породнились и несут ему все, что сломалось, 
потому что знают: Михалыч не подведет, по-
чинит и вернет в лучшем виде. Электропри-
боры, антиквариат, предметы мебели. «Левша 
Кулибин» — прозвали его в районе. Недавно 
он закончил чинить антикварную сковородку, 
которую знакомый ценитель старины нашел для 
коллекции и тут же отнес мастеру на все руки для 
реставрации. Расплачиваются кто чем может: 
деньгами, квасом, гамбургерами. Рабочее место 
москвич тоже обустроил с умом.

— Вот крышу откидную видите? — показы-
вает Михалыч на крышу из профильного листа, 
которую держит подпорка. — Это я сам приду-
мал конструкцию, чтобы в любую погоду можно 
было работой заниматься. Никакой дождь мне 
не страшен, чуть что — я под крышу прячусь.

Впрочем, к старику идут не только за помо-
щью, но и за душевным разговором. Пенсионер 

рад любому собеседнику и так же привеча-
ет всех соседей, как и они его. «Это невеста 
моя пошла!» — шутливо провожает взглядом 
женщину, зашедшую в подъезд. «А это — мой 
давний приятель, большой начальник, между 
прочим», — машет рукой солидному мужчине, 
улыбающемуся в ответ на приветствие. Всех 
знакомых пенсионер пленяет рассказами о про-
шлом. О том, как служил в морской авиации, как 
участвовал в корейской войне, как получил пять 
правительственных наград, как работал в Глав-
мосстрое механиком: проектировал объекты и 
изобретал уникальные устройства. Его рук дело 
— «переходное устройство для перемещения 
грузов по лестничным маршам», эдакая тележка 
на съемных лапах с амортизатором, влезает в 
лифт, шагает по ступенькам, не повреждая их. 
Может даже подняться в автомобиль! Активно 
применяется в коммунальном хозяйстве: надо, 
к примеру, переместить с третьего на первый 
этаж огромную цистерну с веществом — она 
помещается на спецтележку, и два человека 
без труда и риска для жизни контролируют ее 
ход. 

Каждый рассказ о былых заслугах Михалыч 
заканчивает красивым романсом, чаще всего 
о любви. Очень грустит, когда простужается и 
из-за больного горла не может петь громким 
голосом. Он вообще большой любитель музыки 
и искусства, завсегдатай цыганского театра 
«Ромэн». 

— С «Ромэном» у нас особые отношения, — 
улыбается пенсионер. — Я родился 24 января 
1931 года, в тот самый день, когда Калинин под-
писал приказ о создании цыганского театра. По-
этому меня туда пускают всегда бесплатно.

Поначалу Виктор Михайлович показывал 
паспорт с датой рождения, его быстро запом-
нили и уже давно оставляют местечко для пре-
данного зрителя. Увидев гостя, администратор 
выходит и провожает его в зал на хорошее мес-
то, а если аншлаг — сажает на дополнительный 
стул. Весь репертуар Склянкин знает наизусть и 
с радостью исполняет для всех желающих.

У Виктора Михайловича есть одна мечта — 
переехать к зиме со всем своим техническим 
богатством на дачу и там засесть за изобре-
тательство. Тяжеловато ему уже каждый день 
карабкаться по лестницам московского дома. 

— Есть у меня цель — сделать образцово-
показательный участок, чтобы все увидели, что 
инвалид на многое способен, — признается 
Склянкин. 

Сам участок у него есть — в деревне Ро-
мушково Зубцовского района Тверской облас-
ти. Только жить там постоянно пенсионер не 
может — владение оформлено на его жену, 
которая умерла пять лет назад. Михалычу никак 
не удается вступить в наследство: нотариус 
требует выписку из похозяйственной книги о 
том, что его супруга — владелица дома. Од-
нако Любовь Склянкина подсобное хозяйство 
не вела и в этой книге не значится. Без этого 
документа Виктора Михайловича не признают 
наследником, отправляют в суд с просьбой 
признать право собственности на землю, ис-
ходя из имеющегося набора бумажек. Дело, 
с одной стороны, несложное, но практически 
невыполнимое для нашего героя. Ведь суд на-
ходится в Тверской области, а изобретатель 
практически не ходит самостоятельно, и о том, 
чтобы он взвалил на себя этот процесс, не может 
быть и речи. Он доверил ведение дел знакомо-
му, но тот сбежал с деньгами, не доведя дело 
до финала. Причем вступление в наследство 
Михалычу нужно только для одного — чтобы 
провести на участок электричество. Все лето он 
мотался туда-сюда на своих «Жигулях», обус-
траивая владения. Но зимой без тепла никак. 
Если вы можете оказать Виктору Михайловичу 
юридическую помощь (в материальной он не 
нуждается), просим обратиться в редакцию 
по электронной почте mknews@mk.ru или по 
телефону 8-926-345-37-78. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

КУЛИБИН С НАШЕГО ДВОРА
85-летний изобретатель 
с утра до вечера чинит 
домашние приборы всем 
соседям

Репортер «МК» провел один день с веб-мастером 
по проводке Интернета

Согласно новой народной примете, первым в дом надо пускать вовсе 
не кота, а… интернет-кабель. И где он ляжет, там ставить кровать, стол 
и холодильник с едой. Кто плетет для нас сети Глобальной паутины? 
Почему сетевики сравнивают свою работу со службой в спецназе? 
Как мирному интернетчику не превратиться в террориста? В поисках 
ответов «МК» решил отправиться в путешествие по миру Интернета в 
сопровождении сотрудника московской компании-провайдера.
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Родители учеников  
и выпускники у 57-й школы.

ВИДЕО   
на сайте 

В грозу крыша сталинской 
пятиэтажки превращается в горку 
для слалома. На скользкую крышу —  
только со страховкой. И то ползком.

Перемещаться по чердаку надо очень 
осторожно. Того и гляди наступишь 
на голубиное потомство.
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КРОССВОРДЮБИЛЕЙ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отпечаток эпохи в исто-
рическом романе. 4. Барыга, приобретающий 
краденые вещи. 10. Визитка учреждения над 
входом. 11. Посредник, помогающий купить или 
продать квартиру. 13. Сооружение, где солдаты 
не ходят в ногу. 14. Столица для жителей Заль-
цбурга. 15. Прямое использование должностным 
лицом своего служебного положения с целью 
обогащения. 16. Непричесанная «красотка» в 
рваных колготках. 18. Обратная сторона блеска 
куртизанок. 20. Зубатый кит с большой голо-
вой. 22. Желтый «горчичник», показанный на-
рушившему правила футболисту. 23. Возраст, 
к которому «мартышка слаба глазами стала». 
24. Составитель гороскопа. 27. Высшая ступень 
познания. 30. Кровеносный сосуд, проводящий 
кровь от сердца ко всем органам и тканям тела. 
32. Мелкие «стружки», устлавшие цирковую 
арену. 34. Покров, спавший с глаз. 35. Дисгар-
мония в личной жизни. 36. «Караван» маркитанта. 
38. Глас голодных цыплят. 39. Боец любовного 
фронта. 40. Автомобиль, прикидывающийся 
кораблем. 41. Зубной врач без высшего об-
разования. 42. Ранцевое изобретение Глеба 
Котельникова.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Очень твердый камень, 
который употреблялся для высекания огня. 2. 
Багаж жизненных навыков. 3. Собака с детек-
тивными возможностями. 5. Курительный «гра-
фин» с фруктовым табаком. 6. Рисовое блюдо, 
популярное у узбеков. 7. Круглый свадебный 
хлеб у славян. 8. Расписная куколка с «клона-
ми» внутри. 9. Пчелиный клей, обладающий 
целебным действием. 10. Ежегодное «свидание» 
одноклассников. 12. «Сочинение» по биологии 
от ученика 9-го «А» класса. 17. Маляр, оставив-
ший после себя одни огрехи. 19. Письменный 
пересказ текста, прочитанного учительницей. 
20. Специальный легкий двухколесный экипаж, 
предназначенный для бегов рысаков. 21. Длин-
ный ров для водопроводных труб. 25. Пластичная 

антифрикционная смазка. 26. Бард с музыкаль-
ным инструментом. 27. Воображаемая линия, 
проходящая через полюсы земного шара. 28. 
Психическое заболевание, выражающееся в 
судорожных припадках, в слезах, смехе, кри-
ках. 29. Самый легкий газ. 31. Веселый друг 
из «экипажа машины боевой». 33. Показатель 
Доу-Джонса. 34. Тяжелая дубинка богатыря. 37. 
«Дождевик» с ручкой. 38. Амброзия в рационе 
олимпийских богов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочка. 4. Зоопарк. 10. Супруга. 11. Кастинг. 13. Слух. 14. 
Сено. 15. Накладная. 16. Орбита. 18. Клиент. 20. Витамин. 22. Гарнизон. 23. Ковбойка. 
24. Ржавчина. 27. Рецензия. 30. Амнезия. 32. Редька. 34. Мачеха. 35. Тщеславие. 
36. Морж. 38. Укус. 39. Мафиози. 40. Надежда. 41. Реформа. 42. Природа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бейсбол. 2. Обух. 3. Корона. 5. Остряк. 6. Пенс. 7. Когорта. 8. 
Шарлатан. 9. Академик. 10. Суббота. 12. Генетик. 17. Терновник. 19. Любовница. 
20. Возница. 21. Новация. 25. Жандарм. 26. Амнистия. 27. Размазня. 28. Индейка. 
29. Премьер. 31. Капсула. 33. Атеизм. 34. Метеор. 37. Жало. 38. Удар.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-926-396-34-77

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс  

т. 8-985-696-63-17

 отдых
8-985-308-90-56

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ВЫБОРЫ

НА ЧАСАХ УЖЕ 12 — БЕЗ ПЯТИ,Мои родители, учителя и товарищи всег-
да говорили, что «12» — это число жизни, 
божественное число. 12 апостолов, 12 
месяцев в году, 12 часов — главная точка 
отсчета дня и ночи и многих важнейших 
событий.
В своей насыщенной и напряженной ра-
боте я не раз размышлял о реальных 
шагах к успеху, о секретах творческого 
долголетия. Самое удивительное — они у 
меня тоже вместились в 12 позиций, каж-
дая из которых начинается с буквы «Д».
Я абсолютно уверен, что в предвыборной 
жеребьевке нам выпало действительно 
счастливое число 12, потому что, как ска-
зал поэт, «все оттенки смысла умное чис-
ло передает». Не случайно ведь и одна 
из великих русских поэм Александра 
Блока названа числом «12». Это решаю-
щее число в преобразовании мира, его 
новом рождении и обновлении. Именно 
12 апреля 1961 года советский офицер 
Юрий Гагарин первым в истории челове-
чества прорвался в космос.
Итак, 12 «Д» Зюганова. Хочу познако-
мить вас с ними. Думаю, многим это бу-
дет полезно.

1 ДЕЛО. Человек формируется в труде и преодоле-
ниях. Другого способа нет. Не зря каждый ребенок 
с детства слышит: «Сделал дело — гуляй смело».

Запомните: Без Любимого Дела — нет успеха. Ни-
что так не увлекает и не организует, как любимое дело. Вы 
начинаете пропускать все происходящее через него. Ста-
вите его во главу угла. И тогда оно превращается в дорогу, 
ведущую к успеху. Любимое дело придает смысл жизни и 
наполняет ее радостью. Только интересное дело избавит 
вас от скуки, тревожных мыслей и душевных невзгод.

2 ДОБРО. Если вы каждый день делаете хоть одно 
маленькое, но Доброе Дело и никому не мешаете, 
вы уже не зря живете на этом свете. Тогда с хоро-

шим чувством и настроением вы будете ложиться спать и 
встречать новый день.

Быть добру! — этот тост на Руси всегда открывал 
любое народное застолье. Говорите чаще людям: Доброго 
вам дня. И для вас он сложится гораздо удачнее.

3 ДУША. Дело, освещенное духом Правды и искрен-
ней верой, всегда угодно честным людям. Любой 
Подвиг — это волевой и душевный порыв во имя  

благородных целей и народных интересов. Наивысший 
результат будет только тогда, когда Дело, Душа и Добро 
объединены общей идеей.

Высокая Духовность, чувство коллективизма и 
Справедливость лежат в основе развития и единства 
нашей тысячелетней Державы. В основе всех Великих 
Побед. 

4 ДУМЫ. Чтобы не упустить главного, надо хоть полча-
са в день постоять у окна и, вглядываясь в будущее, 
поразмышлять о судьбе Отечества и своих близких. 

Прежде всего, подумать, как помочь тем, кому сегодня 
очень тяжело и плохо. А плохо наиболее беззащитным, 
многим детям, женщинам и старикам. Особенно «детям 
войны», которым мы все обязаны до конца своей жизни. 
Подумать о Справедливости, ибо только она одухотво-
ряет жизнь и продвигает ее вперед. Да и Государственная 
дума от слова думать, а не орать, плеваться и закатывать 
истерики.

5 ДОМ. Все начинается с родительского дома. 
Его дух и атмосфера сопровождают человека всю 
жизнь. В нашей большой и богатой стране каж-

дая семья должна иметь цветущий сад и хороший Дом, 
наполненный музыкой детского смеха. 

Для этого очень важно, чтобы недра России, ее необо-
зримые поля и леса служили каждому жителю, а не только 
тем, кто насильно захватил богатства страны. Сорок один 
миллион гектаров пахотных земель зарастают бурьяном. А 
они могли бы прокормить не только всех россиян, но и еще 
500 миллионов человек отборными продуктами.

6 ДЕВУШКИ И ДОЧЕРИ. В сказке «12 месяцев» 
именно послушная и умная дочь подружилась с 
двенадцатью месяцами. Даже последний негодяй 

всю жизнь помнит ту девчонку, которая впервые заставила 
его сердце учащенно биться. Я считаю, что самые гени-
альные творения Всевышнего — это женщина, цветы и 
пчела. Женщина подарила жизнь человечеству. Цветы дают 

семена, которые прорастают в новые всходы и плоды. А 
великий эколог — пчела — сохраняет баланс сил в природе 
и кормит всю планету. 

Ни в одной религии мира вам не обещают пива, колбасу 
и даже хорошую машину. Все говорят о душе, о совести, 
о сострадании. Но во всех религиях есть общий постулат: 
«Возлюби ближнего своего как себя самого». Прежде всего 
возлюбите женщину и никогда не спорьте с ней. Даже если 
вы правы, все равно не спорьте — себе дороже. Когда 
кристалл воды слышит слова «любовь» и «благодать», он 
превращается в Орден Победы.

7 ДЕТИ. Они должны быть умнее, добрее, здоровее 
и гораздо успешнее нас, иначе опять вернемся в 
каменный век. Не зря гении всех времен и народов 

призывают учиться. Учиться настоящим образом! «Мой 
первый учитель» — как тепло и гордо звучат эти слова. 

Главная задача семьи — окружить детей любовью 
и передать традиции трудолюбия. Школы — воспитать 
гражданина и патриота. Культуры — сделать нравы новых 
поколений более гуманными. Русская и Советская шко-
ла подарила нам Победу и Космос. Если не очнемся, то 
платное образование, алчность и Баба-ЕГЭ отнимут у нас 
последнее. На просторах России от Балтики и Черного моря 
до Тихого океана нас осталось 2% от населения планеты, 
а принадлежит нам почти треть стратегических ресурсов. 
Это значит, чтобы выжить, надо иметь как минимум трех 
хорошо образованных детей в каждой семье.

8 ДРУЗЬЯ. В народе говорят: «Старый друг лучше 
новых двух». Друг тот, кому можно позвонить в 4 
утра и он тебя внимательно выслушает и отзовется. 

Есть горькая народная мудрость: «Под старость больше 
болезней и меньше друзей». Друзья приходят и уходят, 
а враги накапливаются. Поэтому берегите друзей и не 
плодите врагов. У нашей Державы их и так слишком много. 
Лучше всего друзей сохраняют регулярные встречи и чув-
ство юмора. Вообще, анекдоты и подзатыльники помогают 
быстрее двигаться вперед.

9 ДЕНЬГИ. Денег никогда не бывает много — эта 
формула погубит и человека, и планету. Главное 
— правильное отношение к деньгам, ведь неслу-

чайно говорят: «Не имей 100 рублей, а имей 100 друзей», 
или хотя бы 12. Это тоже много, но их легко рассаживать 
за дружеским столом. Как правило, классический празд-
ничный стол сервируют на 12 персон.

Человек в этот мир приходит голеньким и уходит на-
легке. Одежда — ее нужно ровно столько, чтобы выглядеть 
прилично. Съесть и выпить можно не больше, чем с этим 
справится ваш желудок и организм. Все остальное от 
лукавого. 

Вкладывайте силы и средства прежде всего в детей, 
в развитие души, починку мозгов, в сбережение и 
благоустройство природы. Выращивайте цветы, заве-
дите пасеку. Я бы всем дал по полгектара земли, и страна 
на глазах бы превратилась в сад. Мы дети природы, а 
не ее хозяева. Она давно требует к себе гуманного 
и справедливого отношения. И начинает мстить нам 
за жадность и ее варварскую эксплуатацию. Мстить по-
жарами, наводнениями, ураганами… Природа всегда 
голосует за социализм.

10 ДВИЖЕНИЕ. Все что не двигается — умирает. 
5–7 тысяч шагов в день — лучший способ со-
хранить умственную и физическую форму. 

Самые яркие и интересные мысли у меня рожда-
ются, когда я хожу. Об этом не раз говорил гениальный 
Лев Толстой. Запомните, кто не научился играть в волей-
бол, теннис, бильярд, шахматы и преферанс, тот полностью 
обокрал свою старость. И еще один совет от моего мудрого 
наставника Сергея Никольского, великого математика, 
прожившего 107 лет. Он всегда говорил: «Геннадий, при 
первой возможности едем на дачу, в лес, на природу». 
Если у вас есть такая возможность — пользуйтесь, и вы 
всегда будете чувствовать себя хорошо. 

11 ДЫХАНИЕ. С первым вздохом человек при-
ходит на этот свет и с последним покидает 
его. Уметь правильно дышать и двигаться 

— значит избавиться от многих болезней и непри-
ятностей, предотвратить раннюю старость. Мне по-
счастливилось заниматься в Индии с йогами, а в Китае с 
шаолиньскими монахами. Здоровое дыхание и телесное 
совершенство — это настоящее искусство. Учиться этому 
надо с раннего возраста. Не жалейте на это времени, дети 
быстро и легко все усваивают.

12 ДИЕТА. Физически мы есть то, что едим 
и пьем. Народная кухня и пища всегда у 
нас были хорошего качества. Чаще при-

слушивайтесь к организму, он вам подскажет, что ему 
полезнее и нужнее. В питании любые крайности, на 
мой взгляд, опасны. Стакан родниковой воды, ложечка 
хорошего меда ранним утром и природный массаж стоп 
ног преобразят весь ваш день, настроят на хорошие и 
добрые дела. 

Здоровье — это то, о чем мы больше всего гово-
рим, но меньше всего бережем. Знакомый француз 
мне как-то сказал: «Геннадий Андреевич, знаете, почему 
мы на 10 лет дольше живем? Потому что мы начинаем 
лечиться за три года до болезни, а вы за три дня до 
смерти».

Раз в год надо обязательно проходить диспансе-
ризацию. Советская страна гарантировала это каждому 
гражданину бесплатно. Эту практику надо восстановить 
немедленно. На ранней стадии любая болезнь и проблема 
преодолевается гораздо легче и дешевле. 

Дорогие соотечественники, товарищи и друзья. Вот 
вам мои двенадцать советов. А еще — больше читайте, 
плавайте и путешествуйте. У нас удивительно интересная 
страна. А если устанете, не забывайте о русской бане. Это 
лучшее, что придумало человечество. Ничто так быстро 
не помогает восстановиться и душевно отдохнуть. 

Надеюсь, что мои советы пригодятся вам в это 
трудное и беспокойное время. Уверен, что вместе мы 
справимся с вызовами, кризисами, санкциями…

Вместе сдюжим и победим!

Публикация оплачена из средств избирательного фонда политической 
партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

Или 12 «Д» Геннадия ЗЮГАНОВА

Замечательный русский ги-
тарист Алексей Кузнецов! 
Если вы думаете, будто 
не слышали, как он игра-
ет, — ошибаетесь, слыша-
ли, даже если не ходите на 
концерты. Его гитара ведёт 
тему в фильме «Семнадцать 
мгновений весны», его ги-
тара звучит в «Мимино»…
Лучшие джазмены России 
считают за счастье играть 
с Кузнецовым. Спроси лю-
бую знаменитость — в ответ 
услышишь поток востор-
гов. 

Мы спросили знаменитого 
Игоря Бутмана. 

Игорь БУТМАН, саксофон. 
Алексей — выдающийся мастер. 
Скромный, счастливый и дарящий 
счастье человек. Безупречный вкус, 
великолепная техника, удивитель-
ный драйв, свойственная только 
ему манера извлечения звука… Его 
гитара звучит в стольких саундтре-
ках, что все не вспомнить, не пере-
числить. Но как только слышишь 
— узнаёшь безошибочно: играет 
Кузнецов, трактовка Кузнецова. 
И чем больше его слушаешь, тем 
больше уверенность, что он играет 
всё лучше. Щедрый человек. По-
могает всем, берёт молодых, от-
крывает им дорогу. Алексей — один 

из тех, кого все уважают. Большая 
редкость. 

Мы спросили знаменитого 
Даниила Крамера.

Даниил КРАМЕР, фортепья-
но. Алексей Кузнецов — символ 
отечественного джаза второй поло-
вины ХХ века. Уникальный гитарист, 
потрясающий человек. Счастлив, 
что с ним играл множество концер-
тов. Он один из моих учителей. Мяг-
ко, ласково, с улыбкой, ненавязчиво 
подсказывал: «Зря ты тут играешь 
пассаж, надо бы побольше про-
странства». У него я учился играть 

мелодию в джазе. Он выдающийся 
мелодист. Огромную часть времени 
Алексей посвящает просветитель-
ству и тоже мягко, без аффекта по-
казывает людям красоту музыки. 
Наша страна должна быть благо-
дарна удивительному музыканту.

В день, точнее в вечер своего 
юбилея, Алексей Кузнецов даёт кон-
церт в джаз-клубе Алексея Козлова. 
Кто выйдет на сцену играть с ним — 
держится в тайне. Но совершенно 
точно: это будут музыканты, слу-
шать которых счастье. 

Александр МИНКИН.

БЕРЁТ ГИТАРУ И ДАРИТ СЧАСТЬЕ

«КИЙ-ОСТРОВ 
НА ПОМОРСКИХ 
БЕРЕГАХ» 
03.06.2017—
18.06.2017 

«ОТ ДРЕВНИХ
СЛАВЯН ДО 
ПЕТРА ВЕЛИКОГО»
18.06.2017—
01.07.2017

«РУССКИЙ СЕВЕР»
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6 сентября Алексею Кузнецову — 75!



Однажды я катался на «Бентли». Когда 
переходил дорогу на красный...

— У тебя теща по какой части 
работает?
— По медицинской.
— Терапевтом?
— Пиявкой!

— Милый, ты испытываешь ко мне 
чувство?!
— Конечно!
— Тогда почему же ты не сделаешь 

мне предложение?!
— Потому что из-за одного чувства юмора 
не женятся!

— И как ты расходуешь свою зарплату?
— 40% — на еду, 30% — на коммуналку, 
30% — на одежду, 20% — на развлечения 
и непредвиденные расходы.
— Но это же в сумме получается 120%!
— В том-то и проблема...

Белка-летяга так за всю жизнь никуда и 
не слетала. Хотя планировала. 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Олег Белаковский (1921–2015), зна-
менитый спортивный врач
Пол Воктор (1961), гитарист группы 
A-Ha
А л е к с а н д р  Га б р и ч е в с к и й 
(1891–1968), историк, переводчик, 
литературовед
Джон Дальтон (1766–1844), физик и хи-
мик, «крестный отец» дальтонизма
Евгений Козловский (1946), драма-
тург, сценарист, журналист
Алексей Кузнецов (1941), джазовый 
гитарист, композитор
Александр Лившиц (1946–2013), эко-
номист, экс-министр финансов РФ
Сергей Островой (1911–2005), поэт-
песенник

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 9…11°, днем в Москве 18…20°. 
Переменная облачность; ночью места-
ми небольшой дождь; днем без осад-
ков, ветер ночью северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с, 
днем северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца 
— 19.13, долгота дня — 13.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая 
геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

День объединения Болгарии.
1826 г. — в Санкт-Петербурге на 

Фонтанке состоялось открытие Еги-
петского моста.
1936 г. — учреждено почетное звание 
«Народный артист СССР».
1941 г. — началась оборона островов 
Моонзундского архипелага.
1976 г. — советский пилот Виктор Бе-
ленко совершил побег на истребителе 
МиГ-25П и после посадки в Японии 
запросил политического убежища в 
США.
1991 г. — Ленинграду возвращено 
историческое  наименование —  Санкт-
Петербург.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ (на 06.09.2016)
1 USD — 64,7644; 
1 EURO — 72,3742.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Отечественное село хоть и демонстри-
рует  нам завидные успехи в программе 
импортозамещения, но по-прежнему со-
храняет давние и застарелые проблемы. 
Одна из них — развитие фермерского дви-
жения в России — заявила о себе в пол-
ный голос совсем недавно. Когда полтора 
десятка кубанских крестьян двинулись 
тракторным маршем на Москву, чтобы 
самому Владимиру Путину излить душу, 
попросить поддержки.

6 сентября, во вторник, в «МК» состоится 

«круглый стол» на тему «Итоги «тракторного 
марша». Кто и зачем тормозит фермерское 
движение в России». К нам придут правоза-
щитник Лев Пономарев, аграрии Василий 
Мельниченко, Иван Стариков, лидеры даль-
нобойщиков и, разумеется, сами кубанские 
«трактористы».

Начало мероприятия в 12.00, по адресу 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1

Аккредитация для СМИ: 
Тел./факс 8 (495) 781-47-12 
e-mail: sos@mk.ru 

«кРуглЫй стОл» В «мк»: ктО И ЗаЧЕм 
тОРмОЗИт ФЕРмЕРскОЕ ДВИЖЕНИЕ В РОссИИ

гОстИ

С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция известного 
российского писателя-фантаста СЕРГЕЯ ЛУКЬЯНЕНКО.

Наш гость ответит на вопросы о том, какое будущее ждет рос-
сийскую литературу в ближайшее время? Чем увлекается современ-
ный фантаст? Много ли возможностей у начинающих писателей? 
Как повлияли его работы на общество? Прозаик поведает о своих 
любимых писателях, авторском стиле и планах на будущее.

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

сЕРгЕй лукЬЯНЕНкО В «мк»

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

В минувшее воскресенье 9 матчами в ев-
ропейской отборочной зоне официаль-
но начался чемпионат мира по футболу 
2018 года, финальная часть которого 
пройдет в России. Команду Станислава 
Черчесова как хозяйку турнира квалифи-
кационные сражения не коснутся даже 
вне конкурсной основы, остальные до 
поздней осени 2017-го будут бороться 
за путевки. 

Первой из топ-команд победу, если в хроноло-
гическом порядке, одержала сборная Англии, где 
тоже произошла смена тренера: Сэм Эллардайс 
вместо неудачно поработавшего на Евро Роя Ход-
жсона. Дебют против Словакии на ее поле вышел 
нервным, и гости забили единственный гол на 5-й 
компенсированной минуте игры. И кого волнует то, 
что англичане провели 20 ударов в створ ворот и 
попали в штангу? 

Норвегия, которая слывет неприятным со-
перником, особенно у себя дома, на этот раз чуть 
ли не раскланялась перед своими гостями немца-
ми. Полуфиналисты Евро, у руля которых остает-
ся Йоахим Лёв, разгромили скандинавов — 3:0. 
Впрочем, разгрому подвергся автор двух мячей и 
голевой передачи Томас Мюллер. Лёв припомнил 
ему голевое молчание на Евро-2016, где чемпионы 
мира проиграли в полуфинале французам. «Он 
разбазарил там массу возможностей», — сказал 
тренер, хотя затем похвалил действия форварда 
и всей своей команды в нынешней встрече. 

Неожиданно завершился матч в Астане: каза-
хи сумели спастись после того, как поляки Капустка 
и Левандовски повели в первом тайме в счете. К 
58-й минуте на табло горело 2:2, после чего наши 
восточные соседи встали в оборону и удержали 
трудовую ничью. 

В понедельник отборочные матчи продолжи-
лись и в других группах. Напоследок интересная 
информация, касающаяся матча, который пройдет 
9 октября. Украина примет сборную Косова на ней-
тральном поле в Болгарии. МИД Украины запретил 
играть команде Андрея Шевченко дома, так как 
Украина не признает независимости балканского 
образования, считая его частью Сербии. Ответная 
игра также должна пройти на нейтральном поле. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Брандом. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва
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спОРт
ФУТБОЛ ПО СЛЕДАМ РИО

ВОПРОС ДНЯ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

«МК» продолжает дарить 
вам возможность прямого 
общения с героями Олимпий-
ских игр! С 12.00 до 13.00 на 
ваши вопросы готова ответить 
красавица гимнастка, двукрат-
ный серебряный призер Рио-
де-Жанейро-2016, двукратный 
призер Лондона-2012 Мария 
Пасека, воспитанница отде-
ления «Олимпия» знаменитой 
школы «Самбо-70», а также 
гендиректор этой школы, за-
служенный тренер России, 
депутат Мосгордумы Ренат 
Лайшев.

За счет чего наша гимна-
стика — и мужская, и женская — 
добилась таких успехов в Рио? 
Как у Марии Пасеки получилось 
взять медали и в личном, и в 
командном зачете? Как школе 
«Самбо-70» помимо самбистов 
и дзюдоистов удалось подгото-
вить сразу 3 призеров Олим-
пийских игр-2016 в спортивной 
гимнастике? 

Ждем ваших вопросов! 
Вы можете оставить их уже 
сейчас на нашем сайте www.
mk.ru в разделе «Пресс-центр» 
в комментариях к анонсу.

Российский теннис показал не 
самый выдающийся результат на 
турнире Большого шлема US Open. В 
третьем круге из борьбы выбыли все 
российские представители: Михаил 
Южный, Андрей Кузнецов, Елена 
Веснина и Анастасия Павлюченкова. С 
чем связан такой результат? 

«МК» поможет разобраться известная рос-
сийская теннисистка Анна Чакветадзе:

— С чем может быть связано такое вы-
ступление российских теннисистов в оди-
ночном разряде?

— Безусловно, хотелось увидеть наших ре-
бят на второй неделе чемпионата США, но я не 
могу сказать, что это был провал. У каждого были 
свои причины так выступить. Для кого-то это был 
результативный турнир, для кого-то не очень. 

— Веснина и Павлюченкова могли по-
казать высокий результат, но обе допустили 
много ошибок. Что повлияло на их игру? 

— У олимпийских чемпионок были действи-
тельно достойные соперницы. Во многом это 
и повлияло на результат. На самом деле у нас 
стабильные показатели были только у Марии 
Шараповой, а все остальные играли где-то луч-
ше, где-то хуже. А самым стабильным игроком 
последних сезонов была именно Маша. 

— Михаил Южный вообще отказался 
от продолжения матча при счете 4:1 из-за 
травмы ноги. 

— Миша уже достаточно возрастной тен-
нисист, и ему было действительно тяжело. На-
верное, он был не до конца готов, да и годы дают 
о себе знать...

...После неудачи россиян в одиночном раз-
ряде надежда осталась только на героинь Рио-
2016 в женском парном разряде Елену Веснину 
и Екатерину Макарову. Они вышли в 1/8 финала 
против тандема Ваня Кинг (США) — Моника Ни-
кулеску (Румыния). Встреча в Нью-Йорке закон-
чилась со счетом 2:6, 6:1, 6:2 в пользу российских 
теннисисток. Впереди четвертьфинал. 

— Анна, девушки уже выигрывали US 
Open в 2014 году. Сможем ли мы увидеть 
очередной триумф этого дуэта? 

— Наши девушки сейчас действительно хо-
рошо играют, о чем говорят Олимпийские игры, и я 
думаю, что они всегда в статусе фаворитов самых 
крупных соревнований. Нужно будет, конечно, 
еще побороться. Им все не так легко дается, но 
шанс выиграть, конечно, есть.

— Звание олимпийских чемпионок может 
как-то сказаться на их выступлениях в поло-
жительную или отрицательную сторону?

— Я думаю, что такие моменты, конечно, 
должны влиять положительно, потому что у них 
есть сыгранность. Был у них момент, когда они 
расстались и не играли вместе, а Веснина вы-
ступала в паре с Касаткиной, но сейчас они вновь 
воссоединились. После Олимпиады девушки 
поняли, что им лучше не расставаться... 

...Конечно, турнир такого масштаба не может 
обойтись и без рекорда, который установила 
первая ракетка мира Серена Уильямс. Победа над 
Юханой Ларссон стала для нее 307-й на турнирах 
Большого шлема, что превысило достижение 
легендарной чешки Мартины Навратиловой. 

Александра СУХАНОВА.

За долгие годы работы в «МК» довелось 
слышать, читать, а порой и принимать 
участие в самых разнообразных жур-
налистских экспериментах в рамках 
рубрики «Испытано на себе». Отважные 
коллеги, чтобы получить бесценный 
(а порой и откровенно сумасшедший) 
опыт, специально попадали в вытрез-
витель, играли в футбол на Северном 
полюсе… Но тот шаг к познанию себя и 
мира, что сделал журналист «МК» Алек-
сей Сафонов, с лихвой перекрывает 
все профессиональные подвиги уважа-
емых и изобретательных коллег. Леха 
вышел в ринг, став участником боев без 
правил. Да как вышел — чуть более ми-
нуты ему понадобилось, чтобы досроч-
но завершить свой дебютный поединок 
нокаутом. 

Понятно, что идея выйти в ринг пришла к 
Алексею не случайно. Когда он впервые появил-
ся в «МК» в качестве стажера-первокурсника, 
сложно было предположить, что этот щуплый 
малый из абсолютно не выделяющегося своими 
габаритами подростка с большими и удивлен-
ными глазами за какие-то несколько лет сумеет 
увеличить в тренажерном зале свою мышечную 
массу почти на 50 кг и стать чемпионом Вос-
точной Европы по силовому троеборью (до 23 
лет). Вместе с мышцами и титулами появилась 
и внушительная борода, которая делала Леху 
так похожим на его любимых скандинавских 
персонажей — викингов. В зале к нему посте-
пенно стало прикрепляться прозвище Рагнарек 
— явление, которое в германо-скандинавской 
мифологии означало гибель богов и всего мира. 
И здорово, что Алексей увлекался викингами, а 
не творчеством Виктора Пелевина, у которого в 
загашнике тоже есть подходящий образ — пя-
тиногий пес, несущий погибель человечеству. 
Но сравнивать с мифологическим псом конца 
света атлета-журналиста никто не посмел, а наш 
Рагнарек не только подрос, но и стал штатной 
единицей нашей редакции.

Юношеское очарование футболом довольно 
быстро на журналистском поприще уступило 
место силовым видам спорта. Леша сделал сот-
ни интервью с бойцами, борцами, боксерами. 
Побывал на сборах бойцов без правил в Чечне, 
навещал борцов в Ингушетии, нашел общий 
язык с самим Федором Емельяненко. Но каждый 
раз понимал, что говорить на одном языке с 
героями своих заметок ему не позволяет одна-
единственная вещь — отсутствие собственного 
опыта бойца смешанных единоборств. 

«Посчитал, что если я пишу об этом, то дол-
жен полностью в них окунуться, а кроме этого 
хотел привлечь больше внимания к этому виду 
спорта. И, наверное, желание соревноваться во 
мне занимает слишком много места», — говорил 
наш здоровяк.

И он решился. Поступило предложение 
принять участие в любительском бое по прави-
лам ММА. Леха ухватился за него сразу, хотя и 
мама, и супруга, и, скорее всего, даже недавно 
родившаяся дочка были категорически против 
приобретения такого опыта.

«Было очень сложно переживать за жену 
и маму, потому что я прекрасно понимал, что 
эта затея им, мягко говоря, не совсем по душе. 
Но не менее серьезным испытанием было вы-
жить под ударами главного спарринг-партнера 
Александра Сашникова и преодолевать страх 
высокого соперника».

А соперник достался серьезный — 194 см 
ростом, что на 12 см превосходит рост бойца 
Сафонова. И тоже дебютант, что подразумевает 
отсутствие хоть какой-либо информации о его 
стиле, сильных и слабых сторонах. Началась 
серьезная подготовительная работа, в ходе кото-
рой тренировки по борьбе плавно перетекали в 
ударные, и обратно. За неделю до боя все бойцы 
из зала, где готовился Леша, поучаствовали в его 
тренировках, а лучший друг Саша Сашников чуть 
не оставил нашего героя без боя, едва не забив 
его в спарринге до потери чувств за несколько 
дней до дебюта в ММА. Но даже это не смутило 
Рагнарека, который настоял, что бой должен 
проходить без шлемов. 

Несколько месяцев подготовки пролетели 
как один день. В зале, где должен был состояться 
бой, яблоку негде было упасть. Бой журналиста 
«МК» стал главным событием вечера и закрывал 
его программу. 

Мы с Лехой десятки раз проговаривали 
возможные варианты развития боя. Эксперт из 
меня никакой, скорее нашему бойцу необходимо 
было просто еще и еще раз мысленно пройти 
различные сценарии, но каждый раз сходились 
на том, что соревноваться в ударной технике с 
соперником, чья длина рук заметно превосходит 
твою, не самый перспективный вариант. 

И вот они танцуют в ринге друг напротив 
друга, не решаясь в первые же секунды рвануть в 
атаку. Спорт серьезный, как и весовая категория: 
1 пропущенный удар — и ты на полу. 10 секунд, 
20, 30… А толковой попытки со стороны Алексея 
пройти в ноги все нет и нет. Соперник длинню-
щими ручищами достает раз за разом, и хотя с 
трибун кажется, что все удары проходят лишь по 
касательной, не достигая цели, ощутить их силу 
способен лишь получающий.

Но как только пришла тревога за победные 
перспективы нашего гладиатора, Леха в стиле 
Майка Тайсона нанес удар, который отправил 
соперника сначала в нокаут, а затем и в больницу. 
Ликование, счастье, крики группы поддержки. И, 
конечно, небольшое беспокойство за здоровье 
противника, который, стоит признать, тоже шел 
на огромный риск. Но шампанское в этот вечер 
пили в другом лагере — лагере викингов.

«Это было просто нереально, огромный 
взрыв радости и счастья, что работа сделана, — 
рассказал после боя наш чемпион. — Куча фото-
графий, воспоминаний и огромное спасибо всем, 
кто поддерживал. Только на следующий день 
«накрыло»: эмоциональная кома, так сказать. 
Лежал и не понимал, что происходит».

Возможность окончательно понять и проа-
нализировать произошедшее у Алексея Сафо-
нова еще будет. Как, впрочем, и возможность 
приумножить опыт. Боевой коллега уже пообе-
щал, что пробой пера в боях для него дело не 
ограничится. Так что это только начало.

Об этом сказал и знаменитый чемпион по 
дзюдо Александр Михайлин, присутствовавший 
на бое вместе с сынишкой:

«Леха красиво бился и победил нокаутом в 
дебютном же поединке! Поздравляю его и желаю 
побольше красивых и победных боев!».

Александр ПОКАЧУЕВ.

ВИКИНГ ВЫШЕЛ 
НА ТРОПУ ВОЙНЫ

Два дня в бассейне столичного СК 
«Олимпийский» звезды плавания пока-
зывали, сколько у российских пловцов 
осталось сил после Олимпийских игр. 
На домашнем этапе Кубка мира на ко-
роткой воде россияне одержали 8 по-
бед. Главный тренер сборной назвал 
эти успехи «психотерапией» после Игр. 
Остается только согласиться: и для 
пловцов, и для болельщиков.

В первый же день соревнований Юлия 
Ефимова показала лучший результат на дис-
танции 100 м брассом, а Владимир Морозов 
победил на дистанциях 100 м вольным стилем 
и в комплексном плавании; победу в смешанной 
комбинированной эстафете 4 по 50 м одержали 
Ефимова, Морозов, Станислав Донец и Дарья 
Устинова. Во второй день соревнований Ефи-
мова выиграла дистанции 50 и 200 м брассом, 
а Морозов — 50 м вольным стилем; победила 
сборная России и в смешанной эстафете кро-
листов 4 по 50 м. 

Скорость, которую спортсмены набира-
ли к Олимпийским играм, не просто не ушла, 
а «выстрелила». Уже на этапе в Берлине та же 
Юля Ефимова обновила все рекорды России на 
короткой воде в брассе. Но победить на индиви-
дуальных дистанциях смогла именно в Москве. 
Говорит, что понадобилось время, чтобы прийти 
в себя после Рио.

— Я только набираю форму после Олимпий-
ских игр. И понимала, что скорее всего получится 
выиграть именно в России. Улучшила свои ре-
зультаты на 100 м брассом и на 200 м комплексом, 
другой задачи перед собой и не ставила.

Юля выиграла в Москве стометровку брас-
сом, обновив принадлежавший ей же националь-
ный рекорд. Судьба секунд на этой дистанции 
пока всецело в руках Ефимовой, отечественные 
конкурентки не торопятся (на этой же дистан-
ции спортсменка завоевала и «серебро» в Рио, 
уступив американке Лилли Кинг, но в Москву 
та не приехала). Но Ефимова призналась, что 
к российскому этапу уже устала, «свежести» 
не хватало. 

— Я еще немного захворала, была задача не 
разболеться окончательно. Но практически не-
возможно уступать, когда за тебя так болеют, как 
в «Олимпийском». Я довольна показанным вре-
менем, держу его, и оно неплохое. Теперь у меня 
будет перерыв, поеду навестить всех в Тюмень, 

Волгодонск, потом снова на соревнования. Все 
этапы — это подготовка к чемпионату. 

Чемпионат мира на короткой воде пройдет 
в начале декабря в Канаде. Юля надеется, что 
Международная федерация водных видов спор-
та допустит ее к стартам без дополнительного 
отбора. 

А вот Владимир Морозов начал бить соб-
ственные и мировые секунды еще до московской 
воды — на первых этапах Кубка мира он дважды 
обновил мировой рекорд на дистанции 100 м 
комплексом. 

— Недавно мне не хватало каких-то тысяч-
ных долей секунды, а в Берлине смог выиграть 
сразу три десятых секунды. И этот рекорд мира 
придает мне уверенности в себе. Для меня это 
высокое достижение, и, надеюсь, не последнее, 
— сказал пловец еще на пресс-конференции до 
старта домашнего этапа. Там два «золота». 

— Две высшие награды за один день — 
неплохой результат, я в хорошей спортивной 
форме. После этапа в Москве будет три недели 
для подготовки к новому этапу. Мировые рекор-
ды бьются, так что все в моих руках. 

А трехкратная олимпийская чемпионка 
Катинка Хошсу в Москве вновь не изменила 
себе, хотя чуть и «подкорректировала» вы-
ступление: была заявлена на все 17 дистанций 
этапа Кубка мира, но отказалась от стартов в 
брассе. Хошсу одержала семь побед в Москве 
(200, 400, 800 м вольным стилем, 100, 200, 400 
м комплекс, 100 м на спине) и выиграла общий 
зачет европейского кластера, добыв 50 тысяч 
долларов. 

— В Москву я приезжаю уже пятый раз, 
— сказала героиня этапа. — Мне нравится вы-
ступать в бассейне с такой большой историей, 
а здесь всегда особая атмосфера, много детей 
на трибунах. 

После московского этапа у мужчин в общем 
зачете по итогам первых трех этапов лидирует 
Морозов, а лучшими пловцами в Москве стали 
Чад ле Кло и Юлия Ефимова.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РОССИЯ ВЫПЛЫВЕТ!
Юлия Ефимова и Владимир 
Морозов отличились на 
этапе Кубка мира в Москве

ДВукРатНЫй пРИЗЕР ОлИмпИйскИХ  
ИгР-2016 — В «мк»!
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6 сентября, вторник

7 сентября, среда

«Гана — одна из самых сильных аф-
риканских сборных, это хорошая 
команда. Мощные ребята, умеющие 
играть в футбол, они давно не про-

игрывали, исключая матч против Кот-д'Ивуара...» 
— отметил тренер на пресс-конференции.

Спорить сложно: Гана в отличие от нас по-
падала в финальную часть 3 последних чемпио-
натов мира по футболу (мы — только один раз, 
в 2014-м), причем дважды выходила из группы 
(нам это вообще за всю российскую историю не 
удалось ни разу).

«Нам очень нужна поддержка зрителей в 
матче с серьезным противником, — подытожил 
Черчесов, — надеюсь, черкизовская арена будет 
заполнена!»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ВОЗЬМУТ ЛИ 
ЧЕМПИОНКИ РИО 
НЬЮ-ЙОРК?
Анна ЧАКВЕТАДЗЕ:  
«У Весниной и Макаровой 
шансы есть»

Группа C. Сан-Марино — Азербайджан — 0:1. 
Норвегия — Германия — 0:3. Чехия — Северная 
Ирландия — 0:0. 
Группа E. Казахстан — Польша — 2:2. Дания 
— Армения — 1:0. Румыния — Черногория 
— 1:1. 
Группа F. Словакия — Англия — 0:1. Литва — 
Словения — 2:2. Мальта — Шотландия — 1:5. 

c 1-й стр.

...ГАНА-ТЕХНОЛОГИИ

ЧМ-2018 ДОКАТИЛСЯ 
ДО ЕВРОПЫ
Первыми победителями 
стали Англия и Германия
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Журналист 
«МК» провел 
дебютный бой 
в ММА

Юлия Ефимова.

Елена Веснина.


